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РектоР СамаРСкого 
агРаРного унивеРСитета 
еще поРаботает, 
неСмотРя на СудимоСть 

инвеСтоРы из татаРСтана 
пеРедумали покупать 
«племзавод кРяж» у СуРковых 

пеРмСкая Сеть 
«ФоРваРд авто» 
пополнилаСь СызРанСким 
дилеРом Lada

~10~10

до дна
завершилась перестройка управления крупнейшего регионального алкоторгового 
холдинга «горилка» с многомиллиардными оборотами. раздробленная некогда на 
десятки юрлиц империя убитого 11 лет назад самарского водочного короля олега 
дергилева консолидирована теперь в несколько компаний-гигантов. ключи доступа 
к ним - в руках алексея денисова, александра и екатерины кравчук, которые 
контролируют шесть  организаций с совокупным оборотом, превышающим 10 млрд 
рублей, и торговые марки «горилки». кто эти люди?
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Аникина повели 
за Малежиком 

безенчукский район 
обезглавило уголовное 
дело его руководителей

Фармацевтическая 
группа дюмина-
старшего 
усиливает 
позиции 
на самарском рынке 
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Шансы города Октябрьска ло-
кализовать у себя проект строи-
тельства нового грузового порта 
растут. Московская компания 
«МежРегионСтрой» презентова-
ла экспертное заключение от-
носительно наиболее удачных 
площадок под этот проект. На 
основе проведенного анализа 
в МРС в качестве оптимальных 
локаций назвали устье реки 
Сок и Октябрьск, но отметили, 
что в администрации региона 
предпочитают именно послед-
ний. Видимо, многолетние по-
пытки главы города Алексан-
дры Гожей заполучить проект 
порта на подведомственную 
ей территорию принесли свои 
результаты - и крайне вовремя. 
Поскольку на прошлой неделе о 
подготовке проекта федераль-
ного портово-логистического 
хаба на территории губернии 
заявил и самарский губерна-
тор Вячеслав Федорищев. Этот 
вопрос Федорищев обсудил с 
руководителем  Федерального 
агентства морского и речного 
транспорта Андреем Тарасенко 
во время его визита в Самару.

Планы переместить Самар-
ский грузовой порт со стрелки 
рек Самары и Волги на другую 
площадку обсуждаются уже бо-
лее 10 лет. В последние годы 
проект строительства муль-
тимодального речного пор-
та считается в регионе одним 
из приоритетных. В 2022 году 
в ходе Каспийского экономи-
ческого форума заявлялось, 
что реализовать его плани-
руется до 2027 года. Однако 
до сих пор власти региона не 
могут определиться с площад-
кой, на которую переедет порт. 
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Благодаря наличию почти всех видов транспортного сообщения 
Самарская область может стать одним из лидеров отрасли.

Вячеслав 
Федорищев

Октябрьск набирает очки в борьбе за самарский 
логистический хабстроительство&недвижимость

Гожая стучала и достучалась

Близость к центрам зарождения  •
грузопотоков/потребления (снижение 
логистических затрат на доставку грузов 
до места обработки/потребления)

Близость к магистралям (автодорожным,  •
железнодорожным, воздушным)

Близость к планируемым  •
в стратегии страны и региона центрам 
мультимодальной обработки грузов 
(ТЛЦ) для снижения логистических затрат 
на доставку до места мультимодальной 
перевалки с/на водный транспорт 
и создания условий для развития 
и формирования клиентской базы 
транспортнологистических компаний

Наличие начальной портовой  •
инфраструктуры

Минимизация объемов земляных  •
и гидротехнических работ

Минимизация ограничений для развития  •
береговой инфраструктуры

Минимизация затрат на выкуп/аренду  •
земель

Защищенность  •
от гидрометеорологических факторов

Удобство и безопасность судоходства  •
на подходных водных путях

Наличие рейдовой стоянки флота вблизи  •
порта

Наличие достаточной площади для  •
организации зимнего отстоя технического 
флота

Минимизация отрицательного  •
воздействия на населенные пункты 
Самарской области.
Источник: Справка ООО «МРС» по проекту 
развития Самарского речного грузового порта

В 2020 году возможным новым 
местом его дислокации назы-
вался Октябрьск, в 2021 году 
в качестве еще одного варианта 
стали рассматривать Сызрань, 
а летом 2023 года появился 
третий претендент - Тольятти. 
Четвертая локация, шансы ко-
торой за это время то растут, то 
падают, - устье реки Сок.

Если площадки Сызрани и 
Тольятти просто назывались 
в числе вероятных, то перенос 
порта в Октябрьск активно лоб-
бирует глава города Александра 
Гожая. В 2020-м Гожая заявляла 
«СО», что под порт город готов 
выделить 69 га земли запад-

нее железнодорожного моста 
через Волгу. Летом 2023 года 
приезд в регион представите-
лей потенциального инвестора 
порта и грузового терминала - 
федеральной группы компаний 
«Дело» - не афишировался и мог 
бы остаться неизвестным ши-
рокой общественности, если 
бы глава Октябрьска не поспе-
шила рассказать об этом в сво-
ем телеграм-канале, сопрово-
див сообщение фотографиями 
визита делегации в возглав-
ляемый ею городской округ. 
А в мае 2024 года строительство 
портово-логистического ком-
плекса обнаружилось в тексте 

скорректированной Стратегии 
социально-экономического раз-
вития Октябрьска на период до 
2030 года в перечне крупных 
реализуемых и планируемых 
к реализации инвестиционных 
проектов. Инициатором строи-
тельства комплекса в документе 
значились правительство Самар-
ской области, администрация 
Октябрьска и инвестор, хотя ни 
решения регионального пра-
вительства о месте будущего 
нового порта, ни договорен-
ностей с инвестором еще не 
существовало. 

Что учитывал 
«МежРегионСтрой» 

при выборе 
места размещения  

порта

Фото: pxhere.com
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На самарском рынке поставок 
медоборудования и лекарств ста-
ло заметно расти присутствие 
сразу двух оптовых компаний, 
входящих в структуру крупно-
го федерального фармхолдинга 
«ФармЭко».  Публичным лицом 
«ФармЭко» выступает Геннадий 
Дюмин - отец бывшего губерна-
тора Тульской области Алексея 
Дюмина. Если уже ставший яв-
ным тренд сохранится, то уже 
в 2025-2026 годах «ФармЭко» 
способно превратиться в одно-
го из крупнейших поставщиков 
ГКУ СО «Самарафармация» с его 
миллиардными заказами. А воз-
можно - и не только его.

Львиная доля закупок для 
больниц и поликлиник регио-
на - от дорогостоящего оборудо-
вания и лекарств до расходных 
материалов - проходит через 
ГКУ СО «Самарафармация». Пул 
нынешних контрагентов этого 
госучреждения сложился в пе-
риод 2019-2022 годов и сейчас 
представляет собой достаточно 
сложный конгломерат юрлиц и 
предпринимателей, среди кото-
рых очень много иногородних 
поставщиков, преимуществен-
но со столичной регистрацией и 
широкой географией поставок. 
Костяк этого пула составляют 
такие крупные игроки, как АО 
«Р-Фарм», ООО «Альбатрос», 
ООО «Мирра-Фарм», ФГУП «Эн-

дофарм», АО «Ланцет», ООО «Ба-
рион», ООО «Фарм-Трэйд», ООО 
«Фармлайн», ООО «ПримаФарм», 
АО «Фирма Евросервис» и другие 
компании, зарегистрированные 
в Москве и Московской области. 
В то же время это довольно под-
вижная система, и периодически 
среди контрагентов «Самара-
фармации» появляются новые 
организации, которые прежде 
никогда не поставляли свои 
товары и услуги в Самарскую 
область либо работали здесь 
раньше, но без особого разма-
ха. И, как показывает практи-
ка, такие компании способны за 
короткое время выбиться в ли-
деры и начать зарабатывать по-
крупному. Яркий тому пример - 

тверская компания «Альмутен 
Фарма», которой владеет супруга 
экс-министра здравоохранения 
двух регионов - Пермского края 
и Московской области - Дмитрия 
Матвеева Екатерина Матвеева. 
«Альмутен Фарма» когда-то на-
чинала в Самаре с двух скромных 
контрактов на 2,6 млн рублей, 
а с 2022 года положила в свой 
портфель уже 433 контракта с 
«Самарафармацией» на общую 
сумму 1,7 млрд.

Между тем знамя «Альму-
тен Фармы», похоже, готовы 
подхватить и другие постав-
щики медицинского оборудо-
вания и медикаментов. Среди 
них выделяется прежде всего 
федеральный фармацевтиче-

КИРИЛЛ бИДжАНов

Фармацевтическая группа Дюмина-старшего усиливает позиции на самарском рынке

«ФармЭко» 
пошла на подъем

структурА ооо «ФАрМЭко»
Исследования и разработки

Центр разработки и регистрации  •
лекарственных средств (R&D-центр)

ООО «Фармюнити» •
Производство

ЗАО «ЗиО-Здоровье» •
ООО «Добролек» •

ООО «Биоджет» •
Дистрибуция и логистика

ООО «Ирвин» - фармдистрибьютор,  •
осуществляющий поставки лекарств, 
медицинских изделий и оборудования по 
всей территории России. Входит в тройку 
крупнейших поставщиков бюджетного 
рынка

ООО «Ирвин 2» •
ООО «ФармСервисЛогистик» •

А также
ООО «Фармаджет» •
ООО «ФармаМондо-Биомедика» •
ООО «РБК-ФармЭко» •

ООО «Логистический центр «Подольск» •
ООО «Спортфлекс» •

Источники: официальный сайт «ФармЭко», 
«СПАРК-Интерфакс»

рост 
сАМАрского 
ПортФЕля 
зАкАзов 
фармацевтической 
группы Геннадия 
Дюмина стал 
особенно 
заметным с лета 
2024 года

ооо «ФАрМЭко»
Зарегистрировано 23 апреля 2009  •

года по адресу: г. Москва, проезд 
Коломенский, 13а

Отрасль - консультирование  •
по вопросам коммерческой 
деятельности и управления

Председатель правления и совета  •
директоров - Владимир Бабий

Совладельцы - Владимир Бабий  •
(51%), Жанна Сергиенко (25%), ООО 
«СТ-Мединвест» (24%, бенефициар - 
Владимир Бабий)

выручка •
2019 год - 43,44 млн рублей •
2020 год - 38,38 млн рублей •
2021 год - 37,86 млн рублей •
2022 год - 108,92 млн рублей •
2023 год - 128,74 млн рублей •

Доходы от участия в других  •
организациях

2019 год - 83 млн рублей •
2020 год - 750 млн рублей •
2021 год - 1,45 млрд рублей •
2022 год - 2,5 млрд рублей •
2023 год - 4,07 млрд рублей •
Чистая прибыль •
2019 год - 50,69 млн рублей •
2020 год - 701,13 млн рублей •
2021 год - 1,41 млрд рублей •
2022 год - 2,42 млрд рублей •
2023 год - 4 млрд рублей •

ооо «ИрвИН»
Зарегистрировано 14 марта 2018  •

года по адресу: Московская область, 
г. Люберцы, ул. Котельническая, 13

Отрасль - оптовая торговля  •
фармацевтической продукцией

Генеральный директор - Михаил  •
Степанов

Учредитель - ООО «ФармЭко» •
Бенефициар - Владимир Бабий •
Контракты (поставщик) •
2020 год - 4221 на сумму 19,16 млрд  •

рублей
2021 год - 3572 на сумму 28,05 млрд  •

рублей
2022 год - 640 на сумму 26,31 млрд  •

рублей
2023 год - 702 на сумму 17,98 млрд  •

рублей
2024 год - 859 на сумму 25,58 млрд  •

рублей

выручка •
2019 год - 10,89 млрд рублей •
2020 год - 20,73 млрд рублей •
2021 год - 30,28 млрд рублей •
2022 год - 29,07 млрд рублей •
2023 год - 24,47 млрд рублей •
Чистая прибыль •
2019 год - 73,79 млн рублей •
2020 год - 361,95 млн рублей •
2021 год - 426,69 млн рублей •
2022 год - 1,69 млрд рублей •
2023 год - 2,26 млрд рублей •
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на повышение и стал секретарем 
Госсовета РФ. В правительстве 
Дюмина-младшего нынешний 
губернатор Самарской области 
Вячеслав Федорищев (стал врио 
главы региона с 31 мая 2024 года,  
в сентябре - избран губернато-
ром) проработал восемь лет, из 
них полтора года - главой каби-
нета министров.

Геннадий Дюмин не только 
является первым зампредом 
совета директоров «ФармЭко», 
но также выступает его глав-
ным публичным лицом. В 2019 
году издание «Вестник Мордо-
вии» писало о рабочей встрече 
тогдашнего главы республики 
Владимира Волкова с Геннади-
ем Дюминым - представителем 
группы компаний «ФармЭко». 
Стороны обсуждали вопросы 
взаимодействия по развитию 
системы лекарственного обес- 
печения региона, а также за-
дачи, связанные с оснащени-
ем местных медучреждений 
современным оборудованием. 
А в сентябре 2021-го Геннадий 
Дюмин от лица ГК «ФармЭко» 
представлял в Уфе благотво-
рительный проект «Время доб- 
рых дел», направленный на 
помощь детям-сиротам и де-
тям из многодетных и мало- 
имущих семей.

Флагманом холдинга «Фарм- 
Эко» считается дистрибьютор-
ская компания «Ирвин», зареги-
стрированная в подмосковных 
Люберцах. Специализируясь на 
оптовых поставках фармацев-
тической продукции, «Ирвин» 
входит в тройку крупнейших по-
ставщиков медицинского рынка 
России. Его финансовые пока-
затели впечатляют. По итогам 
2023 года компания выручила 
24,49 млрд рублей, показав чи-
стую прибыль в 2,26 млрд. Го-
дом ранее обороты «Ирвина» 
превышали 29 млрд рублей, а 
прибыль составляла 1,69 млрд. 
За последние пять лет фармди-
стрибьютору удалось сформиро-
вать портфель госконтрактов на 

117 млрд рублей. Только в этом 
году «Ирвин» выиграл 859 кон-
трактов на общую сумму 25,58 
млрд рублей. Среди крупнейших 
заказчиков компании - феде-
ральный Минздрав, минздрав 
Московской области, депздрав 
Москвы, а также министерство 
здравоохранения Тульской об-
ласти.

В Самарской области «Ир-
вин» тоже получал бюджетные 
заказы, но до сих пор их доля в 
портфеле компании была ми-
зерной. Работать с ГКУ «Самара-
фармация» фармдистрибьютор 
начал еще в 2019 году, тогда же 
были заключены 15 контрактов 
на 15,98 млн рублей. До 2024 
года «Ирвин» получил в Самар-
ской области всего 28 контрак-
тов на общую сумму 50,32 млн 
рублей. Зато в 2024 году отно-
шения с подмосковной компа-
нией явно пошли на подъем, и 
заказы от «Самарафармации» 
обеспечили ей портфель сразу 
на 135,89 млн рублей. И хотя 
в нем всего четыре контракта, 
они довольно денежноемкие: 
три - на поставку лекарствен-
ного препарата «Рисдиплам» в 
рамках льготного лекарствен-
ного обеспечения на общую 
сумму 101,26 млн рублей и еще 
один - на поставку лекарствен-
ного препарата «Эврисди» стои-
мостью 36,64 млн рублей (оба 
средства используются для ле-
чения спинальной мышечной 
атрофии). Если первый в 2024 
году контракт с «Самарафарма-
цией» «Ирвин» подписал в мар-
те, то три других - в июне, авгу-
сте и сентябре.

2024 год прошел под зна-
ком укрепления позиций в ре-
гионе и еще одной компании, 
входящей в контур холдинга 
«ФармЭко», - ООО «Ирвин 2». 
Она также зарегистрирована 
в Люберцах и тоже занимается 
оптовой торговлей фармацевти-
ческой продукцией. По данным 
системы «СПАРК-Интерфакс», 
в 2023 году выручка «Ирвина 2» 

составила 46,7 млрд рублей, чи-
стая прибыль - 4,21 млрд. Объ-
ем госконтрактов этой «дочки» 
«ФармЭко» за последние три 
года превышает 77 млрд рублей, 
в числе ее крупнейших заказчи-
ков - федеральный Минздрав и 
подведомственный ему «Феде-
ральный центр планирования 
и организации лекарственного 
обеспечения граждан».

Как и «Ирвин», «Ирвин 2» уже 
боролся за бюджетные подряды 
в Самарской области еще до сме-
ны власти в губернии. С 2016-го 
по 2023 год фармдистрибьютор 
положил в свой портфель 67 
контрактов с «Самарафармаци-
ей» на общую сумму 253,35 млн 
рублей. Но «Ирвин 2» никогда 
не был фаворитом поставок, а 
его присутствие на самарском 
рынке было неравномерным. 
Например, в 2019 году фир-
ма получила два контракта на 
скромную сумму 3,65 млн руб- 
лей, через год - еще четыре за-
каза, общая стоимость которых 
едва превысила 1 млн, но зато 
в 2023-м выиграла 21 госкон-
тракт на 183,26 млн рублей. 
В 2024 году «Самарафарма-
ция» заключила с «Ирвин 2» 
уже 23 контракта. В итоге эта 
активность быстро вывела «Ир-
вин 2» в топ-30 поставщиков 
«Самарафармации», за все вре-
мя обеспечив фармкомпании 
кусок бюджетного «пирога» в 
объеме 280,25 млн рублей (все-
го 90 контрактов).

Собеседники «СО» не исклю-
чают, что происходящее может 
стать предтечей серьезных пе-
ремен на самарском медицин-
ском рынке. И на кону - милли-
арды рублей, за которые будут 
бороться уже новые фавориты, 
укрепляющие свои позиции 
в регионе после прошедшего 
в 2024 году переформатирова-
ния системы управления им. 
Тогда как нынешним фарма-
цевтическим «королям» при-
дется подвинуться - хотят они 
того или нет. 

сколько коНтрАктов ооо «ИрвИН» зАклюЧИло 
с гку «сАМАрАФАрМАцИя»

2019 год - 15 на сумму 15,98 млн  •
рублей

2020 год - 8 на сумму 9,89 млн рублей •
2021 год - 3 на сумму 1,74 млн рублей •
2022 год - 1 на сумму 56,9 тыс. рублей •

2023 год - 1 на сумму 22,65 млн рублей •
2024 год - 4 на сумму 135,89 млн  •

рублей
Всего - 32 на сумму 186,22 млн рублей •

Источник: «СПАРК-Интерфакс»

сколько коНтрАктов ооо «ИрвИН 2» зАклюЧИло 
с гку «сАМАрАФАрМАцИя»

2016 год - 2 на сумму 5,49 млн рублей •
2017 год - 15 на сумму 37,91 млн  •

рублей
2018 год - 23 на сумму 21,96 млн  •

рублей
2019 год - 2 на сумму 3,65 млн рублей •

2022 год - 4 на сумму 1,08 млн рублей •
2023 год - 21 на сумму 183,26 млн  •

рублей
2024 год - 23 на сумму 26,9 млн рублей •
Всего - 90 на сумму 280,25 млн рублей •

Источник: «СПАРК-Интерфакс»
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ооо «ИрвИН 2»
Зарегистрировано 27 июля 2001  •

года по адресу: Московская область, 
г. Люберцы, ул. Котельническая, 13

Отрасль - оптовая торговля  •
фармацевтической продукцией

Генеральный директор - Михаил  •
Степанов

Учредитель - ООО «ФармЭко» •
Бенефициар - Владимир Бабий •
Контракты (поставщик) •
2021 год - 1 на сумму 250,86 млн  •

рублей
2022 год - 3901 на сумму 31,05 млрд  •

рублей
2023 год - 4374 на сумму 23,98 млрд  •

рублей
2024 год - 3345 на сумму 22,12 млрд  •

рублей

выручка •
2019 год - 24,94 млрд рублей •
2020 год - 26,32 млрд рублей •
2021 год - 38,12 млрд рублей •
2022 год - 43,78 млрд рублей •
2023 год - 46,7 млрд рублей •
Чистая прибыль •
2019 год - 485,79 млн рублей •
2020 год - 1,17 млрд рублей •
2021 год - 3,1 млрд рублей •
2022 год - 2,42 млрд рублей •
2023 год - 4,21 млрд рублей •

ский гигант «ФармЭко», кото-
рый и до этого присутствовал 
в Самарской области. Теперь 
же портфель его заказов стал  
быстро расти, а позиции на 
рынке - укрепляться.

«ФармЭко» представляет со-
бой разветвленную империю из 
компаний, работающих во всех 
основных сегментах фармацев-
тической отрасли - от научных 
разработок и исследований до 
производства и дистрибуции 
лекарственных препаратов, мед-
техники и изделий медицинско-
го назначения. Бенефициаром 
«ФармЭко» выступает Влади-
мир Бабий, консолидировав-
ший в своих руках, по данным 
системы «СПАРК-Интерфакс», 
долю в 75% (из них 24% - через 
подконтрольное ему ООО «СТ-
Мединвест»). Он же - председа-
тель совета директоров холдин-
га, а его первым заместителем с 
2016 года является Геннадий Дю-
мин - военный медик, генерал-
лейтенант, входивший, по дан-
ным СМИ, в близкое окружение 
бывшего министра обороны РФ 
Павла Грачева. Старший сын Ген-
надия Дюмина Алексей Дюмин 
до мая 2024-го был губернатором 
Тульской области, а затем пошел 
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На минувшей неделе началась 
проверка предприятий, которые 
могут быть ответственными за 
возникновение неприятного 
сероводородного запаха в са-
марском микрорайоне «Вол-
гарь». Кого именно проверяют 
и как, доподлинно не известно. 
Между тем если неделей ранее 
в качестве источника выбро-
сов назывался Куйбышевский 
НПЗ, сейчас  чиновники тща-
тельно избегают сужать круг 
подозреваемых.

16 сентября губернатор Вя-
чеслав Федорищев поручил 
председателю областного пра-
вительства Михаилу Смирнову 
сформировать межведомствен-
ную рабочую группу по вопросу 
состояния атмосферного воздуха 
в жилом районе «Волгарь». Эта 
группа, по замыслу главы регио-
на, должна разобраться, кто ис-
портил воздух в микрорайоне 
14-15 сентября, допустив пре-
вышение ПДК по сероводороду 
в 100 раз. Как сообщили «СО» 
в пресс-службе «белого дома», 
рабочая группа действительно 
была образована 19 сентября. 
Между тем о том, как исполня-
ется поручение губернатора, от-
читался и сам Михаил Смирнов. 
В своих соцсетях он сообщил, 
что правительством Самарской 
области официально оформле-
ны и направлены обращения в 
управление Росприроднадзора 
и Самарскую природоохранную 
прокуратуру «с требованием 
провести комплексную про-
верку по ситуации и выявить 
ее честные причины». Также 
Смирнов уточнил, что «про-
верка согласована и начнется 
25 сентября». При этом глава 
правительства предпочел из-
бежать какой-либо конкрети-
ки, пояснив лишь, что рабочий 
диалог установлен «со всеми 
предприятиями, потенциально 
способными влиять на состоя-
ние воздуха в микрорайоне». 
«Никто не отмалчивается», - 
подчеркнул он, не детализи-
ровав, о каких именно пред-
приятиях идет речь (всего в 
Куйбышевском районе Самары 
их порядка 40) и куда именно 
наведаются проверяющие. Тог-
да как на оперативном совеща-
нии правительства 16 сентября 
круг вероятных подозреваемых 
в загрязнении воздуха в «Вол-
гаре» назывался гораздо более 
узкий - и в этом контексте Куй-
бышевский нефтеперерабаты-
вающий завод.

По данным осведомленных 
источников «СО», проверка и в 
самом деле началась в указан-
ный день - и не на неких неве-
домых организациях, а как раз 
на КНПЗ. Так ли это на самом 
деле, «СО» верифицировать не 
удалось - в пресс-службе заво-
да не смогли ни подтвердить, 
ни опровергнуть информацию 
о том, что к ним пришли ре-
визоры.

Координатор рабочей группы 
по общественному мониторин-
гу проблем экологии и защиты 
леса регионального отделения 

Вонь поищут и далеко, и близко
История с отравлением воздуха в самарском «Волгаре» становится все более интригующей

НАчАЛИ ПРОВеРКУрезонанс

РОМАН ляМШИН

вАлЕрИЙ бАрсук,
координатор рабочей группы по общественному 
мониторингу проблем экологии и защиты леса 
регионального отделения ОНФ

Проблема сложная и не предполагает линейного решения. 
Начнем с того, что в больших концентрациях сероводород 
не имеет запаха. А речь идет о 100 ПДК - и люди задыхались. 
К тому же этот газ тяжелее воздуха и долететь до «Волгаря» 
может только при очень сильном порыве ветра.  
Во-первых, санитарно-защитная зона КНПЗ - 1 км, а до 
«Волгаря» от завода - 4,5 км. Во-вторых, экологический 
пост в «Волгаре» зафиксировал это огромное превышение, 
а пост Приволжского УГМС непосредственно у КНПЗ - нет. 
Так просто не бывает. Для начала я бы продублировал 
данные стационарных постов с помощью передвижной 
станции или переносных приборов, чтобы исключить 
погрешности оборудования. Затем, конечно, проверил 
все без исключения предприятия, у которых в проектах 
предельно допустимых выбросов есть сероводород. 
Сперва - ближайшие к микрорайону, затем - расширяя круг. 
Наконец, есть еще один нюанс. На Кряже когда-то были 
скотомогильники, рядом с которыми сейчас находятся 
заболоченные озера. Причина неприятного запаха может 
таиться и здесь.

НИколАЙ вАШуркИН,
председатель региональной общественной организации 
по экологии и охране окружающей среды «Экологический 
контроль Самарской области», член общественного 
совета при министерстве лесного хозяйства, охраны 
окружающей среды и природопользования Самарской 
области

Это накопленная проблема и на сегодняшний день она 
почти не решаема. Наивно думать, что сейчас определят 
виновника, ткнут в него пальцем и показательно накажут. 
Дело в том, что это не одно предприятие. И не один 
сероводород, а целый химический коктейль от многих 
предприятий. Просто происходит смешение воздушных 
масс, различных погодных условий, направления 
ветра и влажности - и в определенное время все это 
«выстреливает». Во-первых, необходимо точно выявить все 
взвешенные вещества, провести специальные измерения. 
Не факт, что установлен точный состав атмосферы 
во время загрязнения. Веществ в выбросах куда больше, 
и некоторые из них значительно вреднее сероводорода. 
Потом необходимо поднять документацию на всех 
предприятиях в 15-километровой зоне и обнаружить 
в их паспортах линейку этих веществ. Тогда можно будет 
говорить о предварительных результатах расследования. 
Но даже если кого-то и накажут штрафом, я думаю, выбросы 
не прекратятся. Платить штраф куда более выгодно, 
чем вкладывать огромные деньги в модернизацию 
производства по строгим экологическим стандартам.

ОНФ Валерий Барсук полагает, 
что проверку начали с самого 
крупного производства. «Для 
начала я бы продублировал 
данные стационарных постов 
с помощью передвижной стан-
ции или переносных приборов, 
чтобы исключить погрешности 
оборудования. Затем, конечно, 
проверил все без исключения 
предприятия, у которых в про-
ектах предельно допустимых вы-
бросов есть сероводород. Спер-
ва - ближайшие к микрорайону, 
затем - расширяя круг», - гово-
рит Барсук. Он уточняет, что 
каждое промышленное пред-
приятие, имеющее источники 
выбросов, должно располагать 
проектом предельно допустимых 
выбросов (ПДВ), определяющим 
объем и характер негативного 
воздействия на экологию. На 
основании этих документов хо-
зяйствующие субъекты платят 
экологические штрафы в бюд-
жет. И на их же основании бу-
дут фиксироваться результаты 
начатой проверки, поясняет 
Валерий Барсук.

Как бы то ни было, эксперты 
склонны считать, что установить 
конкретный источник непри-
ятного химического запаха в 
«Волгаре» будет непростой за-
дачей. «Это накопленная про-
блема, и на сегодняшний день 
она почти не решаема, - уве-
рен председатель РОО «Эколо-
гический контроль Самарской 
области», член общественного 
совета при областном мини-
стерстве лесного хозяйства, 
охраны окружающей среды и 
природопользования Николай 
Вашуркин. - Наивно думать, что 
сейчас определят виновника, 
ткнут в него пальцем и показа-

тельно накажут. Дело в том, что 
это не одно предприятие. И не 
один сероводород, а целый хи-
мический коктейль от многих 
предприятий. Просто происхо-
дит смешение воздушных масс, 
различных погодных условий, 
направления ветра и влажно-
сти - и в определенное время 
все это «выстреливает».

В любом случае быстро разо-
браться с вонью в «Волгаре» не 
получится, уверены эксперты. 
Это признает и Михаил Смир-
нов, заявивший в соцсетях, что 
с его стороны «точно не будет» 
«моментальных решений заста-
релого больного вопроса». Гла-
ва областного правительства 
уточнил, что только после того, 
как контролирующие органы 
установят реальные причины 
и источники запаха сероводо-
рода, «будем вместе со специ-
алистами решать, что можно 
сделать, - как немедленно, так 
и на будущее».

Между тем жители «Волга-
ря», не дожидаясь окончания 
проверки и ее результатов, со-
бираются провести 9 октября 
экологический митинг с участи-
ем 200 человек. Соответствую-
щее уведомление направлено 
главе Самары Елене Лапушки-
ной, а копии - губернатору ре-
гиона Вячеславу Федорищеву, 
генпрокурору России Игорю 
Краснову, руководителю След-
ственного комитета РФ Алек-
сандру Бастрыкину, министру 
внутренних дел России Влади-
миру Колокольцеву и главе фе-
дерального Росприроднадзора 
Светлане Радионовой. Кроме 
того, аудиенции в приемной 
президента добилась местная 
активистка Марина Белова. 

Мне в личные сообщения пришло много обращений 
по наболевшему вопросу состояния атмосферы в 
самарском микрорайоне «Волгарь». С уважением 
отношусь ко мнению всех, кого волнует эта тема. 
Понимаю, что люди достаточно уже натерпелись, 
и это во многом объясняет эмоции. Скажу, что ду-
маю. В теме «Волгаря» с моей стороны точно не 
будет: замалчивания и бездействия по очевидной 
проблеме; моментальных решений застарелого 
больного вопроса; популистских шагов; попыток 
ответить на некомпетентные заявления.
Губернатор Вячеслав Федорищев 16 сентября 
поручил мне сформировать рабочую группу для 
решения данного вопроса. что уже реально сде-
лано: правительством Самарской области офици-
ально оформлены и направлены все обращения в 
Росприроднадзор и прокуратуру с требованием 
провести комплексную проверку по ситуации и 
выявить ее честные причины. Проверка согласо-
вана и начнется 25 сентября. Установлен рабочий 
диалог со всеми предприятиями, потенциально 
способными влиять на состояние воздуха в микро-
районе. Никто не отмалчивается.
После установления контролирующими органами 
реальных причин и источников запаха сероводо-
рода будем вместе со специалистами решать, что 
можно сделать - как немедленно, так и на будущее. 
Решать компетентно, реалистично и открыто для 
общественности. 
Прошу с пониманием отнестись к проводимой ра-
боте по крайне запущенной ситуации.

Telegram, 24 сентября 2024 года

дословно

ДИАЛОГ УСТАНОВЛеН СО ВСеМИ 
ПРеДПРИЯТИЯМИ

МИХАИл 
сМИрНов,
первый вице-
губернатор - 
председатель 
правительства 
Самарской 
области

Фото: pxhere.com
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У жителей Самарской области 
появилась возможность рассказать 
о членах своей семьи и попасть 
в мультимедийную родословную 
региона. Инициаторы этого про
екта  ГТРК «Самара»  уверены, 
что семья  это любовь, поддерж
ка и вдохновение. Поделитесь сво
ей уникальной историей и примите 
участие в мультимедийном проекте 
«Год семьи». От героических под
вигов до семейных традиций  каж
дая история важна. Ваша история 
может стать примером для других. 

Чтобы принять участие в проек
те, нужно снять видео или написать 
рассказ, проиллюстрировав его фо
тографиями о своей семье. А также 
заполнить заявку на участие в про
екте в специальном разделе на сай
те tvsamara.ru.

Истории принимаются в 9 номи
нациях:

«Работаем вместе»  истории 
про семейный бизнес, семейное 
дело, в том числе волонтерство;

«За Родину вместе»  о семьях, 
в которых есть участники СВО;

«Воспитываем вместе»  расска
зы про многодетные и приемные 
семьи;

«Все вместе»  истории семей
ных династий;

«Россия  семья семей»  о меж
национальных браках и дружбе 

между семьями разных народно
стей, о переехавших в Самарскую 
область семьях из других стран и 
культур;

«Счастливы вместе»  истории о 
многолетнем семейном счастье;

«Творим вместе»  семейный 
творческий процесс: рисование, 
танцы, пение, вышивка, совмест
ное приготовление пищи;

«С питомцами вместе»  расска
зы про заботу о домашних живот
ных;

«Все делаем вместе»  о дружбе 
семьями, совместных путешестви
ях, отдыхе, занятиях спортом и уча
стии в общественных проектах.

Присоединяйтесь к проекту 
«Год семьи» и станьте частью «зо
лотой книги семей» Самарской об
ласти! 

Сохранить историю семьи
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Мультимедийный проект «Год  •
семьи» реализуется ГТРК «Самара» при 
поддержке правительства и министерства 
социально-демографической и семейной 
политики Самарской области.

Самарско-ульяновский пред-
приниматель Михаил Родионов, 
владелец пивоваренного кон-
церна «Трехсосенский», попал 
в эпицентр очередного публич-
ного скандала с политическим 
подтекстом. В сети оказались 
«скрины», предположительно, 
его переписки с представителем 
аппарата законодательного со-
брания Ульяновской области 
непосредственно по ходу за-
седания местного парламен-
та. Депутат Госдумы Алексей 
Куринный открыто выдвигает 
версию о том, что эта перепи-
ска свидетельствует о контроле 
работы заксобрания со стороны 
скандального бизнесмена.

В обнародованных материа-
лах Родионов якобы общается 
с Еленой Ивлиевой, руководи-
телем аппарата законодатель-
ного собрания Ульяновской об-
ласти. Фотографии переписки 
опубликованы сразу в несколь-
ких телеграм-каналах, в т.ч. де-
путата Государственной думы 
Алексея Куринного. 

Переписка велась, судя по 
всему, во время заседания ре-
гионального парламента 25 
сентября. Если верить ее содер-
жанию, Ивлиева пишет Родио-
нову: «Решение фракции есть, 
голосовать будем после зако-
нов. Посмотрим, кто его не вы-
полнит». После рассмотрения 
проектов законов Ульяновской 
области в программе заседания 
стоял вопрос о досрочном пре-
кращении полномочий депута-
та Рамиля Хакимова. Родионов 
уточняет, когда ориентировочно 
будет рассматриваться вопрос, 
свой интерес объясняет просто: 
«Хочу поржать». В 12:25 Ивлие-
ва пишет: «Смотри и слушай… 
(Смайлики.) Всесущий ты наш». 
По итогам голосования Хакимо-
ва, прошедшего ранее в законо-
дательное собрание от КПРФ, 
лишили мандата депутата. 

Депутат Государственной 
думы Алексей Куринный счи-

тает, что переписка - доказа-
тельство того, что процесс ли-
шения полномочий Хакимова 
«контролировал лично господин 
Родионов», который через «сво-
их депутатов и фракцию партии 
«ЕР» фактически контролиру-
ет законодательное собрание 
Ульяновской области». «Единой 
России» в парламенте Ульянов-
ской области принадлежит 27 
голосов из 36 - контролирую-
щее большинство. Собственно, 
без фракции «Единая Россия» 
какие-либо решения там при-
нять невозможно. 

Куринный объясняет интерес 
Родионова к лишению Хакимо-
ва мандата тем, что тот вскрыл 
и сделал публичной схему фи-
нансовой оптимизации биз-
неса пивоваренного концерна 
«Трехсосенский», получавшего 

миллиардные субсидии от ми-
нистерства сельского хозяйства 
Ульяновской области. Хакимов 
в разговоре с «СО» пояснил, что 
был членом комиссии, на кото-
рой решался вопрос выдачи. По 
словам бывшего депутата, он 
интересовался, почему такие 
значительные суммы выделя-
ются предприятиям Родионова, 
так как они заметно превыша-
ли объемы поддержки других 
сельхозпредприятий региона. 
В итоге, как утверждает Хаки-
мов, его попросту перестали 
приглашать на заседания. При 
этом, отмечает сам теперь уже 
бывший депутат, он все равно 
никак не мог повлиять на ре-
шения комиссии, согласовав-
шей выплату субсидий. 

С о г л а с н о  и н ф о р м а ц и и 
«СПАРК-Интерфакса», только 
ООО «ВСК» Михаила Родионова 
в 2019-2022 годах получило от 
ульяновского минсельхоза  более 
4 млрд рублей. ООО «М-Ком», 
«дочка» ВСК, в 2019-2022 годах - 
еще 1,2 млрд. Для сравнения, в 
2019-2022 годах ульяновское 
ООО «КФХ Возрождение», один 
из основных поставщиков пи-
воваренного ячменя разных со-
ртов на пивзаводы все того же 

Родионова, получило субсидий 
лишь на 216 млн рублей. Хаки-
мов утверждает, что программа 
господдержки сельхозпроизво-
дителей была ориентирована 
не на выращивание растений, 
а на их переработку. 

«Когда мы стали задавать 
вопросы, почему не самая бо-
гатая область в РФ постоянно 
выделяет огромные деньги не-
бедному человеку, который, как 
выяснилось, еще и не платит 
налоги, то на Хакимова стали 
оказывать давление - вначале 
психологическая обработка, а 
теперь довели до конца проце-
дуру лишения мандата», - рас-
сказывает «СО» Куринный. 

Михаил  Родионов - быв-
ший депутат Самарской гу-
бернской думы и Ульяновско-
го законодательного собрания, 
бенефициар пивного концер-
на «Трехсосенский», среди его 
брендов - «Ячменное поле», 
«Искусство Варить», «Витязь», 
«Дуб и Обруч», «Трехсосенское», 
VANBIER, Bierburg. 

ООО «Завод Трехсосенский», 
одно из ключевых предприятий 
Родионова, находится в проце-
дуре банкротства. ФНС удалось 
доказать, что на предприятии 
систематически занижались 
объемы произведенного пива. 

Общая задолженность ООО «ЗТ» 
(реестр кредиторов и текущие 
обязательства) превышает 11 
млрд рублей. Управляющий 
кредитор (более 90% требова-
ний) - ФНС. Налоговая служба 
добилась введения достаточно 
жестких обеспечительных мер в 
отношении Родионова, его быв-
шей супруги Лилии и основных 
предприятий концерна. 

Даже официальная конста-
тация того факта, что бизнес-
группа Родионова систематиче-
ски уходила от уплаты налогов, 
не оставила его без поддержки и 
правительства, и законодатель-
ного собрания Ульяновской об-
ласти. Они официально вышли 
с ходатайствами о снятии аре-
ста с денежных счетов пред-
приятий самарско-ульяновских 
пивоваров Михаила и Лилии Ро-
дионовых - ООО «ВСК» и ООО 
«М-Ком». Обращения опубли-
кованы на сайте Арбитражно-
го суда Самарской области. От 
правительства Ульяновской об-
ласти письмо подписал руково-
дитель администрации губер-
натора Вячеслав Барынин, от 
депутатов - Мария Шпак, пред-
седатель комитета по бюджету, 
экономической политике и раз-
витию предпринимательства 
заксобрания. 

НИКОЛАй крАсНов

УЛьЯНОВСКОГО КРИТИКА «ТРехСОСеНСКОГО» ЛИшИЛИ ДеПУТАТСКОГО МАНДАТА

В пивном бароне Михаиле Родионове разглядели ульяновского «серого кардинала»

казус

Нашли «всесущего» дирижера

По вЕрсИИ 
Алексея 
Куринного, 
именно Михаил 
Родионов (на фото 
справа) дал 
команду лишить 
мандата депутата, 
заинтере- 
совавшегося 
смыслом 
предоставления 
много- 
миллиардных 
субсидий 
пивному барону 
за счет бюджета 
Ульяновской 
области
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рАзМЕр субсИДИЙ, 
выПлАЧЕННыХ ооо «вск» 
МИХАИлА роДИоНовА 

2019 год - 503 млн руб.  •
2020 год - 1306 млн руб. •
2021 год - 1563 млн руб.  •
2022 год - 884 млн руб.  •

Источник: «СПАРК-Интерфакс»
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В Самарской области гото-
вятся создать новое министер-
ство на базе департамента вну-
тренней политики. В случае 
утверждения курировать его 
будет нынешний руководитель 
департамента - вице-губернатор 
Александр Фетисов, а в мини-
стры прочат Сергея Филиппо-
ва, который уже несколько раз 
резко менял сферы деятельно-
сти, формируя то информаци-
онную политику «белого дома», 
то культурную повестку регио-
на, то спасая театр драмы. 

Департамент внутренней 
политики Самарской области 
создан сравнительно недав-
но - в 2020 году, но при этом 
должен был играть серьезную 
роль в отношениях «белого 
дома» практически со всеми 
другими уровнями власти, по-
литическими организациями 
и обществом. От работы этого 
департамента зависело пред-
ставление о ситуации в обла-
сти не только у ее руководства, 
но и в администрации прези-
дента. На департамент легла 
ответственность и за ход вы-
борных кампаний, договорен-
ности с партиями, мониторинг 
общественных настроений, и 
за конкурсы на муниципаль-
ных глав, и целый ряд других 
задач. На департамент также 
возлагалось решение вопросов 
развития местного самоуправ-
ления, конфессиональной и на-
циональной политики. 

Значимость департамента 
в момент создания подчерки-
вало решение подчинить его 
руководителя Дмитрия Кочер-
гина напрямую главе региона 
с наделением статусом вице-
губернатора. В марте 2024 года, 
когда г-н Кочергин несколько 
неожиданно покинул «белый 
дом» (всего за день до ожи-
даемого переутверждения в 
должности), возникли версии, 
что департамент внутренней 
политики вообще «упразднят 
за ненадобностью». На фоне 
кадрового кризиса в системе 
власти Самарской области та-
кие предположения могли по-
казаться имеющими право на 
существование.

Однако теперь ситуация раз-
вивается в прямо противопо-
ложном направлении. Департа-
мент не только не планируют 
упразднять, но и наделяют но-
выми полномочиями. В част-
ности, в сентябре вышло по-
становление, по которому ДВП 
теперь координирует работу 
органов власти в части соци-
альной и культурной адапта-
ции иностранных граждан, а 
также займется реализацией 
мероприятий в целях такой 
адаптации. Очевидно, в бли-
жайшее время на это ведом-
ство должно быть возложено 
и проведение реформы МСУ в 
Самаре и новых муниципаль-
ных выборов. 

И если при этом департамент 
преобразуют в министерство, 
это не станет ноу-хау Самар-
ской области. Не только пото-
му, что аналогичное министер-
ство есть в Тульской области 
(из которой в Самару был де-
легирован нынешний самар-
ский губернатор Вячеслав Фе-
дорищев). 

Министерства внутренней 
политики созданы во многих 
других регионах РФ. И в не-
которых достаточно давно. 
В Нижегородской области, 
например, - еще в 2009 году 
(сейчас это министерство вну-
тренней региональной и му-
ниципальной политики). Не-
которые регионы расширяют 
названия таких министерств. 
В Тульской области, например, 
это министерство внутренней 
политики и развития местно-
го самоуправления, в Саратов-
ской - внутренней политики 
и общественных отношений, 
в Марий Эл - внутренней по-
литики, развития местного 
самоуправления и юстиции, 
в Крыму - министерство вну-
тренней политики, информа-
ции и связи. 

В Самарской области между 
тем уже мало кто сомневается 
в том, кто останется главным 
по внутренней политике в ре-
гионе. Это Александр Фетисов, 
который сейчас возглавляет 
департамент в статусе вице-
губернатора, а после созда-
ния министерства, оставаясь 
вице-губернатором, очевид-
но, будет и куратором нового 
ведомства. 

В министры же источники 
«СО» прочат Сергея Филип-
пова, чья карьера уже совер-
шила не один вираж, и за это 
время он успел проявить спо-
собность лавировать в хитро-
сплетениях весьма непростых 
отношений, которые характер-
ны и для коридоров власти, и 
для творческой среды. В 2006 
году г-н Филиппов пришел в 
областное правительство в 

команду, которая отвечала за 
формирование информацион-
ной политики «белого дома», 
и в рамках именно этого на-
правления поднимался вверх 
по карьерной лестнице. А в 
2015 году внезапно (по неко-
торым данным, и для самого 
себя) получил назначение на 
пост министра культуры Са-
марской области. 

Этот пост г-н Филиппов по-
кинул в 2019 году, когда губер-
натор Дмитрий Азаров решил, 
что региону требуется культур-
ный прорыв, а для этого потре-
бен новый министр. Сергей Фи-
липпов возглавил Самарский 
академический театр оперы и 
балета, который должен был 
стать для него тихой гаванью, 
а по факту позволил проявить 
себя с новой стороны. Стоит 
напомнить, что именно по ини-
циативе Сергея Филиппова в 
мае 2022 года оперный укра-
сили буквы V и Z, ставшие с 
самого начала символом спе-
циальной военной операции. 
А когда менее чем через три 
года театр драмы оказался 
на грани потери управления, 
г-н Филиппов оказался имен-
но тем человеком, которого 
бросили спасать его труппу и 
начать наконец-то готовить 
«теремок» к реконструкции, 
причем решение о его назна-
чении коллектив приветство-
вал аплодисментами. 

В какой степени приобре-
тенные навыки могут приго-
диться Сергею Филиппову в 
новом министерстве? Вопрос 
открытый, так как, по данным 
«СО», при всей высокой веро-
ятности создания министер-
ства внутренней политики 
говорить об окончательном 
решении можно только после 
появления соответствующего 
документа. Если же предло-
жение возглавить такое ми-
нистерство директору драмы 
поступит, как человек коман-
ды он, очевидно, вряд ли его 
отклонит. 

ЛЮДМИЛА НИколАЕвА

Не ИСКЛЮчеН РОСТ

Сергея Филиппова ждут в самарском «белом доме» министром внутренней политики

интрига

Дают команду на подъем

В новом правительстве, состав которого Вячеслав Федорищев обещал 
представить до 16 октября, очевидно, не будет знаковых чиновников 
из команды его предшественника. Среди уходящих прямо сейчас, 
как и прогнозировало ранее «СО», - Наталья Катина, которая занима-
ла пост зампреда областного правительства, а после ареста первого 
вице-губернатора - председателя правительства Виктора Кудряшова 
исполняла его обязанности. Будущим новым местом работы г-жи 
Катиной называют руководящий пост в одной из крупнейших россий-
ских АПК-компаний. 
Не вернется на работу и врио вице-губернатора - руководителя де-
партамента по вопросам правопорядка и противодействия корруп-
ции Юрий Рожин. Ранее предполагалось, что г-н Рожин задержится в 
«белом доме» до конца года. Однако теперь источники «СО» сообщают, 
что бывший руководитель УФСБ по Самарской области все-таки пред-
почел дистанцироваться от чиновничьей должности и ушел  - сперва 
то ли на больничный, то ли в отпуск, после которых - насовсем поки-
нет место в правительстве. Не исключено, что его кресло займет один 
из тульских «варягов», прибывших в Самарскую область вскоре после 
назначения главой региона Вячеслава Федорищева. 
Пока ни та, ни другая отставка не получили официального подтверж-
дения - в отличие от врио министра строительства Алексея Веселова, 
чей уход из «белого дома» также прогнозировало перед выборами 
«СО», и в 20-х числах сентября его фамилия действительно исчезла со 
страницы министерства.

исход 

КЛЮчеВые ФИГУРы ЭПОхИ АЗАРОВА 
ПОКИДАЮТ «БеЛый ДОМ»

сЕргЕЙ ФИлИППов 

В 1997-2006 гг. работал на разных  •
должностях в Самарской гордуме, 
возглавлял отдел протокольной 
работы администрации Самары

В областном правительстве  •
работал в 2006-2019 гг., в том числе 
в 2008-2015 гг. - руководитель 
управления/департамента 
информационной политики, 
в 2015-2019 гг. - министр культуры 
Самарской области 

В 2019-2022 гг. - директор  •
Самарского академического театра 
оперы и балета им. Д.Д. шостаковича 

С 27 июня 2022 гг. - директор  •
Самарского академического театра 
драмы им. М. Горького

С 2019 года является также  •
советником губернатора по культуре 
на общественных началах
Источник: портал Самарского 
академического театра драмы 
им. М. Горького

НА Пост 
МИНИстрА 
вНутрЕННЕЙ 
ПолИтИкИ 
прочат директора 
двух театров 
с опытом 
дирижирования 
информационной 
политикой 
на областном 
уровне
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НАПрАвлЕНИя ДЕятЕльНостИ 
ДЕПАртАМЕНтА вНутрЕННЕЙ 
ПолИтИкИ сАМАрскоЙ 
облАстИ 

Обеспечение взаимодействия  •
губернатора и правительства 
с депутатами разных уровней, 
политическими партиями, 
институтами гражданского общества 

Разработка и реализация стратегии  •
государственной национальной 
политики и государственно-
конфессиональных отношений 
в Самарской области 

Мониторинг общественно- •
политической, социально-
экономической, кадровой ситуации 
в муниципальных образованиях 
Самарской области; подготовка 
отчетов для Администрации 
Президента РФ о реализации 
законодательства о местном 
самоуправлении 

Мониторинг и анализ  •
гражданских инициатив, в том 
числе общественно-политических, 
социально значимых акций и 
мероприятий в муниципальных 
образованиях, направление данной 
информации в Администрацию 
Президента РФ и аппарат полпреда 
в ПФО

Развитие практик инициативного  •
бюджетирования

Координация взаимодействия  •
органов власти для создания 
условий реализации социально 
значимых проектов НКО, 
получивших поддержку Фонда 
президентских грантов

и др.  •
Источник: Положение о департаменте

кАк НАзвАлИ МвП в ДругИХ 
рЕгИоНАХ 

в Кировской, Владимирской,  •
Мурманской и Омской областях - 
министерство внутренней политики 

в Смоленской области -  •
министерство по внутренней 
политике 

в Крыму - министерство  •
внутренней политики, информации 
и связи

в Тульской области - министерство  •
внутренней политики и развития 
местного самоуправления

в Саратовской области -  •
министерство внутренней политики 
и общественных отношений

в Нижегородской области -  •
министерство внутренней 
региональной и муниципальной 
политики

в Республике Марий Эл -  •
министерство внутренней политики, 
развития местного самоуправления 
и юстиции
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ООО «Уфимская газовая ком-
пания» сорвало первоначально 
заявленные сроки реконструк-
ции насосно-фильтровальной 
станции в сельском поселении 
Большая Глушица, затянув ввод 
почти на два года, за что угоди-
ло в реестр недобросовестных 
поставщиков и сейчас балан-
сирует на грани банкротства. 
«Подчищать» за уфимцами те-
перь должна самарская фирма 
«Стройлад», которой в остав-
шиеся до конца года месяцы 
предстоит буквально прыгнуть 
выше головы и во что бы то ни 
стало завершить многостра-
дальную стройку.

Информация о том, что в Боль-
шой Глушице есть риски сры-
ва ввода в этом году насосно-
фильтровальной станции, 
прозвучала в ходе оперативно-
го совещания в областном пра-
вительстве 23 сентября, которое 
провел его председатель Михаил 
Смирнов. Реконструкцию объек-
та в рамках федерального про-
екта «Чистая вода» нацпроекта 
«Экология» необходимо было 
завершить еще к декабрю 2022 
года - именно такие сроки были 
установлены контрактом, кото-
рый выиграло ООО «Уфимская 
газовая компания», зарегистри-
рованное в столице Башкирии. 
Однако уфимская фирма не спра-
вилась с поставленной задачей - 
работы до сих пор далеки от за-
вершения, а спасать ситуацию 
придется самарскому подряд-
чику ООО «Стройлад».

Контракт на реконструк-
цию НФС в Большой Глушице 
стоимостью 193,5 млн рублей 
ООО «Уфимская газовая компа-
ния» выиграло летом 2020 года. 
По данным системы «СПАРК-
Интерфакс», ни до, ни после 
компания Эльвиры Султановой 
в Самарской области не работа-
ла, да и вообще у нее довольно 
узкая география деятельности, 
включающая преимущественно 
родную Башкирию, а также Че-
лябинскую область, Пермский 
край и Республику Крым. Тем не 
менее портфель ее госзаказов 
в период 2018-2021 гг. превы-
шает 4,35 млрд рублей. Причем 
хватались уфимцы буквально за 
все - и за реконструкцию сетей 
водоснабжения, и за модерни-
зацию котельных, и за ремонт 
дорог, и даже за строительство 
социально значимых объектов - 
школ, поликлиник и ледовых 
катков. По итогам 2019 года 
«Уфимская газовая компания» 
выручила 888,96 млн рублей, 
показав чистую прибыль в 10,47 
млн рублей. На следующий год 
обороты фирмы вплотную при-
близились к 1 млрд рублей, со-
ставив 921,33 млн, а прибыль 
выросла до 14,16 млн рублей. 
В 2021 году выручка компании 
уменьшилась до 623 млн рублей, 

Самарцы достроят 
за уфимцами
«Стройлад» бросился завершать водопровод в Большой Глушице

АМИНОВ СПешИТ НА ПОМОщьпроблема

ОТДеЛ ПолИтИкИ

Михаил смирнов: Я уверен, что решения есть и они найдутся. Сейчас 
этот объект, который имеет такую тяжелую судьбу, надо дотянуть. И в 
этом году его сделать. Мы можем это сделать?
валерий Анцинов: НФС сделаем в этом году, но качество воды смо-
жем обеспечить, только когда заменим все водопроводы. На следую-
щий год эта работа планируется, и, я думаю, к концу 2025 года, когда 
мы поменяем все сети, будет качественная вода. Потому что трубы за-
биты, очень много отложений. 
Михаил смирнов: Знаем эту проблему, она типична для многих му-
ниципальных образований. Подход «менять все» не принимается. 
Выбирайте наиболее важные, нужные, магистральные участки, выяв-
ляйте источник проблемы - их будем менять в первую очередь и вы-
делять на это соответствующие ресурсы.

Фрагмент оперативного совещания в правительстве Самарской 
области 23 сентября 2024 года

без купюр

вАлЕрИЙ АНцИНов,
глава Большеглушицкого района

Изначально найти подрядчика на такой проблемный 
объект было непросто. Финансирование по нацпроекту 
предусматривает пристальный контроль за стройкой, 
сроками, закупочными процедурами со стороны 
прокуратуры и Следственного комитета. Поэтому не 
всякий соглашается. Кроме того, задача - комплексная. 
Невозможно ввести в строй НФС и оставить старые 
трубы, которые текут и к тому же забиты донными 
отложениями. Они просто не пропускают воду. Водозабор-
то искусственный, в засушливые годы мелеет. Приходится 
черпать со дна. Без полной перекладки сетей проблему 
не решить. В принципе, уфимская компания имела 
опыт работы по модернизации сетей водоснабжения 
в других регионах. И мы изначально были довольны 
сотрудничеством. Но потом что-то пошло не так. Сейчас 
мы заключили муниципальный контракт с самарской 
компанией. Рассчитываем в следующем году полностью 
закрыть эту проблемную для Большой Глушицы тему.

Султановой, по сути, пирровой. 
Очень скоро у нее начались се-
рьезные проблемы с исполнени-
ем контракта. По словам главы 
Большеглушицкого района Ва-
лерия Анцинова, виной всему 
«отсутствие рабочих рук, зна-
чительное отставание в сро-
ках, недисциплинированность 
и ненадлежащее исполнение 
подрядных обязательств». «С 
организацией велась большая 
работа со стороны местных и 
региональных органов власти, 
депутатов всех уровней и об-
щественности, но это не име-
ло ожидаемого результата. И 
сроки сдачи объекта перено-
сились не один раз», - расска-
зывает Анцинов.

Когда срок исполнения кон-
тракта - 30 ноября 2022 года - 
истек, а работы так и не завер-
шились, встал вопрос о том, что 
делать дальше. По словам Вале-
рия Анцинова, взвесив все за и 
против, они решили не менять 
подрядчика, учитывая, что про-
цедуры по поиску и определе-
нию нового исполнителя могут 
занять продолжительное вре-
мя. «Уфимской газовой компа-
нии» позволили довести объект 
до логического завершения, 
однако подрядчик не оценил 
широкого жеста местных вла-
стей, и работы снова забуксо-
вали. В итоге только в октябре 
2023 года контракт расторгли 
в одностороннем порядке по 
инициативе заказчика - адми-
нистрации Большеглушицко-
го района, а в начале ноября 
управление ФАС по Самарской 
области внесло «Уфимскую га-
зовую компанию» в реестр не-
добросовестных поставщиков. 
На тот момент компания успе-
ла выполнить работы только на 
133,59 млн рублей.

По данным системы «СПАРК-
Интерфакс», срывы сроков ис-
полнения госзаказов - обычное 
дело для «Уфимской газовой ком-
пании». С 2022 года заказчики 
начали расторгать контракты с 
фирмой практически повсемест-
но. В итоге банк «Россия» подал 
иск о признании компании бан-
кротом, и сейчас в отношении 
нее введена процедура наблю-
дения. По пути персонального 
банкротства пошла и владелица 
«Уфимской газовой компании» 
Эльвира Султанова, а в отноше-
нии руководителя, по данным 
Валерия Анцинова, «ведутся 
следственные мероприятия» 
(директором компании значит-
ся Сергей Егоров).

Дополнительный конкурс на 
завершение работ был запущен в 
августе 2024 года. Конкуренции 
на торгах за подряд стоимостью 
22,89 млн рублей не было, и в 
итоге его выиграло самарское 
ООО «Стройлад». Контракт с 
компанией Максима Аминова 
подписан 16 сентября. По его 
условиям, «Стройлад» должен 
закончить начатое «Уфимской 

Что тАкоЕ ооо «уФИМскАя 
гАзовАя коМПАНИя»

Зарегистрировано 22 февраля 2012 года  •
по адресу: г. Уфа, ул. Авроры, 5

Отрасль - строительство жилых  •
и нежилых зданий

Учредитель - Эльвира Султанова •
Директор - Сергей егоров •

контракты (поставщик)
2018 год - 10 на сумму 619,24 млн рублей •
2019 год - 19 на сумму 980,6 млн рублей •
2020 год - 12 на сумму 1,73 млрд рублей •
2021 год - 2 на сумму 1,03 млрд рублей •

выручка
2018 год - 233,73 млн рублей •
2019 год - 888,96 млн рублей •
2020 год - 921,33 млн рублей •
2021 год - 623,08 млн рублей •
2022 год - 165,8 млн рублей •

Чистая прибыль (убыток)
2018 год - 786 тыс. рублей •
2019 год - 10,47 млн рублей •
2020 год - 14,16 млн рублей •
2021 год - 9,89 млн рублей •
2022 год - минус 795 тыс. рублей •

Источник: «СПАРК-Интерфакс»

Что тАкоЕ ооо «строЙлАД»

Зарегистрировано 23 января 2014 года  •
по адресу: г. Самара, ул. Галактионовская, 
150

Отрасль - строительство жилых  •
и нежилых зданий

Учредитель и директор - Максим Аминов •
контракты (поставщик)

2019 год - 24 на сумму 138,26 млн рублей •
2020 год - 8 на сумму 62,03 млн рублей •
2021 год - 4 на сумму 63,11 млн рублей •
2022 год - 3 на сумму 167,33 млн рублей •
2023 год - 6 на сумму 245,73 млн рублей •
2024 год - 4 на сумму 151,75 млн рублей •

выручка
2019 год - 106,89 млн рублей •
2020 год - 85,28 млн рублей •
2021 год - 49,63 млн рублей •
2022 год - 153,93 млн рублей •
2023 год - 161,45 млн рублей •

Чистая прибыль
2019 год - 2,32 млн рублей •
2020 год - 1,87 млн рублей •
2021 год - 1,49 млн рублей •
2022 год - 6,11 млн рублей •
2023 год - 8,93 млн рублей •

Источник: «СПАРК-Интерфакс»

газовой компанией» до конца 
2024 года. На совещании 23 
сентября Валерий Анцинов за-
верил, что так оно и будет: «НФС 
сделаем в этом году».

Есть ли у этой компании ре-
альные активы и ресурсы, что-
бы освоить многомиллионный 
подряд в Большой Глушице, или 
ставка делается исключительно 
на потенциальных субподряд-
чиков? По данным системы 
«СПАРК-Интерфакс», в отличие 
от «Уфимской газовой компа-
нии» у ООО «Стройлад» до сих 
пор не было никаких срывов 
контрактов, а если таковые и 
расторгались, то по соглашению 
сторон. Значит, ресурсы все-таки 
есть. В самом деле, «Стройлад» 
работает на рынке более 10 лет 
и чувствует себя на нем внешне 
относительно уверенно. Объем 

госконтрактов компании за по-
следние пять лет приближается к 
1 млрд рублей. Подряд в Большой 
Глушице стал для «Стройлада» 
четвертым в этом году и попол-
нил его портфель до 151,75 млн  
рублей. Фирма специализиру-
ется на капитальном ремонте 
зданий и сооружений, благоу-
стройстве общественных про-
странств, а также на рекон-
струкции водозаборов и сетей 
водоснабжения. В 2023 году 
именно «Стройлад» выполнял 
первый этап ремонта водопро-
вода в Большой Глушице, по-
меняв, по словам Валерия Ан-
цинова, более 5 тыс. м ветхих 
труб. По итогам 2023 года ком-
пания Максима Аминова полу-
чила чистую прибыль в размере 
8,93 млн рублей при выручке в 
161,45 млн. 

а чистая прибыль - до 9,89 млн. 
А в 2022-м уфимцы и вовсе про-
валились в убытки, а их оборо-
ты упали почти вчетверо.

В борьбе за контракт в Боль-
шой Глушице «Уфимская газовая 
компания» обошла пять органи-
заций, также заявившихся на 
торги, в том числе московское 
ООО «КапиталСтрой» и самар-
ские «Куйбышевская дорожная 
ПМК», «ВИСТ», «Стройнефть» и 
«ТЭК» (заявку последнего от-
клонили как несоответствую-
щую конкурсным требованиям). 
Однако победа на конкурсе ока-
залась для компании Эльвиры 

133,59
МлН рублЕЙ

успела освоить 
«Уфимская 
газовая 
компания» 
в Большой 
Глушице

Фото: Игорь Горшков
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Перманентный поиск ин-
весторов для недостроенной 
Сергиевской птицефабрики, 
поглотившей без особого эф-
фекта миллиарды бюджетных 
рублей, увенчался тем, что ин-
терес к проекту проявила было 
федеральная группа агропред-
приятий «Ресурс». Однако на 
этом все и закончилось не на-
чавшись. Высокая ключевая 
ставка Центробанка и, соот-
ветственно, удорожание заем-
ных денег затормозили вхож-
дение агрохолдинга в проект 
Сергиевской «птички». И пока 
все указывает на то, что при-
влечь инвестора вряд ли удаст-
ся легко и быстро. Если вооб-
ще удастся.

Сергиевская птицефабрика - 
совместный проект Корпора-
ции развития Самарской об-
ласти (КРСО) и госкорпорации  
ВЭБ.РФ, а ее оператором вы-
ступает подконтрольное КРСО 
ООО «Европейские биологиче-
ские технологии» (ООО «Евро-
биотех»). Предполагалось, что 
птицекомплекс станет одним из 
титульных проектов в секторе 
сельского хозяйства и даст тол-
чок развитию птицеводства в 
регионе. Вместо этого он пре-
вратился в черную дыру для 
бюджета Самарской области и 
похоронил миллиарды бюджет-
ных средств. По состоянию на 
2018 год в строительство всех 
объектов Сергиевской «птич-
ки» вложено около 4,7 млрд 
рублей, из них более 3 млрд - 
из областного бюджета. При-
влечь деньги инвесторов при 
этом не удалось, хотя такие 
предложения делались и про-
фильным агрохолдингам, и ком-
мерческим банкам. В итоге 
из-за сбоев в финансировании 
стройка зависла, а возведение 
инкубатора, птичников для 
откорма бройлеров, убойного 
цеха и комбикормового заво-
да с элеватором остановилось 
в разной степени готовности. 
Законсервировать недострои 
удалось только в 2019 году. 
С тех пор перманентно продол-
жаются поиски лиц и структур, 
готовых профинансировать за-
вершение строительства. Но с 
учетом требуемого объема ин-
вестиций - порядка 10 млрд ру-
блей, а также того факта, что 
вся птицеводческая отрасль 
сегодня находится в кризисе, 
желающие вложиться в проект 
все никак не появляются.

Тем не менее, как узнало 
«СО», кое-какие подвижки 
в этом вопросе все-таки были. 
Интерес к Сергиевской птице-
фабрике проявила федераль-
ная группа агропредприятий 
«Ресурс» - один из ведущих 
производителей мяса птицы 
в России. По данным Нацио-
нального союза птицеводов, 
в 2023 году ГАП «Ресурс» вы-
пустила 1,04 млн тонн мяса 
бройлеров в живом весе. Кро-
ме мяса птицы, холдинг также 
занимается производством 
баранины, колбас и других 
мясных изделий, а также рас-
тительных масел и молочных 
продуктов. В портфеле «Ресур-
са» можно найти такие бренды, 
как «Благояр», «Дым Дымыч» и 
«Россиянка». Сейчас агрохол-
динг активно расширяет свой 
бизнес: в прошлом году он стал 
новым владельцем вологодско-
го зерноперерабатывающего 
предприятия «Шекснинский 

комбинат хлебопродуктов», а 
в этом - готовится к приобрете-
нию компании «Владимирский 
стандарт», известной своими 
колбасными изделиями. В Са-
марской области у ГАП «Ресурс» 
тоже есть активы: она работа-
ет на площадке крупнейшей 
(и единственной оставшейся) 
региональной птицефабрики - 
Тимашевской.

Информация о том, что груп-
пе интересен проект Сергиев-
ской «птички», раскрывается 
в недавно опубликованном 
аудиторском заключении на 
бухгалтерскую отчетность Кор-
порации развития Самарской 
области за 2023 год. В доку-
менте фактически прямым тек-
стом говорится, что завершить 
строительство птицекомплек-
са и ввести его в эксплуатацию 
без соинвестора едва ли полу-
чится: «В связи с дефицитом у 
корпорации денежных средств 
на самостоятельную реализа-
цию проекта и отсутствием 
иных источников средств у ООО  
«Евробиотех» сроки заверше-
ния строительства объектов 
проекта сдвигаются до момента 
привлечения инвестора».

Когда этот момент наступит 
и наступит ли вообще, пока не 
очень понятно. Как следует из 
заключения аудиторов, планы 
ГАП «Ресурс» инвестировать 
в Сергиевскую птицефабрику 
пока так и остаются виртуаль-
ными. Все из-за одномомент-
ного роста ключевой ставки 
ЦБ РФ в августе 2023-го с 8,5% 

до 12% и ее дальнейшего по-
вышения к концу года до 16%, 
что привело к удорожанию 
кредитных ресурсов. «Несмо-
тря на заинтересованность по-
тенциального инвестора в про-
екте, дальнейшая проработка 
условий соглашения отложена 
до стабилизации финансово-
го рынка», - отмечается в за-
ключении.

Говорить о стабилизации 
рынка, однако, пока рано, счи-
тают эксперты. В этом году Цен-
тробанк уже дважды повысил 
ключевую ставку, причем сде-
лал это практически подряд: в 
июле ставка увеличилась с 16% 
до 18% годовых, а 13 сентября - 
с 18% до 19%. Эти действия ре-

гулятор объясняет стремлени-
ем снизить уровень инфляции, 
но пока эффект от них гадате-
лен: текущее инфляционное 
давление остается высоким, 
поэтому Банк России допуска-
ет возможность дальнейшего 
повышения ключевой ставки 
в ближайшее время. Эксперты 
поясняют: высокие рыночные 
ставки сдерживают кредито-
вание, ведь чем выше ставка 
ЦБ, тем больше процент, под 
который коммерческие банки 
выдают кредиты и займы. «Уже 
вложенные 4,7 млрд рублей и 
необходимое дополнительное 
финансирование в размере 
около 10 млрд создают доволь-
но высокую планку для входа 

КИРИЛЛ бИДжАНов

Запредельные ставки ЦБ остановили приход инвесторов на Сергиевскую птицефабрику

«Птичка» никак 
не долетит до «Ресурса»

кАкоЙ ДолжНА былА стАть сЕргИЕвскАя ПтИцЕФАбрИкА
Убойный цех мощностью  •

10,5 тыс. голов в час
6 площадок с 18 птичниками на каждой •
Инкубатор на 47 млн яиц в год •
Комбикормовый завод  •

производительностью 30 тонн 
комбикормов в час с элеватором 
емкостью 77 тыс. тонн

Цех по производству «полножирной»  •
сои

Мясной цех •
Цех по переработке мяса •
Комплекс для очистки зерна  •

с современными сепараторами 
и сушилками для закладки 
кондиционного зерна на хранение

Мощность птицефабрики -  •
около 50 тыс. тонн мяса в год, 
затем - около 130 тыс. тонн

Стоимость проекта -  •
от 8 до 10 млрд рублей

4,7 
МлрД рублЕЙ 

вложено 
в строительство 
Сергиевской 
птицефабрики 
за все время
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Сама по себе птицефабрика, если ею грамотно управлять, 
является довольно выгодным, интересным и долгосрочным 
бизнесом, способным генерировать выручку в любое время - 
как в кризис, так и в периоды роста. В этом плане актив может 
быть интересен тем, кто умеет управлять подобного рода 
предприятиями. К тому же Самарская область - перспективный 
регион, а близлежащий рынок сбыта интересен с точки зрения 
логистики. Это тоже плюс.
если ГАП «Ресурс», которая в Самарской области уже взяла под 
контроль Тимашевскую птицефабрику, собирает подобные 
активы по всей стране, то приобретение Сергиевской 
птицефабрики может стать для нее стратегически важным 
шагом, который позволит не только расширить ассортимент 
продукции, но и укрепить позиции на рынке.
А вот что касается уступки доли в уставном капитале 
ООО «евробиотех», то не знаю, насколько это можно считать 
«плюшкой» для инвестора. есть же уже взятые обязательства 
в виде предоставленных ранее инвестиций, и здесь вопрос 
в том, на какой срок и как оформлены эти инвестиции. 
если за реализацию проекта отвечает сам «евробиотех», 
то, конечно, это может вызвать некоторую настороженность 
со стороны потенциального инвестора, поскольку, входя 
в долю предприятия, он будет нести дополнительные риски. 
Но с другой стороны, механизм, когда несколько инвесторов 
получают доли в предприятии, которое привлекает инвестиции, 
довольно распространен и в целом большинство инвесторов 
это не пугает. Другое дело, что ГАП «Ресурс» может настоять 
на выделении в отдельное юрлицо своей доли и каким-то иным 
способом структурировать сделку, чтобы просто убрать с себя 
риски по поводу уже вложенных 4,7 млрд рублей.
В любом случае проект Сергиевской птицефабрики - довольно 
перспективный. Все упирается в текущую стоимость денег, 
которая сейчас довольно высокая. И тут одно из двух: 
либо региональным властям принимать стратегическое 
решение - может быть, какими-нибудь льготами перекрывать 
повышенную стоимость денег, либо ждать более подходящего 
времени, которое, надеюсь, не за горами.

ДМИтрИЙ 
цИбИзов,
президент 
консал- 
тинговой 
группы DSTS

~10
МлрД рублЕЙ
на достройку 
Сергиевской 
птицефабрики 
ищет и не находит 
Иван Манаев

ИвАН МАНАЕв,
генеральный 
директор 
АО «Корпорация 
развития 
Самарской 
области»

Заинтересованность со стороны 
инвестора [ГАП «Ресурс»] сохраняется. 
Однако высокая ключевая ставка ЦБ 
и ограничение доступа к льготным 
программам кредитования усложняют 
процесс принятия инвестиционного 
решения.

Из ответа на запрос «СО»
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в проект Сергиевской птицефа-
брики. Нужно учитывать, смо-
жет ли будущий доход покрыть 
эти затраты в разумный срок. 
Высокая ключевая ставка ЦБ 
и сложность доступа к льгот-
ным программам кредитования 
могут значительно увеличить 
стоимость заемного капитала 
и удлинить сроки окупаемости 
проекта», - говорит директор 
по стратегии ИК «Финам» Ярос-
лав Кабаков.

Как бы то ни было, заинте-
ресованность со стороны ГАП 
«Ресурс» по-прежнему сохра-
няется, сообщили «СО» в Кор-
порации развития Самарской 
области. Но опять же - ситу-
ация на финансовом рынке 
усложняет процесс принятия 
инвестиционного решения. 
В любом случае, говорит но-
вый генеральный директор 
КРСО Иван Манаев, работа по 
взаимодействию с потенциаль-
ными инвесторами проекта 
Сергиевской птицефабрики, 
среди которых есть ведущие 
производителя мяса птицы в 
России, ведется на постоянной 
основе. И в настоящее время, 
уточняет г-н Манаев, еще не-
сколько компаний помимо ГАП 

«Ресурс» прорабатывают воз-
можность вхождения в проект. 
Что это за компании, в КРСО 
не уточнили. В ГАП «Ресурс» 
предпочли оставить тему без 
комментариев.

В любом случае проект Сер-
гиевской птицефабрики вы-
глядит достаточно сложным 
и рискованным для потенци-
ального инвестора, считают 
эксперты. «Для ГАП «Ресурс» 
или аналогичных крупных аг-
рохолдингов такие проекты 
могут быть перспективными 
в контексте их долгосрочной 
стратегии роста и диверсифи-
кации активов. Инвестицион-
ная привлекательность будет 
во многом зависеть от усло-
вий финансирования, меха-
низма вхождения в капитал и 
общей экономической ситуа-
ции в стране», - отмечает Ярос-
лав Кабаков. «Тут одно из двух: 
либо региональным властям 
принимать стратегическое ре-
шение - может быть, какими-
нибудь льготами перекрывать 
повышенную стоимость денег, 
либо ждать более подходящего 
времени», - указывает прези-
дент консалтинговой группы 
DSTS Дмитрий Цибизов. 
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Готовы поделиться долей
Как уже писало «СО», подконтрольное Корпо-

рации развития Самарской области ООО «Евро-
биотех» с 2022 года пытается вернуть хоть что-то 
из потраченных на Сергиевскую птицефабрику 
миллиардов. Этот процесс идет с перемененным 
успехом. В любом случае, подчеркивают в КРСО, 
возврат денежных средств, вложенных в реали-
зацию проекта, возможен только при условии 
привлечения инвестора.

Чтобы заинтересовать возможного инвестора, 
корпорация даже готова реализовать ему долю 
в уставном капитале своей стопроцентной «доч-
ки» - «Евробиотеха». «В настоящее время ООО  
«Евробиотех» находится на инвестиционной ста-
дии и не имеет возможности генерировать выруч-
ку, достаточную для возврата предоставленных 
ранее инвестиций. Кроме того, условия финан-
сирования проекта не предусматривали частич-
ного возврата средств на этапе незавершенного 
строительства», - пояснил «СО» Иван Манаев.

Эксперты скептически оценивают предложен-
ный КРСО механизм. «Реализация доли в устав-

ном капитале ООО «Евробиотех» может быть 
как позитивным моментом, так и источником 
дополнительных рисков. С одной стороны, это 
может привлечь инвестора, если предложить 
ему контроль и управление проектом. С дру-
гой - если ООО «Евробиотех» на данный момент 
не генерирует достаточную выручку для обслу-
живания долгов, это может стать финансовым 
бременем для нового инвестора», - указывает 
Ярослав Кабаков. «Что касается уступки доли 
в уставном капитале ООО «Евробиотех», то не 
знаю, насколько это можно считать «плюшкой» 
для инвестора. Есть же уже взятые обязатель-
ства в виде предоставленных ранее инвести-
ций, и здесь вопрос в том, на какой срок и как 
оформлены эти инвестиции. Если за реализацию 
проекта отвечает сам «Евробиотех», то, конеч-
но, это может вызвать некоторую насторожен-
ность со стороны потенциального инвестора, 
поскольку, входя в долю предприятия, он будет 
нести дополнительные риски», - говорит и Дми-
трий Цибизов. 

Сейчас на достройку Сергиевской птицефабрики, по оценкам специа-
листов, требуется еще порядка 10 млрд рублей. Однако в Корпорации 
развития Самарской области уточняют, что стоимость проекта варьи-
руется в зависимости от принимаемых технологических решений. 
По словам гендиректора КРСО Ивана Манаева, инвестору необходи-
мо определиться с технологией и оборудованием, которые обеспечат 
производственный процесс птицекомплекса, учитывая внешние огра-
ничения на поставку в РФ ряда импортных товаров. 
Самый перспективный актив Сергиевской «птички» с точки зрения 
привлекательности для инвестора - это комбикормовый завод с эле-
ватором общей стоимостью 1,14 млрд рублей. Сейчас готовность этого 
объекта составляет около 80%. При наличии финансирования завер-
шение его строительства и ввод в эксплуатацию займут полтора года. 
На это требуется еще около 1,5 млрд рублей. Как рассказал «СО» Иван 
Манаев, на площадке комбикормового завода в селе Кабановка необ-
ходимо построить внутриплощадочные сети электро-, газо- и водоснаб-
жения, подъездной железнодорожный путь к элеватору на территории 
предприятия, внутренние автомобильные дороги, а также завершить 
монтаж и пусконаладочные работы на оборудовании. На площадках 
других объектов Сергиевской птицефабрики - инкубатора, птичников 
и цеха убоя и переработки мяса птицы, строительство которых, как 
сказано выше, остановилось в разной степени готовности - необхо-
димо завершить не только возведение собственно объектов, но и по-
строить внешние и внутренние сети водо- и газоснабжения, очистные 
сооружения, а также провести пусконаладочные работы.

перспективы 

ПРеДСТОИТ СДеЛАТь ОчеНь МНОГОе

Проект Сергиевской птицефабрики выглядит достаточно 
сложным и рискованным для потенциального инвестора, 
несмотря на значительные вложения и заинтересованность 
со стороны крупных игроков, таких как ГАП «Ресурс».
Уже вложенные 4,7 млрд рублей и необходимое 
дополнительное финансирование в размере около 10 млрд 
рублей создают довольно высокую планку для входа в проект. 
Нужно учитывать, сможет ли будущий доход покрыть эти 
затраты в разумный срок. Высокая ключевая ставка ЦБ и 
сложность доступа к льготным программам кредитования 
могут значительно увеличить стоимость заемного капитала 
и удлинить сроки окупаемости проекта.
Заметно, что ГАП «Ресурс» активно расширяется в Самарской 
области и в целом по России, что говорит о стратегическом 
интересе компании к таким активам. Опыт управления 
Тимашевской птицефабрикой может сыграть положительную 
роль в реализации данного проекта.
Реализация доли в уставном капитале ООО «евробиотех» 
может быть как позитивным моментом, так и источником 
дополнительных рисков. С одной стороны, это может привлечь 
инвестора, поскольку ему будут предложены контроль 
и управление проектом. С другой - если ООО «евробиотех» 
на данный момент не генерирует достаточную выручку для 
обслуживания долгов, это может стать финансовым бременем 
для нового инвестора.
Для ГАП «Ресурс» или аналогичных крупных агрохолдингов 
такие проекты могут быть перспективными в контексте их 
долгосрочной стратегии роста и диверсификации активов. 
Инвестиционная привлекательность будет во многом зависеть 
от условий финансирования, механизма вхождения в капитал 
и общей экономической ситуации в стране.

ярослАв 
кАбАков,
директор 
по стратегии 
ИК «Финам»
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С 25 сентября, не дожидаясь 
резкого похолодания, социаль-
ные учреждения Самары по-
степенно начали подключать к 
теплоисточникам.  Своевремен-
ной подготовке к отопительно-
му сезону-2024-2025 городские 
власти уделили особое внима-
ние. В том числе это касается жи-
лищного фонда, который готов 
принимать теплоноситель, его 
подача в многоквартирные дома 
начнется с 1 октября. С этой же 
даты будут подключать других 
потребителей тепловой энергии. 
В целом на вход в отопительный 
сезон специалисты отводят до 
трех недель, стараясь сделать 
это в мягком режиме, комфорт-
ном для горожан. 

Самарцы попросили дать 
тепло пораньше 

Традиционно тепло начи-
нают подавать, когда средне-
суточная температура опуска-
ется до +8 градусов и ниже на 
протяжении пяти суток подряд. 
Нынешней теплой осенью в по-
следней декаде сентября этот 
показатель держался в рай- 
оне +10 С. Однако от горожан 
стали поступать обращения в 
профильный городской депар-
тамент с просьбами начать ото-
пительный сезон, не дожидаясь 
больших холодов. Просьбы пре-
жде всего касались учреждений 
социальной сферы.

«С учетом поступивших об-
ращений граждан городские 
власти приняли решение о не-
обходимости более ранней по-
дачи тепла, как это было и в 
прошлые годы», - сообщил за-
меститель главы г.о. Самара - 
руководитель департамента го-
родского хозяйства и экологии 
Александр Андриянов.

На конец второй декады сен-
тября в городе к отопительному 
сезону на сто процентов был под-
готовлен жилищный фонд - это 
10086 многоквартирных домов, 
564 учреждения социальной 
сферы, а также все источники, 
подающие теплоноситель. Кро-
ме того, полностью готовы все 
117 объектов теплоснабжения 
малой энергетики, муниципаль-
ные и ведомственные котель-
ные, а также 285 центральных 
тепловых пунктов.

Со среды, 25 сентября, со-
гласно постановлению главы 
города Елены Лапушкиной, в 
Самаре начали отапливать объ-
екты социальной сферы. Как 
правило, им теплоноситель по-
дают в приоритетном порядке. 
В первую очередь уже в течение 
первых суток к теплоисточни-
ку подключили 12 учреждений 
здравоохранения с круглосуточ-
ным пребыванием людей. В те-
чение вторых суток (по данным 
на 16:00 27 сентября) теплоре-
сурс подали в 130 объектов си-
стемы образования (школы, дет-
ские сады), начали подключать 
учреждения опеки и культуры. 
На заседании профильного шта-

ба, который состоялся в депар-
таменте городского хозяйства и 
экологии в четверг, 26 октября, 
вопрос обеспечения теплоснаб-
жением медицинских учреж-
дений обсуждали совместно с 
представителями системы здра-
воохранения, администраций 
внутригородских районов, ре-
сурсоснабжающих предприятий 
и организаций.

«Подача тепла идет в штат-
ном режиме, в соответствии с 
планом-графиком, - проком-
ментировал Александр Андрия-
нов. - В целом рассчитываем на 
то, что, как и в прошлом году, 
процесс запуска отопления в 
социальных учреждениях и жи-
лищном фонде займет до трех 
недель. Все профильные служ-
бы также готовы к оператив-
ным работам. При этом отме-
чу, что погодные условия пока 
благоприятные, что позволяет 
более мягко войти в отопитель-
ный сезон. К тому же с пятни-
цы, 27 сентября, синоптики 
спрогнозировали  потепление. 
Напомню: если в помещениях 
учреждений, которые уже по-
лучают тепло, появится необ-
ходимость уменьшить темпе-
ратурный режим, возможность 
регулировать его есть у каждого 
потребителя тепловой энергии. 
Все объекты жизнеобеспечения 
остаются на контроле».

Помимо зданий системы здра-
воохранения, в числе учрежде-
ний социального профиля, кото-
рые получают преимущество на 
старте отопительного сезона, - 
детские сады, школы и другие 
образовательные заведения, 
детские дома, дома престаре-
лых, пансионаты. Отметим, что 
пуск тепла теплоснабжающая 
организация осуществляет по 
официальным заявкам таких 
учреждений.

Жилищный фонд 
полностью готов к приему 
тепла

Уже после подключения боль-
шинства соцобъектов к теплу, 
с 1 октября в Самаре начнется 
подача отопления в многоквар-
тирные дома (МКД). Из 10086 
МКД в Самаре 8352 дома - с цен-
тральным отоплением, осталь-
ные - с индивидуальным, в том 
числе с крышной или индиви-
дуальной пристроенной ко-
тельной.

В соответствии с действую-
щим жилищным законодатель-
ством, касающимся правил 
и норм технической эксплуа-
тации жилфонда, готовность 
каждого МКД подтверждается 
прежде всего паспортом готов-
ности к эксплуатации в зимних 
условиях: оформляются и под-
писываются документы, под-
тверждающие готовность всего 
общего имущества конкретного 
МКД (инженерных коммуника-
ций, вентиляционных каналов, 
кровли, чердаков, фасадов, под-
вальных помещений, дымохо-
дов). Составленные по каждому 
дому паспорта жилищные ор-
ганизации направляют в ГЖИ 

Самарской области. Все дан-
ные аккумулируются в системе 
«Электронное ЖКХ». 

Напомним, что в этом году 
ужесточились правила подготов-
ки МКД к отопительному сезону. 
Кроме внесения паспортов го-
товности в систему «Электрон-
ное ЖКХ» органам местного са-
моуправления было поручено 
заполнение специальных чек-
листов на основе обхода и об-
следования зданий, эта работа 
была организована совместно 
с региональной ГЖИ.

Чек-листы стали новым фор-
матом подхода к контролю за со-
стоянием жилфонда. В них вхо-
дят отчетные документы, в том 
числе о проверке вентканалов, 
дымоходов, акт о промывке и 
опрессовке внутридомовой си-
стемы отопления. 

Предусмотрели обновление 
28 км теплотрасс

В департаменте городского 
хозяйства и экологии админи-
страции Самары постоянно ве-
дется совместная работа со спе-
циалистами профильных служб 
(инженерных предприятий, ре-
сурсоснабжающих компаний и 
их подрядчиков, управляющих 
организаций, районных адми-
нистраций), которые следят за 
состоянием теплосетей, источ-
ников тепловой энергии, объ-
ектов теплоснабжения. 

Подготовка теплотрасс - один 
из актуальных вопросов.  Об-
щая протяженность теплосетей 
в Самаре -  1110 км. На минув-
шей неделе их готовность со-
ставляла порядка 99%. В этом 
году на сетях  предусмотрели 
работы  по ремонту и модер-
низации, с последующим вос-
становлением благоустройства 
после вскрытий, на 24 участках 
теплотрасс. Речь идет об обнов-
лении 28 км теплосетей. 

По данным специалистов, 
основной массив работ выпол-
нен. На отдельных участках 

ведется переключение на по-
стоянные схемы подачи теп-
ла. Продолжаются восстано-
вительные работы  - засыпают 
выкопанные ямы, устраивают 
покрытие, убирают строитель-
ный мусор, то есть благоустра-
ивают территории. Привести в 
порядок участки планируется 
до 30 октября.

Контролируют «узкие» 
места

Городские власти совмест-
но с Ростехнадзором особен-
но внимательно контролируют 
ситуацию, касающуюся тепло-
вых коммуникаций ряда объек-
тов: в частности, клинической 
больницы № 8 на улице Мир-
ной и еще одного учреждения 
на улице Солнечной, которое 
также находится в ведении 
регионального министерства 
здравоохранения. Как заве-
рили в профильном городском 
департаменте, оставшиеся на 
этих объектах нерешенные во-
просы урегулируют. От этого 
также зависит получение го-
родом Паспорта готовности к 
отопительному сезону.

Еще один объект, на котором 
были сложности, расположен в 
Красноглинском районе. Здесь 
котельная находится в соб-
ственности ООО «ТЭК «Неф- 
тегаз», проходящего процедуру 
банкротства. Чтобы избежать 
накладок с поставками тепла 
зимой, котельную еще летом 
передали в аренду самарскому 
МП «Инженерная служба», что 
позволило своевременно под-
готовить основные и резерв-
ные котлы.

Тем временем у горожан еще 
остаются вопросы относитель-
ного того, что перекладка сетей 
на некоторых объектах затя-
гивается. Они обращаются за 
разъяснениями относительно 
единичных участков, на кото-
рых еще не закончена пере-
кладка теплосетей. Городские 

власти призвали самарцев не 
беспокоиться: работы ведутся 
ускоренными темпами и в лю-
бом случае поставщик тепла вы-
полнит свои обязательства. 

«Достигнуты договоренности 
с ресурсоснабжающей организа-
цией и ее подрядчиками о том, 
что с основными задачами на 
данных участках рабочие долж-
ны справиться к 30 сентября, 
максимум - к 5 октября. Но про-
должающиеся сейчас работы не 
повлияют на вхождение в ото-
пительный сезон. Подчеркну, 
что перед любой перекладкой 
специалисты подготавливают 
трубопроводы для подачи ре-
сурсов по резервной схеме - это 
обязательное условие. Следо-
вательно, перекладки не вле-
кут существенных ограниче-
ний в подаче горячей воды и 
организации теплоснабжения. 
Отключения могут быть толь-
ко кратковременными, на не-
сколько часов, когда основные 
работы на объекте подходят к 
завершению и начинаются пе-
реврезки, то есть переход с ре-
зервной схемы на постоянную. 
Эти процессы мы стараемся ор-
ганизовать так, чтобы жители 
почти не заметили их. И даже 
если подача отопления будет 
временно вестись по резерв-
ным трубам, которые залегают 
не под землей, где завершают-
ся монтажные работы, а проло-
жены над землей, то батареи в 
зданиях нагреются в обычном 
режиме, потери температуры 
теплоносителя не произойдет», - 
прокомментировал Александр 
Андриянов.

Городские власти просят го-
рожан с пониманием отно-
ситься ко всем мероприятиям, 
связанным с вхождением в ото-
пительный сезон и обеспечени-
ем надежного теплоснабжения. 
Специалисты напоминают: 
технологические особенности 
подключения тепла таковы, что 
процесс этот не одномомент-
ный, а поэтапный. 

еЛеНА ШИШкИНА

ПОДКЛЮчАЮТ ПО ГРАФИКУ

В Самаре отопительный сезон стартовал 25 сентября

итоги

Соцобъекты получают тепло первыми

ПоДАЧА 
отоПлЕНИя 
в жилищный фонд 
Самары начнется 
1 октября
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Власти Самары представи-
ли концепцию туристического 
кода города, который сделает 
пребывание туристов в област-
ной столице более простым 
и комфортным. В исторической 
части города появится совре-
менная туристская навигация, 
информационно-справочный 
центр, удобные и эстетичные 
места проведения сувенирных 
ярмарок, а также новые малые 
архитектурные формы и различ-
ные декоративные элементы. 

Министерство туризма Самар-
ской области провело конкурс 
проектов в рамках реализации 
мероприятий национального 
проекта «Туризм и индустрия го-
степриимства» между городски-
ми округами и определило, что 
победителем в 2024 году стала 
областная столица. Самара полу-
чит субсидию на формирование 
туристического кода центра ре-
гиональной столицы, концепцию 
которого администрация город-
ского округа Самара утвердила 
3 апреля 2024 года. 

Играют в города

Городские власти Самары 
определили границы туристи-
ческого центра и разделили его 
на «города», которые частично 
налагаются на границы друг 
друга. «Места этих наложений 
создают концентрацию функ-
циональных характеристик 
и смыслов, и являются самыми 
популярными точками на ту-
ристической карте Самары», - 
отметил автор концепции - са-
марский архитектор Дмитрий 
Храмов. 

Всего «городов» пять:

«Город Междуречья» - это го-
родское пространство в грани-
цах улиц Венцека, Куйбышева, 
Пионерской, Степана Разина, 
Комсомольской, Алексея Толсто-
го, Князя Григория Засекина и 
набережной. Этот «город» сим-
волизирует «начало» Самары. 
Именно в этом пространстве 

первые поселенцы строили свои 
дома и вели хозяйственную дея-
тельность. Место слияния двух 
рек - Волги и Самары - символ 
города и его яркая отличитель-
ная черта. 

«Город на Склоне» - это часть 
центральных районов в границах 
улиц Вилоновской, Куйбышева, 
Пионерской, Степана Разина, 
Комсомольской, набережной. 
Этот «город» рассказывает об 
еще одной географической осо-
бенности Самары - ее располо-
жении на склоне Волги. Имен-
но здесь туристы понимают, 
что выражение «идти вниз или 
вверх по улице» в Самаре не 
означает «двигаться по убыва-
нию или возрастанию номеров 
домов», но должно восприни-
маться буквально. В волжском 
городе, даже не видя реку, вы 
всегда знаете, в какой она сто-
роне, по уклону улицы. 

«Город Музей» - это терри-
тория в границах улиц Вило-
новской, Молодогвардейской, 
Венцека и Куйбышева. Именно 
в этой части центра Самары рас-
положены основные музейные 
пространства. Причем это не 
только музеи, но и простран-
ства под открытым небом, где 

сконцентрирована творческая 
жизнь города. Здесь собрана 
настоящая коллекция самар-
ских символов и художествен-
ных объектов.

«Город Площадь» - это про-
странство в границах улиц Ви-
лоновской, Галактионовской, 
Красноармейской, Ленинской, 
Некрасовской, Садовой, Ле-
нинградской и набережной. 
Это своеобразный самарской 
форум - место массовых гуля-
ний и проведения различных 
мероприятий. Здесь - по пе-
шеходной Ленинградской, на 
живописных Куйбышева, Мо-
лодогвардейской, Фрунзе и, 
конечно, старой набережной - 
особенно любят гулять самар-
цы и гости города. 

«Город Славы» объединяет 
2-ю очередь набережной, тер-
риторию в границах улиц Мая-
ковского, Молодогвардейской, 
Волжского проспекта, площадей 
Куйбышева, Чапаева и сквера 
Пушкина. Этот «город» имеет 
символическое значение цент- 
ральных пространств города, 
характеризующих Самару как 
волжский город со славными 
трудовыми и культурными тра-
дициями.

Расставят «Вехи» 
и сказочных шишиг

Городские власти уже опре-
дели, какие символы станут 
физическим выражением тури-
стического кода Самары.  «Вехи 
Самары» обозначат основные 
границы туристического цент- 
ра города.

Ориентир будет трансформи-
роваться в единый знак с уже 
хорошо знакомой эмблемой 
Самары - «Крыльями над Вол-
гой» - символом авиационной 
и космической славы города. 
«Веха» с крыльями-указателями 
станет официальной основой 
туристической навигационной 
системы. 

«Вехи» будут представлять со-
бой трехметровые конструкции 
с индивидуальным дизайном. 
Внизу у каждой будет находиться 
информационная панель, из ко-
торой туристы смогут получить 
полезную информацию», - рас-
сказал врио министра туризма 
Самарской области Артур Аб-
драшитов. 

Каждый из «городов» будет 
иметь собственный набор сим-
волов, но все они будут объе-
динены общей темой. По этим 

значкам будет легко понять 
специфику каждого «города» 
и цельную туристическую кон-
цепцию Самары. 

В рамках первого этапа ре-
ализации концепции туристи-
ческого кода установят десять 
«Вех», шесть из которых будут 
оснащены интерактивным сен-
сорным экраном с информаци-
ей о достопримечательностях и 
туристических маршрутах. 

«Уже определены десять наи-
более популярных точек горо-
да, где их установят. Мы будем 
возводить современные, удоб-
ные и эстетичные объекты, 
которые станут полезными не 
только туристам, но и горожа-
нам», - рассказал заместитель 
главы городского округа Сама-
ра - руководитель департамен-
та экономического развития, 
инвестиций и торговли Вла-
дислав Зотов. 

Еще один арт-проект, который 
будет реализован параллельно с 
«Вехами», - «Шишиги-Летуны». 
В Самаре вспомнили легенду 
про шишиг - фольклорных пер-
сонажей, якобы населявших 
Самарскую Луку. 27 фигурок 
шишиг установят в «городах» в 
самых неожиданных местах, а 
поиск мифических героев пре-
вратится в забавный квест для 
туристов.

В пятницу 27 сентября новых 
шишиг установили на Хлебной 
площади, в субботу еще не-
сколько фигур презентовали 
в Музее модерна. 

«Мы не просто создали об-
разы и отлили эти небольшие 
фигурки, но и придумали имя 
и историю для каждого из пер-
сонажей», - рассказал соавтор 
проекта про шишиг-летунов, 
сказочник Денис Либстер.

По проекту, на помощь ту-
ристам всегда придут сотруд-
ники нового информационно-
справочного центра на Речном 
вокзале и подробная карта го-
рода с туристическими марш-
рутами. Также на речвокзале  
оборудуют место для отдыха 
туристов. Кроме того, на ули-
це Ленинградской установят 
пять ярмарочных павильонов 
с сувенирами. 

еЛеНА ШИШкИНА

ГОРОДСКИе ВЛАСТИ ПРеДСТАВИЛИ КОНЦеПЦИЮ ГОСТеПРИИМСТВА

В историческом центре Самары появятся пять «городов» для туристов

перспективы

Маршруты отметят вехами
«ШИШИгИ-
лЕтуНы» стАНут 
для туристов 
в центре Самары 
проводниками 
в путешествиях 
по историческим 
местам  
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30 сЕНтября
• День памяти святых мучениц Веры, 
Надежды, Любови и матери их Софии
• День воссоединения Донецкой 
и Луганской народных республик, 
Запорожской и херсонской областей 
с Российской Федерацией
• День спецназа Росгвардии
• День специальных моторизованных 
воинских частей внутренних войск 
МВД РФ
• День интернета в России (День Рунета)
• Международный день переводчика
1 октября
• День Сухопутных войск России
• Международный день пожилых людей
• День геронтолога
• Международный день музыки
• 105 лет со дня рождения почетного 
генерального конструктора «ЦСКБ-
Прогресс», почетного гражданина 
Самары и Самарской области 
Дмитрия Козлова
2 октября
• День метростроителя в России
• День среднего профессионального 
образования в России
• Международный день социального 
педагога
• Международный день врача-уролога
• Международный день ненасилия
3 октября
• День ОМОН в России
• Всемирный день трезвости и борьбы 
с алкоголизмом

4 октября
• День Космических войск России
• День гражданской обороны России
• Всемирный день защиты животных
• Всемирная неделя космоса 
(4-10 октября)
5 октября
• День учителя
• День работников уголовного розыска 
России
6 октября
• День российского страховщика
• Всероссийский день спортсменов 
силовых видов спорта (День силы)
• Всемирный день охраны мест обитаний

борИс ФрАДков,
учредитель и директор 
ООО «Два капитана».
Родился: 30 сентября 
1949 года.

ПАвЕл ЧуМАк,
депутат думы 
г.о. Самара, проректор 
по учебной работе 
и молодежной политике 
Международного 
института рынка.
Родился: 1 октября 
1990 года.

АлЕксАНДр кожуХов,
старший партнер  
GR-агентства «Кожухов, 
Вершинин и партнеры».
Родился: 1 октября 
1985 года.

влАДИМИр коШЕлЕв,
депутат Государственной 
думы РФ, координатор 
Самарского 
регионального отделения 
ЛДПР.
Родился: 1 октября 
1974 года.

НАтАлья МИХАЙловА
руководитель 
управления Федеральной 
службы по надзору 
в сфере связи, 
информационных 
технологий и массовых 
коммуникаций 
по Самарской области 
(Роскомнадзора).
Родилась: 1 октября 
1977 года.

АлЕксАНДр рАзувАЕв,
директор ООО 
«ФинСтрой-Сервис».
Родился: 1 октября 
1962 года.

АлЕксАНДр сАЧков,
депутат совета депутатов 
Промышленного 
внутригородского района 
г.о. Самара.
Родился: 2 октября 
1967 года.

вИктор ДИМИтрИЕв,
директор ООО 
«К.х.Волгарь», президент 
агрохолдинга «Василина».
Родился: 3 октября 
1959 года.

ЭДуАрД ХАрЧЕНко, 
уполномоченный по пра-
вам предпринимателей 
в Самарской области.
Родился: 3 октября 
1968 года.

вЕрА ПоПовА,
депутат Самарской 
губернской думы.
Родилась: 3 октября 
1969 года.

свЕтлАНА лИННИк,
генеральный директор 
ООО «Пегас-Агро».
Родилась: 3 октября 
1969 года.

оксАНА ЧурАковА,
директор МБОУ 
г.о. Самара «школа №81 
им. Героя Советского 
Союза В.Н. Жалнина».
Родилась: 3 октября 
1971 года.

вАлЕрИЙ бАрсук,
депутат думы г.о. Самара, 
председатель 
регионального отделения 
партии «Родина» 
в Самарской области.
Родился: 5 октября 
1973 года.

АНтоН ШИроков,
глава муниципального 
района Кошкинский.
Родился: 5 октября 
1981 года.

Игорь гАлАХов,
руководитель 
управления главного 
архитектора 
администрации 
г.о. Самара.
Родился: 5 октября 
1958 года.

лИДИя сЕМЕНовА,
директор ГБУК 
СО «Тольяттинская 
государственная 
филармония».
Родилась: 5 октября 
1959 года.

сЕргЕЙ ЧЕПурНов,
генеральный директор 
АО «Куйбышевский 
нефтеперерабатывающий 
завод».
Родился: 6 октября 
1973 года.

ИрИНА блИзНовА,
президент гандбольного 
клуба «Лада» (г. Тольятти), 
чемпионка Олимпийских 
игр 2016 года  
в Рио-де-Жанейро.
Родилась: 6 октября 
1986 года.

ЕвгЕНИЙ лИсов,
депутат совета депутатов 
Красноглинского 
внутригородского района 
г.о. Самара.
Родился: 6 октября 
1988 года.

При поддержке Новокуй-
бышевской нефтехимической 
компании, входящей в НК «Рос-
нефть», в Самарском регионе 
прошел научно-популярный фе-
стиваль «Парк науки». Образо-
вательный проект предприятия 
дает возможность детям полу-
чать знания через эксперимен-
тальные исследования под руко-
водством молодых ученых.

Фестиваль «Парк науки» при-
влек почти 400 школьников 
Новокуйбышевска и Самары, 
в том числе и ребят из «Движе-
ния Первых». Всего же за десять 
лет в научных экспериментах 
в рамках проекта АО «ННК» 
приняли участие более пяти 
тысяч детей.

Участники фестиваля «Парк 
науки», который прошел 21 сен-
тября на площадках новокуй-
бышевского филиала Самар-
ского политеха, искали ответ 
на вопрос «Что можно сде-
лать из нефти?» Программа по  
химии позволила школьникам 
проследить весь цикл нефтепе-
реработки: от поиска место-
рождения до изготовления из-
делий из пластика, которые 
можно встретить в повседнев-
ной жизни. За два часа ребята 
попробовали себя в роли гео-
лога и нефтехимика, познако-
мились с акустическими ме-
тодами разведки природных 
ископаемых и узнали, как из 
нефти получается бензин.

- В современной нефтехими-
ческой отрасли прорывные тех-

нологии создаются на пересече-
нии разных дисциплин: химии, 
математики, физики и информа-
тики. Именно поэтому ученые 
технического университета и 
Новокуйбышевской нефтехи-
мической компании постара-
лись дать школьникам широ-
кий спектр знаний из разных 
областей науки, чтобы они име-
ли широкий кругозор и в буду-
щем смогли выбрать ту отрасль,  
которая им ближе, - рассказали 
организаторы мероприятия.

Ребятам также показали, как 
наука помогает создавать эф-

фективное производство и раз-
вивать экологически чистые 
технологии. Гости фестива-
ля раскрыли секреты работы 
альтернативных источников 
энергии и системы «Умный 
дом», собрали робота и сыгра-
ли с ним в футбол. Впервые 
в этом году в рамках програм-
мы прошла встреча с учеными, 
на которой ребята из старших 
классов услышали о работе 
научно-исследовательских 
организаций и применении 
их решений в реальном про-
изводстве. 

- Участвую в «Парке науки» 
не первый раз. В этот раз упор 
был сделан на химию и науч-
ную деятельность. Это запом-
нилось больше всего, посетил 
встречу с учеными. Этот опыт 
интересен, так как информация 
подается из первых уст, а не из 
интернет-источников и учеб-
ников. Я пока не определился 
окончательно с будущей про-
фессией, но уверен, что такие 
мероприятия помогут старше-
классникам сделать выбор, - 
поделился впечатлениями уче-
ник 10 класса ГБОУ СОШ №7 
Александр Жилкин.

Наполнение программы 
фестиваля было разработано 
с учетом возраста школьни-
ков. Чтобы знакомство с нау- 
кой проходило более живо, ре-
бят разделили на команды, и 
они проводили научные опы-
ты в четырех разных лабора-
ториях. Школьники старших 
классов провели эксперимен-
ты с помощью оборудования 
вуза, исследовав свойства сма-
зочных масел - важнейшего 
функционального элемента 
современных двигателей, ма-
шин и механизмов, синтезиро-
вали органические красители 
и проверяли на качество мо-
роженое и другие популярные 
продукты питания.

На память о встрече с нау-
кой юные исследователи унес-
ли сделанные своими руками 
сувениры - пластиковые бре-
локи и модель нефтегазовой 
ловушки. Завершился фести-
валь по традиции зрелищным 
химическим шоу. 

ПРОВеЛИ ЭКСПеРИМеНТы

В фестивале «Парк науки» приняли участие 400 школьников из Самарской области

событие

Увлекли детей исследованиями

еЛеНА ШИШкИНА
НА МАстЕр-
клАссАХ «Парка 
науки» дети 
познакомились 
с современными 
научными 
достижениями 
на примере 
использования 
3D-технологий, 
электроники 
и робототехники

АО
 «

НН
К»

сПрАвкА 

Фестиваль «Парк науки»,  •
идею которого разработали 
специалисты АО «ННК», проводится 
в Новокуйбышевске ежегодно 
начиная с 2015 года. За это 
время более пяти тысяч детей 
стали участниками различных 
мастер-классов. «Парк науки» стал 
лучшим проектом в номинации 
«Продвижение технологий 
будущего» регионального этапа 
Национальной премии в области 
развития общественных связей 
«Серебряный Лучник-2023».
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Мир внедорожников про
должает развиваться, и но
вый Lexus gX 550 2024 года 
является достойным предста
вителем этого сегмента. В но
вом поколении gX сохранил 
свою рамную конструкцию, 
обеспечивающую прочность 
и выносливость, что особен
но важно для тех, кто ценит 
настоящий внедорожный по
тенциал. С 3,4литровым дви
гателем v6 с двойным тур
бонаддувом мощностью 349 
лошадиных сил Lexus обеща
ет уверенность в любой по
ездке  как на шоссе, так и на 
пересеченной местности.

Дизайн, сочетающий 
традиции и инновации

Снаружи gX 550 получил 
новый вертикальный дизайн, 
который улучшил обзор для 
водителя. Низкая боковая ли
ния, тонкие передние стойки 
и фирменный передний ка
пот, который плавно опуска
ется к носу внедорожника, 
подчеркивают уверенность 
и практичность автомобиля. 
Такой подход делает gX 550 
не только привлекательным, 
но и функциональным для го
родских и загородных усло
вий.

Интерьер: сочетание 
утилитарности 
и комфорта

Внутри салон gX 550 впе
чатляет своей простотой и 
функциональностью. В цент 
ре внимания  утилитарный 
подход, который придется по 
вкусу любителям минимализ
ма и четких линий. Алюмини
евые вставки на центральной 
консоли и деревянная отдел
ка в отдельных элементах до
бавляют нотку элегантности. 
Приборная панель имеет го
ризонтальную компоновку, 
что подчеркивает строгость 
интерьера и создает атмос
феру военной практичности. 
Места хватает для четырех 
человек, однако пассажир в 
середине второго ряда мо
жет ощущать себя несколько 
стесненным.

Технические 
характеристики 
и возможности 
для бездорожья

Под капотом нового gX 
550 спрятан мощный 3,4лит 
ровый двигатель v6 с двой
ным турбонаддувом, который 
выдает 349 лошадиных сил 
и 650 Нм крутящего момен
та. Это значительно улучши
ло динамику по сравнению с 
предыдущими версиями. Ав
томобиль также оснащен 10
ступенчатой автоматической 
коробкой передач и полным 

приводом с блокируемым ме
жосевым дифференциалом. 
Благодаря этому gX 550 спо
собен справляться с любыми 
дорожными условиями, со
храняя свою управляемость и 
комфорт.

Особое внимание уделено 
внедорожным возможностям. 
В версии overtrail внедорож
ник оснащен специальной 
подвеской с адаптивными 
амортизаторами и системой 
crawl control, которая помо
гает преодолевать сложные 
участки на малых скоростях. 
Впечатляющей является и си
стема multiterrain monitor с 
функцией «прозрачного дни
ща», позволяющая водите
лю следить за положением 
автомобиля на пересеченной 
местности. Эти технологии 
делают gX 550 идеальным 
для любителей активного от
дыха и путешествий по труд
нопроходимым маршрутам.

Уникальные технологии 
для водителей

Новый gX 550 предлага
ет множество современных 

технологий, которые дела
ют поездки еще комфортнее 
и безопаснее. Электронная 
кинетическая система под
вески (Ekdss) автоматиче
ски регулирует стабилизато
ры поперечной устойчивости, 
обеспечивая отличную прохо
димость даже на самых слож
ных маршрутах. Эта систе
ма усиливается на скорости 
для лучшей устойчивости и 
плавно снижает усилия на не
ровных дорогах, обеспечивая 
мягкий ход и максимальный 
комфорт.

Комфорт в каждой детали

gX 550 разработан с уче
том потребностей водителя 
и пассажиров. В зависимо
сти от комплектации салон 
может быть обтянут искус
ственной кожей nuLuxe или 
полуанилиновой кожей в то
повых версиях. Просторный 
багажник с возможностью 
увеличения объема до 2178 
литров делает gX 550 прак
тичным для длительных по
ездок. Версия overtrail без 
третьего ряда сидений пред

лагает еще больше простран
ства для багажа  до 2563 лит 
ров.

Мультимедийная система 
с 14дюймовым сенсорным 
экраном и 12,3дюймовой 
цифровой приборной пане
лью входит в стандартную 
комплектацию и поддержива
ет беспроводное подключе
ние смартфонов через apple 
carplay и android auto. Осо
бенностью системы являет
ся возможность управления 
основными функциями через 
постоянно доступные пере
ключатели на экране, что об
легчает использование си
стемы во время движения.

gX 550 предлагает широ
кий спектр опций и возможно
стей, что делает его привле
кательным выбором для тех, 
кто ищет не только роскошь, 
но и настоящий внедорожный 
потенциал.

Версии overtrail и overtrail 
Bi tone рассчитаны на тех, 
кто любит активный отдых и 
приключения на бездорожье. 
С такими возможностями и 
технологиями, как адаптив
ная подвеска, крупные вне

дорожные шины и интеллек
туальные системы помощи 
водителю, эти модели обес 
печивают комфорт и уверен
ность в любой поездке как по 
корпоративными целям, так и 
личным.

Официальный дилер Lexus 
Самара предлагает премьер
ную модель Lexus gX 550 уже 
сегодня в наличии в разных 
комплектациях. 

г. Самара, ул. московское 
шоссе, 264а

+7 (846) 979-68-68

Lexus GX 550 2024: 
Современные технологии 
и внедорожные возможности

РЕ
КЛ

АМ
А

ФАИль гАЙНуллов,
генеральный 
директор 
ДЦ «Lexus Самара»

Мы являемся 
единственным 
официальным дилером 
Lexus в Самарской 
области. И с момента 
мировой презентации 
модели в августе 2024 года 
с нетерпением ждали, 
когда Lexus GX 550 
окажется у нас в Самаре. 
Мы были удивлены 
живым интересом наших 
клиентов в Самарской 
области и поэтому 
заказали автомобили 
в разных комплектациях. 
У нас на данный 
момент в наличии 
в комплектациях: 
Overtrail Bi Tone, 
Executive, Luxury. 
На мой взгляд, главным 
преимуществом в этой 
модели является 
впечатляющая система 
Multi-Terrain Monitor 
с функцией «прозрачного 
днища», которая 
позволяет водителю 
следить за положением 
автомобиля 
на пересеченной 
местности. Все 
автомобили можно 
приобрести по программе 
trade-in, у нас  
по-прежнему работают 
специальные кредитные 
программы с низкими 
ставками, также можно 
приобрести автомобили 
в лизинг с НДС. Ждем 
вас в Lexus Самара 
на Московском шоссе, 
264а, чтобы ознакомиться 
вживую с этой моделью 
и остальным модельным 
рядом Lexus.
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обложения могли пользовать-
ся лишь небольшие компании 
с годовым доходом до 200 млн 
рублей и персоналом не более 
130 человек. Естественно, если 
бы сетью управлял единый опе-
ратор с миллиардными оборота-
ми, то такая компания не мог-
ла бы никак воспользоваться 
льготами, обеспечиваемыми 
режимом УСН. Но если поделить 
бизнес на десятки мелких опе-
раторов, то экономия на нало-
гах для крупной торговой сети 
может исчисляться астрономи-
ческими суммами. Фискалы по 
мере возможности с подобными 
схемами борются. В том числе - 
и в Самаре.  

Доподлинно не известно, 
применяли ли именно такие 
схемы бенефициары «Горилки», 
но определенные вопросы к ее 
менеджменту у областных на-
логовиков возникнуть могли в 
любом случае. И если они воз-
никали, то самый простой спо-
соб их снять - консолидировать 

бизнес и увеличить объемы от-
числений в бюджет. 

Так или иначе, но в системе 
управления самарской сетью по 
продаже алкогольной продук-
ции последовали масштабные 
изменения.  По итогам работы 
самарских компаний в 2023 году, 
раскрытых в системе «СПАРК-
Интерфакс», у «Горилки» оста-
лось только 6 основных операто-
ров, которые консолидировали 
совокупную выручку более 10 
млрд рублей. Кроме того, судя 
по отчетности, основной бизнес 
сети теперь поделен между дву-
мя ключевыми бенефициарами - 
Алексеем Денисовым и Екатери-
ной Кравчук. Являются ли они 
самостоятельными фигурами 
или представляют интересы ре-
альных владельцев «Горилки», 
вопрос во многом открытый. 
Ранее, еще до реорганизации, и 
Денисов, и Кравчук участвова-
ли в бизнесе «Горилки», являясь 
директорами и учредителями ее 
операторов. 

По итогам работы в 2023 
году крупнейшим оператором 
региональной сети стало ООО 
«Алкогольная региональная 
компания». Согласно системе 
«СПАРК-Интерфакс», выручка 
компании составила 3,3 млрд 
рублей, прибыль - 69 млн руб- 
лей. АРК и ранее демонстриро-
вала серьезные финансовые ре-
зультаты. Пика выручки компа-
ния достигла в 2021 году - тогда 
этот показатель составил 3,6 
млрд рублей. По итогам 2022 
года АРК уплатила порядка 82 
млн рублей налогов, из которых 
около половины - НДС. В штате 
АРК работает 212 человек. Вла-
дельцами компании выступают 
ООО «Регион Практика» (97,5%) 
и Екатерина Кравчук (2,5%). 
«Регион Практика», в свою оче-
редь, принадлежит Екатерине 
Кравчук (55%) и Александру 
Кравчуку (45%). 

К сфере интересов Кравчуков 
относятся еще два крупных опе-

Завершилась перестройка 
управления крупнейшим ре-
гиональным алкоторговым 
холдингом «Горилка» с мно-
гомиллиардными оборотами. 
Раздробленная некогда на де-
сятки юрлиц империя убитого 
11 лет назад самарского водоч-
ного короля Олега Дергилева 
консолидирована теперь в не-
сколько компаний-гигантов. 
Ключи доступа к ним - в руках 
Алексея Денисова, Александра 
и Екатерины Кравчук, которые 
контролируют шесть  органи-
заций с совокупным оборотом, 
превышающим 10 млрд рублей, 
и торговые марки «Горилки». 
Кто эти люди?

Сеть алкогольных магазинов 
«Горилка» была создана биз-
несменом Олегом Дергилевым, 
погибшим в октябре 2013 года. 
Структура собственности сети 
традиционно носила крайне не-
прозрачный характер. Ее опу-
тывали многочисленные опе-
раторы, в числе совладельцев 
которых на различных этапах 
фигурировали Анна Дергиле-
ва, Жанна Селезнева, Елена 
Рогожкина, Марина Краснова, 
Роман Синев. «Горилка» насчи-
тывала порядка 300 магазинов 
разных форматов в различных 
регионах России. Сеть продви-
гает розничные точки «Горил-
ка» в различных вариациях, 
«Алкоста», а также франчай-
зинговый проект «Напитки от 
Горилки». 

В 2022 году руководство сети 
запустило масштабную реорга-
низацию, связанную с массовой  
ликвидацией операторов сети 
«Горилка». Сеть алкогольных 
магазинов избавилась от не-
скольких десятков небольших 
компаний с выручкой до 200 
млн рублей. Таким образом, 
в вечность ушел бизнес с обо-
ротами в несколько миллиар-
дов рублей. 

По странному стечению об-
стоятельств большинство из 
ликвидируемых компаний на-
ходились на упрощенной систе-
ме налогообложения, а следо-
вательно, не платили налог на 
прибыль и НДС. 

Чисто внешне структура «Го-
рилки» напоминала классиче-
скую схему крупных торговых 
сетей по оптимизации налогов 
с помощью искусственного дро-
бления бизнеса. Дело в том, что 
льготными режимами налого- 

РОМАН АврусИН

Самарская сеть «Горилка» поменяла структуру бизнеса и показала хозяев

До дна
в рЕзультАтЕ 
реорганизации 
сети «Горилка» 
екатерина Кравчук 
и члены ее семьи 
официально 
консолидировали 
бизнес с выручкой 
более 6 млрд 
рублей
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ДМИтрИЙ 
цИбИзов,
президент 
группы DSTS

Сейчас механизм искусственного дробления бизнеса, особенно в крупном бизнесе, 
применяется крайне редко и, как правило, не сильно долго. Налоговая инспекция 
хорошо научилась выявлять взаимозависимости между юрлицами, а суды в подобных 
спорах часто встают на сторону налоговой инспекции. штрафы большие, поэтому 
если экономика бизнеса позволяет, большинство предприятий переходит на белый 
механизм с оплатой НДС и налога на прибыль - это снижает нервозность ведения 
бизнеса и можно фокусироваться на дальнейшем развитии, несмотря на то, что 
дробление может сэкономить миллионы рублей на налогах. Риски и неудобства 
от использования такого серого механизма сильно выше.

лИквИДИровАННыЕ оПЕрАторы 
«горИлкИ» 

«Горилка-Самара» (86 млн  •
рублей выручки), «Горилка-СВ» 
(126 млн), «Горилка-Тольятти» 
(49 млн), «Акцизная сеть-Самара» 
(134 млн рублей), «Акцизная 
торговля» (130 млн рублей), 
«Акцизные товары» (71 млн), «Ас» 
(159 млн), «Глобалалко» (66 млн), 
«Горилка» (62 млн рублей), «Горилка-
Недвижимость» (2,2 млн рублей), 
«Горилка-Область» (169 млн), 
«Горилка-СЗ» (69 млн), «Горилка-Т» 
(76 млн), «Горилка-ТТ» (39 млн), 
«Горилка-ЮВ» (80 млн), «Горилка-ЮГ» 
(65 млн), «Мастер-АС» (85 млн), 
«МежрегионТорг» (120 млн), «ОСТ» 
(114 млн), «Сервис Ал торг» (133 млн), 
«Успех» (82 млн), «шина» (119 млн), 
«Акцизная сеть» (150 млн), «Лидер» 
(59 млн), «Паритет Плюс» (115 млн), 
«Нордал» (172 млн), «Поволжская 
алкогольная компания» (89 млн), 
«Глобалалкотрейд» (144 млн), «Опт 
Торг Сервис» (153 млн), «Алко-Лидер» 
(9 млн), «Регион-Бизнес-Финансы» 
(7 млн рублей), «Регион-
Девелопмент» (1 млн рублей), 
«Регион-Опт» (7 млн), «Поиск» 
(169 млн), «Вест» (54 млн рублей).

Да, с подачи ФНС тема дробления бизнеса сейчас 
в центре внимания. Это вызывает обсуждения и опре-
деленные опасения. Некоторые собственники бизне-
са пытаются что-то предпринять, чтобы подстрахо-
ваться от возможных претензий, даже там, где их не 
должно быть.
На самом деле понимание дробления более тонкое 
и деликатное. Не каждая сеть магазинов - это дро-
бление. В критериях, которые публикует ФНС, нуж-
но подробно разбираться, анализировать судебную 
практику. Некоторые бизнесы построены по принци-
пу дробления, чтобы получать необоснованные на-
логовые и конкурентные преимущества. Это такой 
агрессивный стиль налогового планирования. Но его 
придерживаются далеко не все. В розничной торгов-
ле, возможно, УСН будет выгоднее в плане налогов 
по сравнению с общей системой налогообложения. 
Насколько именно - надо считать в каждом конкрет-
ном случае. Но УСН дает и другое законное преиму-
щество для малого и среднего бизнеса - это частичное 
облегчение администрирования налогообложения 
и бухгалтерии. Работать на общем режиме значитель-
но сложнее и дороже.
В случае с «Горилкой» не думаю, что вопрос дробле-
ния бизнеса здесь актуальный. Каждая торговая точка, 
по сути, отдельный бизнес и может принадлежать от-
дельному юрлицу. Признаки дробления совсем в дру-
гом. Здесь, скорее, речь идет о консолидации контро-
ля и управления, что является естественной стадией 
по мере роста и усложнения бизнеса. Собственники 
сети перестраивают юридическую структуру. Это часто 
делают для консолидации и повышения управляемо-
сти, оптимизации расходов и прочих разных аспектов 
эффективности управления. Кроме того, такая юриди-
ческая консолидация необходима, чтобы подготовить 
бизнес для продажи или выхода на биржу.

мнение 

Не КАЖДАЯ СеТь МАГАЗИНОВ - ЭТО 
ДРОБЛеНИе

ДАНИл 
ПрокоПовИЧ,
генеральный 
директор 
ООО «Нацио- 
нальная 
аудиторская 
корпорация»
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тема&
главное

ратора «Горилки» - ООО «Вер-
мут» и ООО «Русский градус». 
Причем генерировать серьез-
ные финансовые результаты 
обе компании начали только с 
2022 года - когда, собственно, 
и стартовала масштабная реор-
ганизация «Горилки».  

Контроль над «Вермутом» 
Кравчук установила в мае 2024 
года. Тогда 100-процентным 
собственником компании ста-
ла фирма «АРК». До этого учре-
дителем компании числилась 
Лариса Мельникова. По итогам 
2023 года выручка «Вермута» 
составила более 1,5 млрд руб- 
лей. Стремительный рост пока-
зателей у оператора «Горилки» 
начался в 2022 году, когда его 
выручка выросла до 769 млн 
рублей. До этого момента по-
казатели «Вермута» не превы-
шали порога в 200 млн рублей, 
ограничивавшего применение 
УСН. Показательна и динами-
ка роста числа сотрудников 
компании. Если в 2021 году их 
было только 21, то в 2022 году 
становится уже 151, а в 2023 
году - 279. Суть отмеченного 
тренда может наглядно иллю-
стрировать и динамика уплаты 
налогов «Вермутом». Сведения 
по этому вопросу за 2023 год в 
системе «СПАРК-Интерфакс» 
еще не раскрыты. Но если в 

Компании с выручкой за 2023 год
Источник: СПАРК-Интерфакс

ЕкАтЕрИНА И АлЕксАНДр 
крАвЧукИ

«АлкогольНАя 
рЕгИоНАльНАя коМПАНИя» 

(3,3 млрд рублей)
сАМАрААлкоПроМ 

(1,7 млрд)

«вЕрМут» 
(1,5 млрд рублей)

ПрЕМИуМ 
(1,3 млрд)

русскИЙ грАДус 
(1,6 млрд рублей)

«ПрЕстИж» 
(1,1 млрд)

АлЕксЕЙ ДЕНИсов

кАк ПЕрЕстроИлИ круПНЕЙШую рЕгИоНАльНую сЕть 
По торговлЕ АлкоголЕМ сЕМья крАвЧуков И АлЕксЕЙ ДЕНИсов

Новая структура сети «Горилка»

2021 году компания уплатила 
4,4 млн рублей в бюджет, то в 
2022 году - уже 17 млн рублей. 
В 2022 году «Вермут» не пошел 
по пути ликвидации, как боль-
шинство компаний «Горилки», 
а, напротив, поглотил бизнес 
менее удачливых коллег. Этот 
процесс пошел и дальше. 

Примерно то же самое проис-
ходило и в другом активе Екате-
рины Кравчук - ООО «Русский 
градус». В 2022 году выручка 
компании увеличилась более 
чем впятеро и приблизилась 
к отметке в 1,2 млрд рублей. В 
2023 году этот показатель до-
стиг 1,6 млрд рублей. В 2022 
году число сотрудников РГ воз-
росло с 47 до 238 человек, в 
2023-м - до 273. Налоговые от-
числения «Русского градуса» в 
2022 году поднялись с 3 млн до 
37 млн рублей. 

В сферу интересов Екатери-
ны Кравчук входит ряд других 
компаний - ООО «Фуд Иннова-
ция», ООО «Бизнес Партнер-
ство», ООО «Губернская», ООО 
«Самара-Продукт», ООО «ТМ 
Горилка», однако они генери-
руют намного более скромные 
финансовые результаты. 

Другим центром тяжести «Го-
рилки» можно считать компа-
нии, формально консолидиро-
ванные вокруг фигуры Алексея 
Денисова. Его крупнейшим ак-
тивом является ООО «Самара-
алкопром». Компания на 100% 
принадлежит Денисову. По ито-
гам прошлого года ее выручка 
составила около 1,7 млрд рублей. 
Как и «Алкогольная региональ-
ная компания», «Самараалко-
пром» на протяжении всей своей 
истории демонстрирует внуши-
тельные обороты. В 2022 году 
этот показатель у САПа соста-
вил около 1,9 млрд рублей. При 
этом у фирмы весьма стабиль-
ный штат сотрудников. Если в 
2019 году их насчитывалось 43, 
то в прошлом году - 49. Судя по 
отчетности «Самараалкопрома», 
компания никогда не практи-
ковала УСН. При этом, несмо-
тря на масштабы бизнеса, САП 
никогда не платил астрономи-
ческих налогов. Например, по 
итогам 2022 года при рекорд-
ной выручке компании объем 
налоговых отчислений составил 
менее 14 млн рублей. 

Через САП Денисов контро-
лирует еще две весьма сильно 

выросшие компании. «Сама-
раалкопрому» принадлежит 
99% ООО «Престиж». Еще 1% 
оформлен лично на Денисо-
ва. По итогам прошлого года 
выручка «Престижа» достигла 
рекордного для него размера - 
около 1,1 млрд рублей. Резкий 
рост показателей компании 
также стартовал в переломном 
для «Горилки» 2022 году. Тогда 
ее выручка возросла с 150 млн 
до 530 млн рублей, выйдя за до-
зволенные рамки УСН. С 2021 
по 2023 год число сотрудников 
«Престижа» увеличилось с 24 
до 227. В 2022 году компания 
впервые начала платить НДС и 
налог на прибыль, после чего 
ее отчисления возросли с 3,5 
до 9,3 млн рублей. 

В ООО «Премиум» «Самара-
алкопрому» принадлежит 95%. 
Еще 5% по традиционной схе-
ме записаны на Денисова. По 
итогам прошлого года выруч-
ка «Премиума» превысила 1,3 
млрд рублей. В своем развитии 
компания полностью повторила 
путь «Престижа». Выручку она 
начала набирать в 2022 году, 
увеличив этот показатель с 159 
млн рублей до 593 млн рублей. 
Число сотрудников «Премиума» 
за два года увеличилось с 23 до 
247. В 2022 году компания впер-
вые начала уплачивать НДС и 
налог на прибыль, из-за чего на-
логовые платежи увеличились 
с 3 млн до 10 млн рублей. 

При этом бизнесы Денисова 
и Кравчук переплетены. Ранее 
Денисов выступал совладельцем 
и руководителем ООО «Бизнес 
Партнерство». Сейчас 100% 
компании принадлежит Ека-
терине Кравчук.   

В самой «Горилке» подтвер-
дили произошедшую консоли-
дацию, но считают, что часть 
связанных с ней компаний нель-
зя считать частью сети. «ООО 
«Алкогольная региональная 
компания» и ООО «Самараал-
копром» занимаются оптовой 
продажей алкогольной продук-
ции на территории Самарской 
области, осуществляют постав-
ки алкоголя в каналы рознич-
ных продаж, HoReCa (хорека), 
расположенных на территории 
Самарской, Ульяновской, Орен-
бургской областей, т.е. не толь-
ко в магазины «Горилка». Это 
самостоятельный вид бизне-
са, поэтому отождествлять его 

исключительно с магазинами 
«Горилка» не совсем верно», - 
пояснил «СО» директор ООО 
«Алкогольная региональная 
компания» Андрей Кацков. «Все 
действующие магазины «Го-
рилка» принадлежат юриди-
ческим лицам: ООО «Русский 
градус», ООО «Вермут», ООО 
«Престиж», ООО «Премиум». 
Все компании, а именно «Ал-
когольная региональная ком-
пания», «Самараалкопром», 
«Русский Градус», «Вермут», 
«Премиум», «Престиж», явля-
ются плательщиками НДС и 
находятся на общей системе 
налогообложения. Налоговая 
нагрузка на данные компании 
в 2023 году, безусловно, воз-
росла и соответствует отрас-
левым показателям», - заявил 
Кацков. 

Эксперты не исключают, что 
владельцы «Горилки» могли за-
пустить реорганизацию сети, 
чтобы минимизировать нало-
говые риски. «Да, ФНС всегда 
борется с различными схема-
ми структурирования бизнеса, 
направленными на снижение 
налогов без очевидной дело-
вой цели. И вопрос дробления 
всегда был и остается на кон-
троле. Налоговая отслеживает 
все параметры, задает вопро-
сы, предъявляет претензии. Из 
нашей практики - они не всег-
да бывают обоснованными и 
вопрос зачастую решается в 
пользу налогоплательщика. 
Это постоянная работа. Сейчас, 
очевидно, идет определенная 
кампания по борьбе с дробле-
нием, поэтому тема всячески 
муссируется. ФНС сама ее по-
догревает публикациями, а 
также недавней инициативой 
по амнистии. Многие собствен-
ники бизнеса решили еще раз 
посмотреть на свои налоговые 
риски, все проанализировать, 
свериться с критериями. Даже 
там, где все должно быть в по-
рядке. Возможно, попутно с ре-
организацией в «Горилке» ре-
шают и эту задачу -  снижение 
налоговых рисков. В принципе, 
можно говорить о признаках 
такого этапа развития бизне-
са, который характерен перед 
продажей или выходом на бир-
жу», - считает генеральный ди-
ректор ООО «Национальная ау-
диторская корпорация» Данил 
Прокопович. 
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Один из крупнейших регио-
нальных агроинвестпроектов 
по строительству животно-
водческого комплекса в Шен-
талинском районе Самарской 
области явно пошел вразнос. 
Его инвестор, ООО «Карабику-
лово», так и не рассчитавшее-
ся с холдингом «Глобал Вижн» 
Геннадия Суркова за купленное 
поголовье КРС, теперь требует 
расторгнуть сделку по покуп-
ке АО «Племзавод Кряж».  Если 
«Карабикулово» победит, не-
давно построенный комплекс 
«Карабикулово» останется без 
сотен коров, а Суркову вместо 
ожидаемых от покупателя де-
сятков миллионов вернутся жи-
вотные, которых ему попросту 
негде размещать.  

Холдинг Global Vision Генна-
дия Суркова приобрел АО «Пле-
менной завод Кряж» в начале 
2020 года. Официально покупа-
телем «Кряжа» выступило ООО 
«Глобал Вижн Агропроекты». 
Земли племзавода расположены 
в непосредственной близости 
от ТРК «Амбар» и строящегося 
группой Суркова микрорайона 
«Амград».  «Кряж» интересовал 
девелопера-застройщика по 
двум причинам. Прежде все-
го ему требовалось избавить-
ся от запаха продуктов жизне- 
деятельности располагавшегося 
там крупного рогатого скота, 
который негативно влиял на 
комфорт жителей «Амграда». 
Кроме того, площадка племза-
вода обеспечивала группу Ген-
надия Суркова дополнительны-
ми площадями для расширения 
возводимого ею микрорайона.  
Чтобы решить обе задачи, сле-
довало куда-то переместить 
дислоцировавшееся на «Кря-

же» поголовье. Изначально 
анонсировались планы уча-
стия Global Vision в строитель-
стве фермы в Борском районе 
Самарской области. Позднее 
ставку сделали на создание 
животноводческого комплекса 
в Шенталинском районе.  Эта 
идея пользовалась поддержкой 
региональных властей. 6 авгу-
ста 2021 года правительство 
Самарской области издало рас-
поряжение, согласно которому 
инвестиционный проект АО 
«Племзавод Кряж» «Создание 

животноводческого комплекса 
в поселении Канаш Шенталин-
ского района Самарской об-
ласти общей мощностью 698 
скотомест молочных коров» 
внесли в перечень стратегиче-
ских инвестиционных проектов 
региона. Объем инвестиций в 
проект оценивался в сумму 873 
млн рублей. 22 сентября 2021 
года бывший на тот момент гу-
бернатором Дмитрий Азаров 
подписал документ, санкцио-
нировавший органу местного 
самоуправления с.п. Канаш 

предоставление АО «Племзавод 
«Кряж» без проведения торгов 
земельного участка площадью 
5222,5 га для размещения жи-
вотноводческого комплекса. 
«Рекомендовать инвестору по-
строить в Шенталинском рай-
оне молочную ферму в целях 
переноса племзавода «Кряж» с 
увеличением поголовья дойно-
го стада с 520 до 1220 коров», - 
следует из документа.

Переквалифицироваться 
в животноводы, судя по всему, 
у Суркова желания не было, 
поэтому он развернул поиск 
контрагента, готового реа-
лизовать этот проект.  В 2022 
году такового нашли. Им ста-
ло ООО «Карабикулово», уже 
работавшее на территории 
Шенталинского района. Офи-
циально компания специали-
зируется на растениеводстве. 
В какой-то момент она допол-
нила свой бизнес и животно-
водческим направлением. По 

крайней мере, в одном из ма-
териалов в СМИ, датированном 
2010 годом, директор компании 
Эдуард Загидуллин указывал, 
что «в ООО «Карабикулово» 
около 1300 коров, из них 550 
дойных, 97 лошадей, 198 овец. 
На площади 10 тыс. га здесь 
выращивают не только сенаж 
для внушительного поголовья 
рогатого скота. Урожаи позво-
ляют производить перловую, 
пшеничную, манную, ячневую 
крупы, муку высшего и 1-го со-
ртов, горох. Из муки в пекарне 
при хозяйстве пекут экологи-
чески чистый хлеб. В сетевых 
магазинах хозяйства можно 
встретить даже макаронные 
изделия». 

По данным системы «СПАРК-
Интерфакс», в 2022 году вы-
ручка ООО «Карабикулово» 
превышала 236 млн рублей. 
В 2023 году этот показатель уве-
личился до 291 млн рублей. На 
момент сделки компания при-

РОМАН АврусИН

РАЗВеРНУЛИ ВСТРечНые ТЯЖБы

Татарстанские инвесторы передумали покупать «Племзавод Кряж» у Сурковых

конфликт

«Карабикулово» 
экономит миллионы

«кАрАбИку- 
лово» готово 
вЕрНуть сотни 
купленных вместе 
с «Кряжем» коров 
Геннадию Суркову. 
Но возвращать 
их, похоже, уже 
некуда
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«Карабикулово» до сих пор 
не произвело оплату по договору

В рамках договора купли-продажи 
акций №12/07 от 20.07.2022 между 
ООО «ГВ «Агропроекты» и ООО «Ка-
рабикулово» последнее получило в 
собственность акции АО «Племзавод 
Кряж».

Согласно условиям договора, ООО 
«ГВ Агропроекты» полностью сохра-
нило в активах АО «Племзавод Кряж» 
поголовье молочных коров и молод-
няка, а также сельскохозяйственную 
технику и оборудование, необходимые 
для обработки земель и формирова-
ния кормовой базы для поголовья на 
новой территории.

В период с мая по сентябрь 2022 года 
поголовье и техника были переданы в 
пользование ООО «Карабикулово», ко-
торое в этот же период перевезло их 
в деревню Карабикулово Шенталин-
ского района. 

В соответствии с условиями дого-
вора, в сделку не входили строения 
старой фермы в Куйбышевском рай-
оне г.о. Самара и земельные участки 
под ними, а также в Волжском районе 
г.о. Самара.

С сентября 2022 года по настоящее 
время ООО «Карабикулово» полноцен-
но использует полученное имущество, 

в т.ч. извлекая выгоды для себя как 
для нового акционера АО «Племзавод 
Кряж». Кроме того, из открытых источ-
ников следует, что ООО «Карабикулово» 
было получено в аренду около 5 тыс. 
га земли в с.п. Канаш Шенталинского 
района в целях дальнейшего развития 
поголовья АО  «Племзавод Кряж». 

ООО «ГВ Агропроекты» в 2022 году 
выполнило все свои обязательства по 
договору, в том числе выполнило все 
требования к передаче акций, такие, 
как обеспечение согласованного состо-
яния активов и пассивов племзавода, 
отсутствие кредиторской задолжен-

ности и задолженности по налогам и 
сборам. В октябре 2022 года стороны 
подписали акт приема-передачи ак-
ций. Однако ООО «Карабикулово» до 
сих пор не произвело оплату по дого-
вору. Судебный спор связан с неиспол-
нением обязательств по оплате после 
фактической передачи предприятия с 
имуществом.

Стоит отметить, что ООО «ГВ Агро-
проекты» шло навстречу ООО «Кара-
бикулово» и переносило срок платежа 
на шесть месяцев. 

Пресс-служба ООО «ГВ Агропроекты»
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надлежала известному пред-
принимателю - уроженцу села 
Карабикулово Фуату Гарифову. 
Когда-то Гарифов выступал ди-
ректором ООО «Карабикулово», 
позже центр тяжести его бизне-
са сместился в Татарстан. Ди-
ректор компании «Карабикуло-
во» Загидуллин подчеркивал в 
СМИ, что инвестором компании 
выступает Фуат Гарифов. «Мы 
бы не справились, если бы не 
грамотные инвестиции Фуата 
Габдулахатовича, - подчерки-
вал Загидуллин. - Без него не 
было бы толковых работников, 
не хватало бы ГСМ, не обнов-
лялся бы парк техники».

Сейчас ключевые обороты 
владельцам ООО «Карабикуло-
во» обеспечивают строитель-
ный и нефтегазовой секторы. 
Гарифов владеет ООО «Трубо-
строй», зарегистрированным в 

Набережных Челнах. Компания 
специализируется на монтаже 
строительных конструкций, по 
итогам прошлого года ее выруч-
ка составила 4,7 млрд рублей. 
Семья Гарифовых также контро-
лирует ООО «УТТ-Трубострой», 
занимающееся перевозками 
(выручка 1,4 млрд рублей). 
Активно Фаут Гарифов зани-
мался и сельским хозяйством. 
В частности, он выступал вла-
дельцем ООО «Фермер», заре-
гистрированного в татарстан-
ском городе Заинск. Выручка 
растениеводческой компании 
по итогам 2023 года составила  
около 23 млн рублей. 

В результате сделки, заклю-
ченной летом 2022 года,  ООО 
«Карабикулово» приобрело у 
«Глобал Вижн Агропроекты» 
100% акций АО «Племзавод 
Кряж». К этому моменту Ген-

надий Сурков успел провести 
с племзаводом оптимизаци-
онные мероприятия, выведя 
с его баланса участок в рай- 
оне «Амграда», ради которого, 
собственно, «Кряж» и поку-
пался. Какое-то время между 
участниками сделки царила 
полная гармония. Инвесторы 
приступили к строительству 
современного животноводче-
ского комплекса в Шенталин-
ском районе Самарской обла-
сти. А уже осенью прошлого 
года состоялось торжествен-
ное открытие его первой оче-
реди, рассчитанной на 650 ко-
ров. Вторая очередь комплекса 
должна была быть построена в 
поселке Канаш Шенталинско-
го района, где ранее «Племза-
воду Кряж» выделили земель-
ный участок.   

Как официально сообщалось 
на сайтах областного минсель-
хоза и Шенталинского района, 
«в рамках проекта в селе Ка-
рабикулово Шенталинского 
района будет создано 86 но-
вых рабочих мест. Новая фер-
ма включает в себя доильно-
молочный блок с оборудованием 
доильного зала типа «елочка» и 
четыре коровника. В ближайшей 
перспективе - строительство 
еще четырех сооружений».

«Этот проект собрал все, что 
есть передового сейчас в от-
расли: это и кровля с коньком-
окном, и продуманная система 
вентиляции, и теплые галереи, 
соединяющие все пять корпу-
сов. Главное - здесь животным 
хорошо и просторно», - цити-
ровали СМИ  учредителя ООО 
«Карабикулово» Фуата Гарифо-
ва, принявшего участие в цере-
монии открытия. 

«Новая ферма - это первый 
этап реализации инвестици-
онного проекта, который под-
держан правительством Са-
марской области. В планах 
предприятия - уже в следую-
щем году начало строитель-
ства второй очереди молоч-
ного комплекса», - заявлял на 
торжественном мероприятии 
глава Шенталинского района 
Александр Лемаев.

«Инвестиционные проекты 
в сфере сельского хозяйства до-
роги и важны региону. Отрадно, 
что сегодня производственная 
деятельность животноводче-
ских предприятий вышла на 
качественно новый уровень: 
это касается и условий содер-
жания, кормления сельхозжи-
вотных, и организации труда 
работников. Грамотное управ-
ление животноводческим ком-
плексом сделало предприятие 
самодостаточным. Здесь создан 
полный цикл производства: 
от полевых работ до доставки 
готового продукта потребите-
лю», - внесла свою лепту в об-
щий праздничный настрой за-
меститель министра сельского 
хозяйства и продовольствия 
Самарской области Рузалия 
Насырова.

Инвесторы не скрывали, 
что именно там должны раз-
меститься коровы с «Кряжа». 
Однако вскоре между продав-
цом и покупателем активов 
«Племзавода Кряж» разгорел-
ся жесткий конфликт, который 
способен значительно ослож-
нить реализацию инвестпро-
екта, а то и вовсе поставить 
на нем крест. 

Дело в том, что расчетов с 
«Глобал Вижн Агропроекты» 
инвестор до сих пор так и не 
произвел. В феврале 2024 года 

Фаут Гарифов выходит из числа 
совладельцев «Карабикулова», 
передав компанию своему бли-
жайшему родственнику Ринату 
Гарифову. В компании Генна-
дия Суркова это шаг сочли по-
пыткой Гарифова уклониться 
от исполнения обязательств.  
В марте «ГВ Агропроекты» по-
дает иск о взыскании с ООО 
«Карабикулово» задолженно-
сти по договору купли-продажи 
ценных бумаг на сумму более 
70 млн рублей.  

Как пояснили «СО» в пресс-
службе «ГВ  Агропроекты», 
«в рамках договора купли-
продажи акций между ООО 
«ГВ Агропроекты» и ООО «Ка-
рабикулово» последнее получи-
ло в собственность акции АО 
«Племзавод Кряж». ООО «ГВ 
Агропроекты» в 2022 г. выпол-
нило все свои обязательства 
по договору. В октябре 2022 
года стороны подписали акт 
приема-передачи акций. Од-
нако ООО «Карабикулово» до 
сих пор не произвело оплату 
по договору. Судебный спор 
связан с неисполнением обя-
зательств по оплате после фак-
тической передачи предприя-
тия с имуществом». «ООО «ГВ 
Агропроекты» шло навстречу 
ООО «Карабикулово» и пере-
носило срок платежа на шесть 
месяцев», - подчеркнули в ком-
пании Геннадия Суркова. 

Решения по данному делу 
еще не вынесено. Зато в авгу-
сте «Карабикулово» выставило 
встречные претензии, иниции-
ровав к «ГВ Агропроекты» иск 
о расторжении договора купли-
продажи акций АО «Племзавод 
Кряж». Фактически Гарифов 
хочет вернуть Суркову активы, 
без которых реализация ин-
вестпроекта компании «Кара-
бакулово» просто невозможна, 
а продолжение полноценной 
работы комплекса маловеро-
ятно. Аргументация инвестора 
пока непонятна, в материалах 
дела данная информация пока 
не раскрывается, а ответы от 
«Карабикулово» на момент сда-
чи номера в печать получить 
не удалось.  

Если суд поддержит требо-
вание ООО «Карабикулово», 
ситуация может стать вообще 
непредсказуемой по последстви-
ям - как для продавца, так и для 
покупателя акций АО «Племза-
вод Кряж». Если за прошедшие 
два года с компанией не про-
исходило серьезных метамор-
фоз, то расторжение сделки 
означает возвращение сторон 
в первоначальное положение. 
То есть Геннадию Суркову вер-
нутся сотни животных, которых 
ему даже негде размещать, так 
как коровники у «Амбара» уже 
снесены. А «Карабикулово», на-
против, лишится стада КРС.  

Во многом все зависит от 
того,  что сейчас из себя пред-
ставляет АО «Племзавод Кряж», 
которое с 2022 года управляется 
представителями ООО «Кара-
бикулово». Ключевой вопрос: 
остались ли на балансе ком-
пании активы, которые инве-
сторы получили в результате 
сделки с «ГВ Агропроекты», 
или они уже выведены новыми 
собственниками. В последнем 
случае Геннадий Сурков смо-
жет вернуть лишь оболочку в 
виде «пустого» юридического 
лица, в то время как реальное 
имущество останется у ООО 
«Карабикулово» (напомним, 
так и не рассчитавшегося с 
продавцом).  

Судя по отчетности компа-
нии, размер активов «Кряжа» 
сильно не менялся. Если по ито-
гам 2022 года они составляли 
164,3 млн рублей, то по итогам 
2023 года этот показатель рав-
нялся 163,8 млн рублей. Впро-
чем, не исключено, что вывод 
активов мог произойти уже 
в 2024 году - и его масштабы 
раскроются в официальной 
отчетности еще нескоро. Бо-
лее серьезно размер активов 
«Племзавода Кряж» колебался 
в 2022 году, то есть в момент 
смены владельца компании. По 
итогам 2021 года он составлял 
около 210 млн рублей. Не ис-
ключено, что это связано с вы-
водом с баланса предприятия 
недвижимых активов «Кряжа», 
которые Сурков оставили себе 
(см. допблок «Подбираются 
к «Амграду»). При этом вы-
ручка «Племзавода Кряж» в 
последние годы остается ста-
бильной и колеблется выше-
ниже 90 млн рублей.   

«Основным последствием 
расторжения договора купли-
продажи будет являться двусто-
ронняя реституция, т.е. каж-
дая сторона обязана вернуть 
другой все полученное по та-
кой сделке. При этом у поку-
пателя появится обязанность 
вернуть продавцу купленное 
имущество. Поскольку пред-
метом купли-продажи являлись 
акции в уставном капитале АО 
«Племзавод Кряж», то возвра-
ту подлежат именно акции. 
Возврат акций производится 
формулярно, и регистратор 
вносит лишь соответствую-
щие записи о принадлежно-
сти акций первоначальному их 
владельцу», - пояснил адвокат 
Дмитрий Натариус. При этом 
он не исключает, что в резуль-
тате реституции Суркову вер-
нутся не все активы, которые 
передавались вместе с акциями 
«Кряжа». Если данные факты 
будут установлены, это может 
стать основанием для попыток 
уголовного преследования в 
отношении менеджмента и бе-
нефициаров «Карабикулово». 
«Относительно изменившегося 
за это время имущества тако-
го АО - тут потребуется судеб-
ная экспертиза и, возможно, 
не одна, чтобы оценить стои-
мость уменьшившегося иму-
щества предприятия и выявить 
причинно-следственную связь 
между действиями «акционе-
ра» за это время как «добро-
совестного собственника» и 
наступившими последствия-
ми в виде уменьшения иму-
щества. Если будет установле-
но, что новый владелец завода 
умышленно выводил имуще-
ство, реализуя поголовье, и 
при этом из выручки не гасил 
долг по оплате приобретен-
ных акций, то в таком случае 
правоохранители могут усмо-
треть и состав мошенничества. 
Не говоря уже о возмещении 
выявленного убытка продавцу 
с его правом предъявить иск 
уже и о таких убытках к поку-
пателю», - отметил Натариус. 
Впрочем, Суркову потребуется 
время для того, чтобы отыграть 
ситуацию назад. «Поскольку по-
купались акции, то первично 
требование может быть свя-
зано с возвратом акций. Про 
коров может пойти речь позд-
нее, если выявится уменьше-
ние поголовья, не связанное с 
нормальной управленческой 
деятельностью», - считает ад-
вокат Дмитрий Натариус. 
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Отменит ли суд сделку по покупке ООО «Карабикулово» «Племзавода 
Кряж», во многом будет зависеть от аргументации инвестора. Юристы 
считают, что основание для расторжения договора купли-продажи по-
явится, только если компания Гарифова докажет, что ей был передан 
актив не в изначально оговоренном состоянии. «Покупатель может 
требовать расторжения договора купли-продажи, если ему подле-
жащий передаче товар не был передан или передан с существенны-
ми и неустранимыми недостатками. Может быть и такое основание к 
расторжению (признанию договора недействительным), что договор 
заключен, например, при обстоятельствах введения покупателя в за-
блуждение», - пояснил адвокат Дмитрий Натариус. 
В «ГВ Агропроекты» уверяют, что обязательства перед покупателем ис-
полнили полностью. «В соответствии с условиями договора, в сделку не 
входили строения старой фермы в Куйбышевском районе г.о. Самара 
и земельные участки под ними, а также в Волжском районе», -  отме-
тили также в компании. 
Возможно, именно эту карту и постарается разыграть «Карабикулово». 
По мнению юристов, если компания Гарифова станет использовать 
в суде именно такой аргумент, то дальнейший ход событий опреде-
лит, насколько грамотно составлялась юридическая документация по 
сделке и уведомлял ли «ГВ Агропроекты» покупателя об отсутствии на 
балансе компании недвижимых активов.

детали 

ПОДБИРАЮТСЯ К «АМГРАДУ»
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Пермский автоторговый хол-
динг «Форвард Авто» приоб-
рел контрольный пакет акций 
АО «Сызранская СТО», дилера  
АвтоВАЗа в Сызрани. Это пер-
вый актив «Форвард Авто» в ре-
гионе. Покупка совершена на 
пике капитализации бизнеса, 
в 2023 году «Сызранская СТО» 
обновила свои исторические 
максимумы по выручке. 

АО «Сызранская СТО» - быв-
шая «внучка» АО «АвтоВАЗ». 
До 2015 года она была частью 
собственного сбытового хол-
динга АвтоВАЗа, управляемого 
АО «Лада-Сервис». В 2015 году 
компанию продали, директо-
ром и владельцем стал Алек-
сей Глазков.  

2023-й можно считать одним 
из самых успешных в истории 
«Сызранской СТО». Она открыла 
новый автосалон Lada в Сызра-
ни и резко нарастила обороты. 
В докризисном 2021 году выруч-
ка «Сызранской СТО» составля-
ла 358 млн рублей, в 2022 году 
снизилась до 247 млн рублей, 
в 2023 году поднялась до ре-
кордных 596 млн рублей. 

В то же время «Сызранскую 
СТО» отличала формально край-
не невысокая маржинальность: 
ее прибыль по итогам 2023 года 
ограничилась почти символиче-
скими 200 тыс. рублей. 

У компании не самый лучший 
отчет по движению денежных 
средств в 2023 году. Платежи по 
текущим операциям (выплаты 
поставщикам и подрядчикам, 
оплата труда и процентов по 
долговым обязательствам, на-
лог) превысили поступления от 
продаж на 32 млн рублей. 

Теперь развитием этого биз-
неса будут заниматься другие 
собственники. Его покупате-
лем выступил федеральный ав-
тоторговый  холдинг «Форвард 

Авто», располагающий сетью 
дилерских центров в 11 горо-
дах России с общим оборотом 
25 млрд рублей (см. допматериал 
«Широко шагают по стране»). 
Штаб-квартира холдинга рас-
положена в Перми. «Форвард 
Авто» продает не только Lada, 
но и большой набор китайских 
брендов -  Chery, Omoda, Jetour, 
Livan, Jac, Jaecoo, а также «ГАЗ». 
«Сызранская СТО» - первый ак-
тив «Форвард Авто» в Самар-
ской области. 

Сделка с акциями «Сызран-
ской СТО», судя по всему, завер-
шилась в августе 2024 года, по-
сле чего в компании сменился 
директор. Теперь ею руководит 
Денис Лаптев, коммерческий 
директор «Форвард Авто».  

Сумма продажи бизнеса не 
раскрывается. «Крайне сложно 
оценить стоимость компании, 
не понимая состава и состояния 

активов, которые находятся на 
балансе. Скорее всего, сделка 
была либо по рыночной стои-
мости, либо даже несколько 
ниже. И это несмотря на то, что 
текущую ситуацию можно было 

бы называть локальным пиком, 
так как многие вазовские ди-
леры показывают рекордную 
прибыль. Ниже рынка компа-
ния могла продаваться в связи 
с неопределенностью ожиданий 
многих участников рынка, ва-
лютной волатильностью и очень 
дорогими деньгами для бизне-
са в связи с высокой ключевой 
ставкой», - рассказывает «СО» 
Дмитрий Цибизов, генераль-
ный директор консалтинговой 
группы DSTS.biz. 

У «Сызранской СТО» две пло-
щадки в Сызрани, одна исполь-
зуется под продажу Lada, другая 
закрыта. «Если по условиям сдел-
ки «Форвард Авто» сохранит за 
собой использование обеих точек 
и сможет «посадить» во вторую 
свои китайские бренды, тогда 
это особенно интересно. Можно 
получить дополнительный тра-
фик из соседних областей - Улья-

новской, Пензенской и Саратов-
ской. Если только один салон и 
только Lada, то тоже вполне са-
мостоятельный и полноценный 
бизнес», - рассуждает на правах 
анонимности владелец одной из 
автоторговых компаний. 

По мнению еще одного собе-
седника «СО», знакомого с те-
мой, «главная ценность - статус 
дилера Lada в Самарской обла-
сти». Пул дилеров в Самарской 
области в последние годы прак-
тически не меняется, получить 
этот статус за последние годы 
удалось только тольяттинско-
самарской бизнес-группе «Пре-
мьера» Владимира Сипко.

Можно ли считать вхожде-
ние в Сызрань лишь началом 
полноценной экспансии «Фор-
вард Авто» в Самарскую область, 
или она ограничится отдельно 
взятым городом - пока вопрос 
открытый. 

НИКОЛАй крАсНов

РАЗВеРНУЛИ ЭКСПАНСИЮ

Пермская сеть «Форвард Авто» пополнилась в Самарской области дилером Lada

передел

Зашли с Сызрани
ФЕДЕрАльНАя 
сЕть автосалонов 
«Форвард Авто» 
зашла в Самарскую 
область через 
покупку дилера 
Lada в Сызрани
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> 25 
МлрД рублЕЙ 

оборот холдинга 
«Форвард Авто» 
в 2023 году

Ао «сызрАНскАя сто» 

выручка 
2019 - 380 млн рублей •
2020 - 354 млн рублей •
2021 - 358 млн рублей •
2022 - 247 млн рублей •
2023 - 596 млн рублей •

Чистая прибыль 
2019 - 0,5 млн рублей •
2020 - 1 млн рублей •
2021 - 8 млн рублей •
2022 - 0,6 млн рублей •
2023 - 0,2 млн рублей •

Источник: «СПАРК-Интерфакс»

тренд

Широко шагают по стране
Пермскому холдингу «Фор-

вард Авто» около 10 лет, и он 
уже выстроил широкую сбыто-
вую сеть, включающую в себя 
автосалоны в Волгограде, Уфе, 
Тюмени, Ижевске и Сургуте. 

Основное публичное лицо 
«Форвард Авто» - 44-летний Ру-
стам Бахтияров. Бизнес начи-
нал строиться на салонах Lada, 
холдинг сейчас представлен 
в семи городах - Пермь, Ижевск, 
Волгоград, Сургут, Нижневар-
товск (Ханты-Мансийский ав-
тономный округ), Чайковский 
(Пермский край) и Сызрань. 
До 2022 года «Форвард Авто» 
торговал Volkswagen, Skoda 
и Mitsubishi, после 2022 года 
переключился на китайские 
бренды, сделав ставку на Chery 
и его суббренды - Omoda, Jetour, 
Jaecoo. 

Крупнейшее юрлицо  по вы-
ручке - ООО «Авто Ритейл Диа-

миант», на него, судя по всему, 
выведены продажи иностранных 
брендов. Выручка у компании 
сильно колеблется. В 2020 году 
она составляла 2,5 млрд руб- 
лей, в 2021 году подскочила до 
7,1 млрд рублей. В 2022 году об-
рушилась до 4,8 млрд рублей, 
а в 2023 году достигла нового 
максимума - 8,5 млрд рублей. 
У Бахтиярова в компании только 
25%, основным собственником 
является Александр Волегов. 

За бизнес с АвтоВАЗом, судя 
по всему, отвечают два ООО 
«Форвард-Авто». Одно зареги-
стрировано в Перми, другое - 
в Сургуте. В Самарской области 
с сургутским «Форвард Авто» зна-
комы хорошо. Компания работа-
ет с 2005 года, ее бенефициаром 
долгие годы был известный че-
ченский предприниматель Лечи 
Ахмадов. Ахмадов был владель-
цем тольяттинской автоторго-

вой компании «Лада Форвард», 
а также одним из ключевых пере-
возчиков товарных автомобилей 
АвтоВАЗа. Затем бизнес «Лада 
Форвард» схлопнулся. Тольят-
тинская часть обанкротилась, 
а компания в Сургуте отошла 
пермскому холдингу. 

Пермский «Форвард Авто» 
развивает бизнес в Пермском 

крае и Удмуртии, сургутский - 
в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе и Волгоградской 
области. Консолидированная 
выручка в 2023 году состави-
ла 12,5 млрд рублей. 

Также Бахтияров являет-
ся собственником пермско-
го ООО «Автоцентргаз», ди-
лера ГАЗа в Омской области и 

Ханты-Мансийском автоном-
ном округе. 

Реальные контуры дилер-
ского холдинга могут быть еще 
больше. Волегов, совладелец 
ООО «Авто Ритейл Диамант», 
является владельцем ООО  
«Грузавтоимпорт», специали-
зирующегося на продаже ки-
тайских грузовых автомоби-
лей и спецтехники. В 2023 году 
выручка компании составила 
1,9 млрд рублей. 

Наталия Коняева, совладе-
лец пермского «Форвард Авто», 
владеет ООО «Автоцентр ГАЗ», 
ООО «Альфа Гарант» и ООО «Га-
рант Моторс» в Перми и Ижев-
ске. Консолидированная выруч-
ка этих компаний превысила 
в 2023 году 3,8 млрд рублей. 
А все тот же Волегов является 
владельцем ООО «Альфа Га-
рант +» с выручкой в 2023 году 
в 300 млн. 

кАк выгляДИт груППА «ФорвАрД Авто»:  осНовНыЕ коМПАНИИ 
ХолДИНгА

ООО «Авто Ритейл Диамант»,  •
Пермь, директор - Виктор швецов, 
владельцы - Александр Волегов (50%), 
Рустам Бахтияров и Валерий Гараев, 
в 2023 году выручка - 8,5 млрд рублей, 
чистая прибыль - 23 млн рублей

ООО «Форвард Авто», Пермь,  •
директор - Рустам Бахтияров, 
совладельцы - Юрий Рыжаков (60%) 
и Наталия Коняева (40%), в 2023 году 
выручка - 7,3 млрд рублей, чистая 
прибыль - 53 млн рублей

ООО «Форвард Авто»,  •
Сургут, директор и владелец - 

Рустам Бахтияров, в 2023 году 
выручка - 5,2 млрд рублей, чистая 
прибыль - 52 млн рублей

ООО «Автоцентргаз», Пермь, директор  •
и владелец - Рустам Бахтияров, 
в 2023 году выручка - 3,4 млрд рублей, 
чистая прибыль - 43 млн рублей

ООО «Форвард Сервис», Пермь,  •
директор - Виктор швецов, владелец - 
Рустам Бахтияров, в 2023 году 
выручка - 0,5 млрд рублей, чистая 
прибыль - 1 млн рублей
Источник: «СПАРК-Интерфакс»
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Получение образования в 
кредит становится все более 
популярным среди жителей 
Самарской области. Так, с на-
чала этого года образователь-
ные кредиты в Сбере на общую 
сумму более 152 млн рублей 
получили свыше 1 тысячи са-
марцев. По сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года количество людей, офор-
мивших такой кредит, увели-
чилось почти на 5%, а общая 
сумма выданных средств вы-
росла на 8,6%.

При этом на конец августа 
этого года портфель образова-
тельных кредитов Самарского 
отделения Сбербанка соста-
вил более 457 млн рублей - в 
1,8 раза больше, чем в августе 
прошлого года. В топ-5 вузов, 
на обучение в которых самарцы 
чаще всего оформляли в этом 
году кредит, входят Медицин-
ский университет «Реавиз», 
Самарский национальный ис-
следовательский университет 
имени академика С.П. Коро-
лева, Самарский государствен-
ный технический университет, 
Самарский государственный 
медицинский университет и 
Самарский государственный 
экономический университет. 
Чаще всего самарские студен-
ты, получающие образование 
при кредитной поддержке Сбе-
ра, выбирают такие профессии, 
как лечебное дело, юриспру-
денция, стоматология, менед-
жмент, экономика.

Образовательный кредит - 
это целевой кредит, у которого 
льготные условия по платежам 
и длительный срок погашения. 
При этом заемные средства банк 
сам переводит в учебное заве-
дение. Таким образом можно 
оплатить до 100% стоимости 
высшего и среднего профес-
сионального образования в 
лицензированных российских 
вузах и колледжах. Большая 
часть процентов по образова-
тельному кредиту погашается 
за счет государства, отмечают 
в Сбере.

Чаще всего за таким займом в 
Сбер обращаются молодые жите-
ли региона от 18 до 20 лет. Как, 
например, это сделал Денис Кон-
драшов - студент-первокурсник 
одного из ведущих самарских 
вузов. По его словам, высшее 
образование сейчас очень пре-
стижно, но большая конкуренция 
на бюджетные места. «Хочется 
иметь востребованную специ-
альность. И поддержка банка 
в данном случае с лояльными 
условиями погашения - это хо-
рошее подспорье для молодых 
людей», - поделился он. 

ПОМОГУТ ПОЛУчИТь ПРОФеССИЮ

В 2024 году Сбер выдал образовательные кредиты более чем тысяче жителей Самарского региона 

факт

Поддерживают студентов

МАРИЯ лАзАрЕвА
18-20 лЕт - 
средний возраст 
клиентов, 
обратившихся 
в Сбер за кредитом 
на образование
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НАтАлья 
крАсулИНА,
управляющий 
Самарским 
отделением 
Сбербанка

Образовательный 
кредит – это инвестиция 
в свое будущее, которая 
может позволить 
получить качественное 
образование, а значит, 
и новые возможности 
для самореализации. 
Каждый человек должен 
стремиться к получению 
новых знаний, и мы 
готовы поддержать 
в этом стремлении. 
Сбер продолжит 
выдавать 
образовательные 
кредиты тем, кто хочет 
освоить профессию 
мечты и достичь успеха 
в карьере.

на 27% 
вырос ПортФЕль

образовательных кредитов 
Самарского отделения 
Сбербанка за первые 8 месяцев 
2024 года

ХАрАктЕрИстИкИ 
обрАзовАтЕльНого крЕДИтА 
в сбЕрЕ 

кредит можно взять на оплату  •
любого периода учебы

оформление целевого займа  •
на обучение доступно с 14 лет

в течение всего срока обучения  •
и 9 месяцев после его окончания 
оплата только процентов по кредиту

возврат оставшихся средств по  •
кредиту - до 15 лет или погашение 
досрочно
Источник: данные банка

Владельцу аккумуляторного 
холдинга «АКОМ» Лилии Игна-
тьевой придется отвечать по 
долгам обанкротившегося ООО 
«АКОМ-Инвест». Арбитражный 
суд Самарской области признал 
«доказанным наличие оснований 
для привлечения ее к субсиди-
арной ответственности по дол-
гам компании». Решение суда 
делает все более реальными ри-
ски персонального банкротства 
Игнатьевой. 

Аккумуляторный холдинг 
«АКОМ» - один из крупнейших 
российских производителей ак-
кумуляторов для легковых авто-
мобилей. Собственник с 2021 
года - 71-летняя гражданка Ис-
ландии Лилия Игнатьева, вдова 
основателя и лидера холдинга 
Николая Игнатьева,  ушедше-
го из жизни 12 июля 2020 года. 
Холдинг базируется в Жигулев-
ске и Тольятти. 

«АКОМ-Инвест», одна из ком-
паний холдинга, уже признана 
банкротом. На предприятия вве-
дено конкурсное производство, 
управляющим назначен Игорь 

Ковалев. Основной кредитор - 
ФНС, общий размер требова- 
ний - около 2,4 млрд рублей.  

В июле 2023 года Ковалев 
уведомил о направлении в Ар-
битражный суд Самарской об-
ласти заявления о привлечении 
контролирующих должника лиц 
к субсидиарной ответственности, 
которая первоначально оцене-
на в 1,4 млрд рублей. На выне-
сение вердикта только первой 
инстанции суда потребовалось 
более года. По итогам разбира-
тельств 16 сентября 2024 года 
суд постановил, что у него есть 
основания привлечь к субсиди-
арной ответственности Лилию 
Игнатьеву, Дмитрия Новикова 
и АО «ГК «АКОМ». 

Из всей этой группы реально 
истребовать сколь-либо серьез-
ную сумму возможно только у 
Игнатьевой. 

АО «ГК «АКОМ» - бывшая 
управляющая компания хол-
динга. По итогам 2023 года вы-
ручка компании составила 87 
млн рублей, чистая прибыль - 3 
млн рублей. Основные средства 
в балансе компании в 2023 году 
оценивались в 679 тыс. рублей. 
Дмитрий Новиков был генераль-

ным директором ГК «АКОМ» с 
марта 2022 года по июль 2023 
года. С 18 сентября 2024 года 
Новиков возглавляет МКУ «Жи-
гулевскстройзаказчик». Малове-
роятно, что работник муници-
пальной компании в состоянии 
где-то найти искомые почти пол-
тора миллиарда. 

В такой ситуации Лилии Игна-
тьевой в деле расчетов с кредито-
рами «АКОМ-Инвеста» остается 
полагаться только на себя. При 
этом реальная сумма, которую 
ей придется погашать, оконча-
тельно не определена. Скорее 
всего, она окажется выше обо-
значенной планки в 1,4 млрд 
рублей. Распродажа имущества 
«АКОМ-Инвеста» практически 
завершена. Основной актив - 
небольшой производственный 
комплекс на промышленной 
площадке «Фосфор» с оборудо-
ванием - давно реализован, за 
него удалось выручить лишь 31 
млн рублей. 

«В случае привлечения контро-
лирующих должника лиц (КДЛ) 
к субсидиарной ответственности 
процесс всегда условно делится 
на две части: сначала суд опреде-
ляет, есть ли вообще для этого 

основания, и фиксирует некую 
максимальную сумму, в пределах 
которой КДЛ могут отвечать, если 
она установлена, что бывает не 
всегда. После этого рассмотре-
ние спора приостанавливается. 
И уже после завершения рас-
четов с кредиторами, продажи 
с  торгов имущества банкрота, 
когда становится понятно, ка-
кая задолженность осталась, суд 
определяет конкретный размер 
субсидиарной ответственности 
КДЛ. И указанное определение 
суда, как и любое другое, может 
быть обжаловано в нескольких 
судебных инстанциях. В этой 
связи до реального вступления 
в силу решения о привлечении к 

субсидиарной ответственности 
в конкретном размере может 
пройти несколько лет», - расска-
зывает старший партнер Адво-
катского бюро «Яблоков и пар-
тнеры» Марина Жирова. 

Поражение в тяжбе по суб-
сидиарной задолженности от-
крывает перспективу личного 
банкротства Игнатьевой. «Как 
правило, дебиторская задол-
женность КДЛ либо продает-
ся с торгов, либо конкурсный 
управляющий самостоятельно 
взыскивает с них долги, включая 
использование процедуры лич-
ного банкротства», - раскрывает 
потенциальные сценарии разви-
тия ситуации Жирова. 

НИКОЛАй крАсНов

ПРИВЛеКЛИ К СУБСИДИАРНОй ОТВеТСТВеННОСТИ

Банкротству бенефициара жигулевского холдинга «АКОМ» включили зеленый цвет

прессинг

Игнатьеву подвели к краю
ПлАтИть 
1,4 МлрД 
Долгов компании 
«АКОМ-Инвест», 
судя по всему, 
Лилии Игнатьевой 
придется в гордом 
одиночестве
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Специалисты «Тольятти- 
азота» встретились со студен-
тами Самарского политеха 
(СамГТУ), Тольяттинского го-
сударственного университета 
(ТГУ) и Тольяттинского химико-
технологического колледжа 
(ТХТК). Представители ТОАЗа 
познакомили будущих специ-
алистов с компанией посред-
ством виртуальной экскурсии, 
рассказали про стипендиальные 
программы, систему наставни-
чества и востребованные про-
фессии на предприятии.

В Самарском политехе в этом 
учебном году стартовала про-
грамма целевого обучения «PRO 
ТОАЗ» для студентов, поступив-
ших на кафедру «Газопереработ-
ка, водородные и специальные 
технологии». По информации 
вуза, договоры целевого обу-
чения уже заключили четыре 
первокурсника. Это дает им 
право на выплату ежемесяч-
ной стипендии, прохождение 
практики и оплачиваемой ста-
жировки, дополнительное обу-
чение, предоставление общежи-
тия, а также гарантированное 
трудоустройство на «Тольятти- 
азот».

Еще одним стратегическим 
партнером предприятия являет-
ся ТГУ. Встреча со студентами 
института химии и энергетики 
вуза прошла в современной лек-
ционной аудитории, открытой 
ТОАЗом в 2024 году. Здесь так-
же действует стипендиальная 
программа, предусматриваю-
щая заключение целевого до-

ПОДБИРАЮТ КАДРы

ТОАЗ провел установочные сессии в образовательных учреждениях Самарской области

тенденция

Готовят площадку для карьерного старта

МАРИЯ лАзАрЕвА

уЧАщИЕся  
обрАзовАтЕль-
НыХ 
уЧрЕжДЕНИЙ, 
для которых 
ТОАЗ является 
индустриальным 
партнером, имеют 
возможность 
начать свою 
трудовую 
деятельность 
при поддержке 
предприятия

ПР
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»

сЕргЕЙ гулькИН,
заместитель генерального директора 
по персоналу и коммуникациям 
АО «ТОАЗ»

География сотрудничества ТОАЗа 
с ведущими учебными заведениями 
области расширяется, пополняется 
список надежных партнеров. 
«Тольяттиазот» открыт для будущих 
молодых специалистов и предоставляет 
им дополнительные возможности для 
развития. Будем рады, если свою карьеру 
перспективные студенты региональных 
университетов начнут строить в нашей 
компании.

свЕтлАНА сМИрНовА,
начальник управления по работе 
с индустриальными партнерами 
СамГТУ

В этом году состоялся первый набор 
целевых студентов проекта «ProТОАЗ» 
в Самарском политехе. Установочная 
сессия «Тольяттиазота» была полезна 
студентам, которые уже стали 
участниками проекта, поскольку важно 
показать вовлеченность компании в их 
образовательный процесс. Как правило, 
подобные встречи положительно влияют 
на успеваемость студентов и их интерес 
к обучению. Также мероприятие было 
интересно тем, кто пока не заключил 
договор целевого обучения с компанией, 
но имеет возможность это сделать и 
проходить подготовку с последующим 
гарантированным трудоустройством на 
ТОАЗ. 

сПрАвкА 

«Тольяттиазот» - один из крупнейших мировых  •
производителей аммиака, карбамида и 
карбамидоформальдегидного концентрата, входящий 
в группу «Уралхим». Производственные активы компании 
включают семь агрегатов по производству аммиака и три 
агрегата по производству карбамида, расположенных 
в Самарской области.

говора или договора о социаль-
ной поддержке обучения.

По информации организато-
ров мероприятия, установоч-
ная сессия в ТХТК состоялась 
для учащихся 3-4 курсов, ко-
торые в шаге от выбора буду-
щего места работы. В течение 
последних двух лет 66 студен-
тов колледжа проходили ста-
жировку на ТОАЗе, 70% из них 
получили сертификат на тру-
доустройство. 

Как рассказал директор ин-
ститута химии и инженерной 
экологии ТГУ Павел Мельников,  
одно из градообразующих пред-
приятий - «Тольяттиазот» - стало 
объединяющим мостиком между 
некоторыми школами, где дей-
ствуют инженерно-технические 
классы, и Тольяттинским гос- 
университетом. «Преподавате-
ли нашего вуза ведут занятия 

для учащихся, проводят олим-
пиады и конкурсы, содейству-
ют реализации корпоративной 
программы «Школа - вуз - пред-
приятие». Мы благодарны ТОАЗу 
за ремонт и оснащение аудито-
рий вуза. Представители пред-
приятия участвуют в проектной 
деятельности, а также в работе 
комиссии по защите диплом-
ных работ наших выпускников. 
В стенах вуза ежегодно прохо-
дит «Проектная неделя», ког-
да студенты объединяются в 
команды, решают актуальные 
задачи и производственные 
кейсы. Такое взаимодействие 
важно с самого начала обуче-
ния с погружением в опреде-
ленную тематику: у ребят воз-
никает понимание того, какие 
навыки и знания необходимы 
для большой химии», - отметил 
Мельников. 
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«Транспорт будущего» пред-
ставил агродрон «Гектор» S-80 
на XXVI Поволжской агропро-
мышленной выставке, которая 
прошла 20-21 сентября в поселке 
Усть-Кинельский. Беспилотник 
для нужд сельского хозяйства 
в ближайшее время запустят 
в серийное производство, а его 
применение позволит аграриям 
значительно сократить затра-
ты при внесении удобрений и 
повысить урожайность.

Поволжская агропромыш-
ленная выставка традиционно 
проходит осенью, когда аграрии 
подводят итоги года и строят 
планы на новый сезон. Ежегод-
но в мероприятии принимают 
участие более 500 агропромыш-
ленных предприятий и органи-
заций из 20 регионов. Коли-
чество посетителей выставки 
продолжает расти, по предва-
рительным данным в 2024 году 
выставку за два дня  посетили 
более 50 тыс. человек. Орга-
низатор смотра достижений 
аграриев региона и их смежни-
ков - правительство Самарской 
области. Ярмарка проходит при 
поддержке Министерства сель-
ского хозяйства России и имеет 
федеральный статус.

Селекционеры и производи-
тели сельхозтехники, средств 
защиты растений, удобрений и 
агрохимии представили гостям 
свои передовые технологии, 
сорта, оборудование и техни-
ку. Для экспертов и участников 
были организованы круглые 
столы, консультации и подпи-

сания соглашений. Как обычно, 
много вопросов на этих встре-
чах звучало относительно мер 
государственной поддержки и 
перспективах развития мало-
го агробизнеса. На выставке 
их всегда можно задать напря-
мую ответственным лицам без 
лишних формальностей. Ви-
зитная карточка агропромыш-
ленной выставки - экспозиция 
«Сельская улица», на которой 
представлены все 27 районов 
губернии.

Резидент Особой экономиче-
ской зоны «Тольятти» компания  
«Транспорт будущего» (далее 
ТБ) на выставке представила 
агродрон «Гектор» S-80, кото-
рый позиционируется произ-
водителем как «современный 
сельскохозяйственный дрон, 
с помощью которого можно 

осуществлять все этапы обра-
ботки посевных площадей». 
Разработчики утверждают, что  
агродрон «способен проводить 
мониторинг и формировать 
карту состояния полей кон-
кретного хозяйства на основе 
мультиспектральной съемки и 
определения индекса NDVI рас-
тений».  Индекс NDVI - число-

вой показатель качества и ко-
личества растительности на 
участке поля, зависит от того, 
как растения отражают и погло-
щают световые волны разной 
длины. Как результат, исполь-
зование агродрона позволит 
точечно вносить удобрения и 
средства защиты растений, со-
кращая затраты на расходные 
материалы и увеличивая уро-
жайность. В ближайшее вре-
мя начнется серийная сборка 
агродронов. 

ТБ в Самарской области ба-
зируется в Тольятти, является 
якорем областного кластера бес-
пилотных авиационных систем 
(БАС). Цель кластера - строи-
тельство полноценной отрас-
ли, от производства комплек-
тующих и сборки аппаратов 
до разработки бизнес-моделей 

применения БАС и их встраива-
ния в воздушное пространство. 
ТБ участвует в рабочих группах 
по созданию законодательной 
базы, совместно с партнерами 
занимается разработкой ком-
плектующих и создает сервис-
ную компанию по оказанию 
услуг «Дрон-сервис».

Компания за короткий срок 
запустила опытное производ-
ство БАС и их структурных эле-
ментов: композитных винтов, 
электрических двигателей, драй-
веров, корпусных деталей, авио-
ники, связи. Организованы стен-
довое испытание производимых 
элементов и летные испытания 
БАС. В планах компании - про-
изводить уже в 2025 году до 250 
агродронов в месяц.

При участии ТБ в Самар-
ской области создан первый в 
России региональный научно-
производственный центр - 
«БАС Самара», инфраструк-
тура общего пользования для 
резидентов-инноваторов, соз-
дающих перспективные лета-
тельные аппараты.  

«Участие в выставке может 
стать толчком к развитию биз-
неса и внедрению новых идей, 
поэтому наша компания пред-
ставила агродрон S-80 именно 
здесь. Эксперты отрасли зада-
ли вопросы производителям и 
обсудили применение дронов 
в своем бизнесе. Надеемся, 
это стало возможностью для 
аграриев узнать о тенденциях 
и инновациях в области тех-
нологий для сельского хозяй-
ства», - рассказывает предста-
витель «Транспорт будущего» 
Илья Сидоров. 

ПУСКАЮТ В СеРИйНОе ПРОИЗВОДСТВО

«Транспорт будущего» продемонстрировал беспилотник для аграриев

перспективы

Показали агродрон

еЛеНА ШИШкИНА
«трАНсПорт 
буДущЕго» 
специализируется 
на производстве 
гражданских  
беспилотников, 
первым 
в серийное 
производство 
пойдет агродрон 
«Гектор» S-80
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сПрАвкА 

Агродрон «Гектор» S-80  •
характеристики 

емкость бака - 40 л •
Скорость распыла - 8л/мин •
Обрабатываемая площадь - 18 га/ч •
Вес - 45 кг •
Располагаемая мощность - 2 кВт/ч •

Источник: «Транспорт будущего» 
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Гожая стучала и достучалась

Несмотря на многолетнее 
обсуждение вопроса, будущее 
месторасположение нового 
порта до сих пор не определе-
но. Как сообщили в ответ на 
запрос «СО» в департаменте 
информационной политики 
администрации губернато-
ра Самарской области, «ре-
шений, связанных с выбором 
места будущей дислокации 
портово-логистического ком-
плекса или проектированием 
и строительством данного объ-
екта, до настоящего времени 
не принималось». Тем не ме-
нее дискуссии продолжаются 
и, похоже, начинают конкре-
тизироваться.

Недавно тема строитель-
ства нового порта и появле-
ния в регионе транспортно-
логистического комплекса 
вновь обсуждалась специали-
стами и экспертами, заинтере-
сованными сторонами, потенци-
альными клиентами. В августе 
2024 года Корпорация разви-
тия Самарской области про-
вела стратегическую сессию, 
на которой рассматривались 
возможные варианты развития 
логистического терминала на 
территории региона. В каче-
стве одного из экспертов на сес-
сию было приглашено москов-
ское ООО «МежРегионСтрой». 
В ходе мероприятия компания 
представила предварительную 
проработку «Мультимодальных 
транспортно-логистических 

центров с использованием вну-
треннего водного транспорта». 
Как указано в ее презентации, 
МРС проанализировал 8 потен-
циальных мест размещения 
порта по множеству критериев, 
в частности по территориальной 
близости к центрам зарождения 
грузопотоков и потребления, 
к транспортным магистралям, 
к планируемым центрам муль-
тимодальной обработки грузов, 
по наличию начальной порто-
вой инфраструктуры. По итогам 
проведенных оценочных работ 
наиболее предпочтительными 
местами для размещения тер-
минала в «МежРегионСтрое» 
сочли устье реки Сок и город 
Октябрьск. «Дополнительно, 
по заданию администрации 
региона, более глубоко повтор-
но проанализирован вариант 
возможного размещения пор-
та в г. Сызрани, - говорится 
в разработанном компанией 
документе. - Но данный вари-
ант может быть использован 
только для частичного пере-
ключения грузопотока порта по 
отдельным грузам, так как для 
полноценного развития порта 
под планируемый грузооборот 
недостаточно территории, а так-
же затруднены транспортные 
и водные подходы».

По оценке сотрудников ком-
пании «МРС», варианты созда-
ния нового порта в устье Сока 
и в Октябрьске примерно со-
поставимы по многофактор-
ной оценке и по затратам на 
строительство. Но, судя по все-

му, многолетние лоббистские 
усилия Александры Гожей дали 
свои результаты. В том же до-
кументе «МежРегионСтроя» 
отмечается: «В ходе совеща-
ний с администрацией реги-
она более предпочтительным 
вариантом озвучивался вари-
ант в г. Октябрьске». Причины 
этого - большая площадь тер-
ритории с землями промыш-
ленного фонда (обеспечивает 
перспективу развития порта), 
ее обособленность от жилой 
застройки, наличие возмож-
ности подхода подъездным пу-
тем железной дороги. Еще один 
указанный фактор - положи-
тельный социальный эффект: 
появление порта будет способ-
ствовать развитию депрессив-
ного Октябрьска. Дислокация 
же порта в устье реки Сок в со-
циальном плане принесет от-
рицательный эффект, посколь-
ку объект займет территории, 
используемые под рекреацию, 
будет находиться вблизи жилой 
застройки и создаст дополни-
тельную нагрузку на транспорт-
ные магистрали Самары. 

Как пояснил «СО» директор 
самарского филиала ООО «Меж-
РегионСтрой» Андрей Костен-
ко, месторасположение терми-
нала будет зависеть от анализа 
транспортных грузоперевозок 
на территории области. «Мы 
оценивали возможные вари-
анты участков, в качестве экс-
пертного мнения, и рассматри-
вали их на конференции. Это не 
говорит о том, что есть какие-

то окончательные решения, - 
говорит Костенко. - В первую 
очередь заказчик, видимо, пра-
вительство Самарской области 
в лице министерства транспор-
та, должен сформировать для 
себя и поставить конкретную 
задачу, где может разместиться 
терминал. И заказчик должен 
сформулировать техническое 
задание - какие виды грузов 
ожидаются, их объем и даль-
нейшая логистика».

Как отмечается в разрабо-
танном компанией «МРС» до-
кументе, сегодня делать какие-
то прогнозы по грузопотокам 
стало сложнее. «Происходив-
шие последние годы социально-
экономические и геополити-
ческие события (пандемия, 
усиление санкций против РФ) 
привели к нарушению сложив-
шихся транспортных связей с за-
рубежными странами и внутри 
регионов РФ, существенному 
изменению грузопотоков, что 
затрудняет процесс прогнозиро-
вания. В сложившихся условиях 
возможно руководствоваться 
только общими глобальными 
пятью тенденциями: переклю-
чение существенной части гру-
зопотоков с портов Балтийского 
моря на международный транс-
портный коридор «Север - Юг», 
порты Азово-Черноморского и 
Дальневосточного бассейнов, 
развитие трансконтиненталь-
ных коридоров «Запад - Восток», 
увеличение объемов внешней 
торговли со странами Азии, 
Индией, Китаем».

26 сентября к теме созда-
ния в регионе грузового тер-
минала подключился и новый 
губернатор Самарской обла-
сти Вячеслав Федорищев. Как 
сообщил Федорищев в своем 
телеграм-канале, «обсудил с 
руководителем Федерального 
агентства морского и речного 
транспорта Андреем Владими-
ровичем Тарасенко развитие 
речных перевозок в регионе 
и проект создания Федераль-
ного портово-логистического 
хаба». Кроме того, в этот же 
день Федорищев провел совеща-
ние, «на котором рассмотрели 
проект создания Федерального 
портово-логистического хаба и 
перспективы развития. Благо-
даря выгодному географиче-
скому положению и наличию 
практически всех видов транс-
портного сообщения Самарская 
область может стать в ближай-
шие годы одним из лидеров 
отрасли». Из содержания опу-
бликованного Вячеславом Фе-
дорищевым поста следует, что 
часть прописанных в документе 
«МежРегионСтроя» работ уже 
осуществляется. «Правитель-
ством области ведется большая 
работа по обновлению речного 
пассажирского транспорта. В 
ближайшие годы планируется 
поступление новых судов, ре-
конструкция причальной ин-
фраструктуры и строительство 
здания речного вокзала в Са-
маре. Кроме того, разработаны 
меры по привлечению молодых 
специалистов». 

сИтуАцИоННыЙ ПлАН с рАзлИЧНыМИ вАрИАНтАМИ МЕст рАзМЕщЕНИя ПортовыХ МощНостЕЙ

Источник: презентация компании «МежРегионСтрой»: «Предварительная проработка по объекту: «МУЛьТИМОДАЛьНые ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИчеСКИе ЦеНТРы С ИСПОЛьЗОВАНИеМ ВНУТРеННеГО ВОДНОГО ТРАНСПОРТА В САМАРСКОй ОБЛАСТИ»

< НА стр.  1
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тема&
главное

АлЕксАНДрА гожАя, 
глава городского округа Октябрьск

В соответствии с пунктом 4.1.4 Плана мероприятий 
по реализации Стратегии социально-экономического 
развития городского округа Октябрьск до 2030 года, 
строительство портово-логистического комплекса на 
территории городского округа Октябрьск запланировано 
на период с 2024 по 2030 годы. Для создания транспортно-
логистического центра рассматривается площадка в 69,1 га, 
находящаяся в частной собственности. Исполнение 
данного мероприятия осуществляется в рабочем порядке, 
ведутся переговоры с потенциальными инвесторами 
и собственником площадки.

По замыслу специалистов 
компании «МежРегионСтрой», 
работу над развитием нового 
регионального порта следует 
разделить на три этапа. Пер-
вый из них рассчитан на объ-
емы обработки грузов практи-
чески на уровне существующих 
ныне грузопотоков, с развитием 
«в части возможности прием-
ки с/х грузов и контейнерных 
грузов». Этот этап в свою оче-
редь предусматривает первый 
пусковой комплекс («Создание 
современного порта с наиболее 
чистыми грузами: контейнеры, 
зерновые, генеральные грузы, 
с объемами перегрузки, не пре-
вышающими 3 млн т») и второй 
пусковой комплекс («Развитие 
причального фронта и склад-
ских площадей и достижение 
грузооборота в 5,9 млн т»). Су-
ществующие мощности АО «Са-
марский речной порт» должны 
демонтироваться только после 
ввода в эксплуатацию объек-
тов первого этапа первого пу-
скового комплекса. Второй и 
третий этапы развития пор-
та предусматриваются уже на 
растущий перспективный гру-
зопоток. На втором мощность 
порта должна быть увеличе-
на до 6,5 млн т, а на третьем - 
до 7,7 млн т. 

Часть необходимых для раз-
работки проекта строительства 
нового порта работ уже выпол-
нена, а «с учетом происходящих 
геополитических изменений 
с перестройкой транспортно-
логистических потоков любой 
прогноз, сделанный сегодня, 
будет ориентировочным». При 
этом грузопотоки на внутреннем 
водном транспорте уже сейчас 
растут, а начиная с 2027 года 
(когда будет решена проблема с 
недостающей глубиной для про-
хода груженых судов в районе 
Городецкого гидроузла в Ниже-
городской области) вырастут 
существенно. Поэтому «Меж-
РегионСтрой» предлагает уже 
в октябре этого года принять 
решение о месте расположения 

логика

Расписали дорожную карту

порта, до июля 2025-го  прове-
сти переговоры с инвесторами, 
определить финансовую модель 
государственно-частного пар-
тнерства и заключить согла-
шение о концессии, прорабо-
тать механизмы и источники 
господдержки проекта (компа-
ния предлагает федеральный 
капитальный грант и гаран-
тию субъекта). Затем в тече-
ние года - с августа 2025-го 
до сентября 2026-го - должны 
быть проведены инженерные 
изыскания, разработана и со-
гласована проектная докумен-
тация. При этом к реализации 
первого этапа предполагается 
приступить уже в июне 2026 
года и завершить его к июлю 
2028-го. К моменту окончания 
работ над этим этапом должны 
быть переведены мощности с 
существующего порта из г. Са-
мары. Затем в течение пяти лет 
предполагается реализовать 
второй и третий этапы строи-
тельства порта. 

Параллельно с первым этапом 
с июля 2025-го по июнь 2028 
года под нужды проекта необхо-
димо обучить персонал, а опе-
ратор проекта должен будет за-
купить флот (с использованием 

механизма субсидирования из 
федеральной программы). 

Слабым местом для скоро-
го начала строительства порта 
может оказаться поиск инве-
стора. По оценке аналитиков 
«МежРегионСтроя», на реа-
лизацию проекта потребуется 
порядка 47,56 млрд рублей. На 
августовском мероприятии, по 
словам Андрея Костенко, инве-
стор не обсуждался. В ответе 
регионального департамента 
информационной политики на 
запрос «СО» указано: «По инфор-
мации министерства экономи-
ческого развития и инвестиций 
Самарской области, портово-
логистический комплекс вы-
зывает интерес у многих ин-
весторов, и в настоящее время 
с некоторыми из них ведутся 
переговоры на предмет прора-
ботки возможности их участия 
в данном проекте. Однако на-
звать инвесторов нет возмож-
ности, так как информация яв-
ляется конфиденциальной». На 
протяжении последних лет по-
являлась различная информа-
ция о том, кто именно может 
вложиться в будущий порт, но 
определенности в этом вопро-
се так и не появилось. 

МощНостИ сАМАрского рЕЧПортА на новую площадку перенесут не раньше 
2028 года

АлЕксАНДрА гожАя может получить новую точку роста для своего депрессивного 
муниципалитета
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Многие предприятия 
отрасли работают 
в усиленном режиме, 
того требуют новые 
вызовы.

АНДрЕЙ 
ЧЕкМЕНЕв,
председатель 
российского 
профсоюза 
работников 
промышленности

специальная секция 
машиностроение

24

Выехали на низкой базе

КСеНИЯ ЧАстовА

Машиностроители Самар-
ской области демонстрируют 
высокие темпы посткризисного 
роста: объем отгрузки в регио-
нальных предприятиях за во-
семь месяцев 2024 года вырос 
на 80% к уровню минувшего 
года, до 534,4 млрд рублей. Па-
раллельно с этим представите-
ли отрасли сосредоточились на 
импортозамещении, локализа-
ции своих производств и запу-
ске новых проектов.

Российская отрасль маши-
ностроения демонстрирует по-
зитивную динамику, сохраняя 
лидирующие позиции среди про-
мышленных отраслей. По дан-
ным Министерства экономиче-
ского развития РФ, за первую 
половину 2024 года производ-
ство в этом сегменте увели-
чилось на 22% по сравнению 

с аналогичным периодом про-
шлого года. Столь высокие тем-
пы роста в первом полугодии 
наблюдались лишь дважды за 
последние 15 лет - в 2010 и 2021 
годах, когда отрасль активно 
восстанавливалась после кри-
зисных периодов.

Заметный вклад в темпы ро-
ста машиностроения внесло ав-
томобилестроение, которое ак-
тивно восстанавливается после 
спада 2022 года. В первом по-
лугодии 2024-го производство 
автотранспортных средств, при-
цепов и полуприцепов увеличи-
лось более чем на 20%. Однако 
суммарный объем выпуска лег-
ковых, грузовых автомобилей и 
автобусов в январе - июне это-
го года достиг 438,5 тыс. еди-
ниц, что вдвое меньше анало-
гичного показателя 2021 года. 
Это свидетельствует о том, что 
отрасль пока не вышла на до-
кризисный уровень. 

Наиболее высокий темп роста 
объемов производства в машино-
строении - более чем на треть - 
демонстрируют изготовители 
компьютеров, электронных и 
оптических изделий. Аналитики 
РИА «Рейтинг» считают, что тен-
денция обусловлена растущим 
внутренним спросом, который 
стимулируется государственны-
ми программами цифровизации 
и импортозамещения, а так-
же растущими потребностя-
ми оборонно-промышленного 
комплекса.

«Также благодаря интересу 
со стороны Минобороны РФ 
более чем на 20% увеличился 
выпуск прочих транспортных 
средств и оборудования. К этой 
продукции относятся летатель-
ные аппараты и соответствую-
щее оборудование. Однако от-
метим, что во втором квартале 
при очень неплохом результате 
в целом в некоторых отраслях и 

подотраслях машиностроения 
стали проявляться признаки 
замедления роста и даже спа-
да. В немалой степени это обу-
словлено тем, что резкое уже-
сточение денежно-кредитной 
политики Центробанка все же 
не могло быть абсолютно без-
болезненным», - отмечают экс-
перты.

Аналитики РИА «Рейтинг» 
отмечают, что большая часть 
машиностроительной продук-
ции приобретается на заемные 
деньги. Поэтому спрос на нее 
в значительной степени зави-
сит от стоимости кредита.

Данные Самарастата свиде-
тельствуют о том, что машино-
строение региона вполне впи-
сывается в федеральный тренд. 
В январе - июле 2023 года ин-
декс промышленного производ-
ства (ИПП) в области вырос на 
9,6%. Обрабатывающие произ-
водства стали одним из наибо-

лее успешных секторов: ИПП 
по ним достиг 15,5% против 10% 
в аналогичном периоде прошло-
го года. В том числе на 69,8% 
увеличился выпуск автотран-
спортных средств, прицепов и 
полуприцепов, на 63,4% - ком-
пьютеров, электронных и опти-
ческих изделий, на 1,8% - машин 
и оборудования, не включенных 
в другие группировки.

В министерстве промыш-
ленности и торговли Самар-
ской области сообщили, что в 
целом объем отгрузки в регио-
нальных машиностроительных 
предприятиях за восемь месяцев 
2024 года составил 534,4 млрд 
рублей. Это на 80% выше, чем 
в соответствующем периоде 
2023 года. Доля продукции ма-
шиностроителей в общем объеме 
отгрузки по промышленности 
региона составила 31,4%.

В период восстановления, 
как сообщают в областном ми-

оДИН Из сАМыХ 
высоких 
темпов роста 
производства 
в машиностроении 
Самарской области 
демонстрирует 
автопром: 
объем выпуска 
продукции 
в январе - июле 
2024-го вырос 
на 70%

>119,9
тысяЧИ 
ЧЕловЕк

трудятся 
в машинострои-
тельной отрасли 
Самарской 
области

Фото: Игорь Горшков
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Самарское 
машиностроение 

восстановилось 
после кризиса 

и санкционных 
ударов

в Ижевске, седан бизнес-класса 
LADA AURA, семейство LADA 
ISKRA, городской кроссовер 
LADA B+ CROSS на платформе 
VESTA. План предприятия на 
2024 год предполагает нара-
щивание объемов выпуска ав-
томобилей до 500 тысяч штук, 
на 2025 год - до 600 тысяч. 

Тренд на локализацию на-
блюдается и у вазовских по-
ставщиков. Ряд импортозаме-
щающих проектов реализует 
крупнейший российский про-
изводитель рулевых реек с ги-
дроусилителем - ООО «Рулевые 
системы». В том числе ком-
пания занимается созданием 
производства рулевых управ-
лений с электроусилителем 
и без для легковых и легких 
коммерческих автомобилей.  
Проект предусматривает ло-
кализацию выпуска механи-
ческого реечного рулевого ме-
ханизма (LADA ISKRA; LADA 
VESTA, применение: «Москвич», 
HAVAL) и рулевого управления 
с электроусилителем на рей-
ке (GAZELE NEXT; AZ GAZELE 
NN, применение: ATOM (АО 
«КАМА»), LCV (АвтоВАЗ/Груп-
па «ГАЗ»), AURUS). 

Работу по импортозамеще-
нию также проводят подшип-
никовые заводы - ОАО «ЕПК Са-
мара», ООО «Завод приборных 
подшипников» и ООО «Средне-
волжский Подшипниковый за-
вод». На первом предприятии, 
по данным регионального мин-
прома, ежегодно разрабатыва-
ется и осваивается до 20 новых 
типов специальных подшип-
ников. Средневолжский Под-
шипниковый завод осваивает 
крупногабаритную продукцию. 
По предварительной оценке, 
предприятие планирует еже-
годно разрабатывать и запу-
скать в производство 50 новых 
типов подшипников.

Также локализацией зани-
маются и производители сель-
хозтехники. В частности, ООО 
«Пегас-Агро», которое выпуска-
ет самоходные опрыскиватели-
р а з б р а с ы в а т е л и  л и н е й к и  
«ТУМАН», планирует в ближай-
шее время полностью оснастить 
все свои машины российским 
электронным оборудованием. 
В перспективах развития пред-
приятия - расширение ассорти-
мента: выпуск «ТУМАНА-4» и 
«ТУМАНА-5». В 2024 году ком-
пания также увеличит произ-
водственные площади, введет 
в эксплуатацию цеха термооб-
работки и термопластика, за-
пустит сервисный центр. 

ООО «БСГ», которое изготав-
ливает мелиоративную технику 
и комплектующие для дожде-
вальных машин, за последние 
годы наладило выпуск более 
80% комплектующих в Тольят-
ти. Остальные машинострои-
тели сосредоточились на за-
пуске новых видов продукции 
и модернизации. В том числе 
АО «ТЯЖМАШ», которое соз-
дает машины для различных 
отраслей промышленности - 

тепловых, гидро- и атомных 
электростанций, металлурги-
ческих и горнодобывающих 
комбинатов, наземных ком-
плексов космодромов, а также 
отрасли судостроения. Завод 
занимается также техническим 
перевооружением и модерни-
зацией оборудования с целью 
сокращения производственно-
го цикла и улучшения качества 
продукции. 

Аналогичные работы ведут 
представители аэрокосмиче-
ской отрасли Самарской обла-
сти - АО «РКЦ «Прогресс», ПАО 
«ОДК-Кузнецов», АО «Авиакор - 
авиационный завод». В настоя-
щее время сотрудники ракетно-
космического центра заняты 
созданием средств выведения 
нового поколения: двухступен-
чатой РН «Союз-5» (проектируе-
мая российская двухступенчатая 
ракета-носитель среднего клас-
са) и РН «Амур-СПГ» (многора-
зовая двухступенчатая ракета-
носитель среднего класса на 
сжиженном природном газе). 
Предполагается, что послед-
няя заменит семейство ракет-
носителей «Союз-2».

В 2025 году РКЦ «Прогресс» 
планирует реализовать три 
программы реконструкции и 
технического перевооруже-
ния производственных баз для 
обеспечения изготовления РН 
«Союз-2», космических комплек-
сов и РН СК «Союз-5».

На двигателестроитель-
ном предприятии ПАО «ОДК-
Кузнецов» в эксплуатацию за-
пущены Центр конструкторских 
разработок и научных исследо-
ваний, опытное механообра-
батывающее производство, 
участок инструментального 
производства, корпус свароч-
ного производства.

На АО «Авиакор - авиаци-
онный завод» в кооперации с 
АО «Уральский завод граждан-
ской авиации» ведется строи-
тельство нового турбовинто-
вого регионального самолета  
ТВРС-44 «Ладога». На каком эта-
пе находится проект, не совсем 
понятно. Известно только, что 
подписан контракт на произ-
водство фюзеляжей и основных 
компонентов «Ладоги».

Эксперты полагают, что в бли-
жайшем будущем темпы роста 
будут снижаться, так как дина-
мичный рост сейчас связан с эф-
фектом низкой базы. «По мере 
насыщения рынка объемы бу-
дут снижаться, однако при пра-
вильном управлении это все 
равно будет рост. По крайней 
мере, в ближайшие пять лет, 
с учетом текущей политико-
экономической ситуации, это 
будет, вероятно, именно так. 
А дальше - зависит от того, будут 
ли предприятия вкладываться 
в развитие новых технологий 
и эффективность своей техни-
ки. Если да, то смогут и дальше 
удерживать рынок, а если нет - 
то конкуренты подвинут», - рас-
суждает президент группы DSTS 
Дмитрий Цибизов. 

Для стимулирования развития машиностроения российское 
правительство продолжает поддерживать предприятия льготами. 
Так, Государственный фонд развития промышленности Самар-
ской области (ГФРП СО) совместно с федеральным Фондом раз-
вития промышленности оказывают поддержку проектам по не-
скольким программам: «Проекты развития», «Комплектующие 
изделия», «Производительность труда». По информации област-
ного минпрома, машиностроителям предоставляются льготные 
займы от 20 до 200 млн рублей под 3-5% сроком до 5 лет. Так-
же фонд выдает от 5 до 50 млн рублей из областного бюджета 
по программам «Региональное развитие субъектов деятельности 
в сфере промышленности», «На пополнение оборотных средств» 
(для предприятий ОПК) и «Производительность труда». Ставка 
составляет 1-3% годовых, срок возврата - до 5 лет. 

За время работы фонда поддержано 54 инвестиционных про-
екта региональных предприятий, в том числе машинострои-
тельных отраслей. Общий объем займов в 2024 году превысил 
1,255 млрд рублей. 

«Содействию предприятиям в повышении их эффективности 
и конкурентоспособности, снижении издержек, высвобождении 
оборотных средств, решении кадрового вопроса способствует ре-
ализация мероприятий национального проекта «Производитель-
ность труда». На 10 сентября 2024 года в число его участников 
вошли 180 средних и крупных организаций региона. По итогам 
реализации мероприятий нацпроекта достигнут положительный 
эффект по показателям производительности: в среднем на 39% 
уменьшены объемы незавершенного производства, на 36% сни-
жено время протекания процессов, на 33% увеличена выработ-
ка. Число сотрудников, обученных инструментам бережливого 
производства, превысило 2900 человек», - отмечают в областном 
минпроме. Также в ведомстве подчеркнули, что участие в нац-
проекте позволило 23 региональным предприятиям получить 
инвестиционный налоговый вычет по налогу на прибыль. Сум-
ма льготы составила более 2 млрд рублей. 

итоги

круПНЕЙШИЕ ПрЕДстАвИтЕлИ АвИАкосМИЧЕскоЙ 
ПроМыШлЕННостИ сАМАрскоЙ облАстИ

нистерстве, многие машино-
строители сосредоточились 
на импортозамещении. Так, 
АО «АвтоВАЗ» совместно с 
российскими поставщиками 
с 2022 года смогло заместить 
более 2000 позиций компонен-
тов и материалов, заблокиро-
ванных к поставке. «Проведена 
работа по изменению конструк-
ции автомобиля, смена контр-
агентов и перестройка цепоч-
ки поставок комплектующих 
и материалов. Все это создало 
условия для стабилизации ра-
боты предприятия и сохране-
ния коллектива», - констати-
ровали в ведомстве.

Параллельно тольяттинский 
автозавод продолжает работу 
по обновлению модельного 
ряда. В частности, в 2024-2026 
годах АвтоВАЗ планирует за-
пустить четыре новые модели: 
грузопассажирский электро-
мобиль E-LARGUS на заводе 

круПНЕЙШИЕ ПрЕДстАвИтЕлИ 
АвтоМобИльНоЙ 
ПроМыШлЕННостИ 
сАМАрскоЙ облАстИ

АвтоВАЗ •
ПСА «ВИС-Авто» •
«Объединенные автомобильные  •

технологии»
«Рулевые системы» •
«Ладапласт-Т» •
«АКОМ» •
«Детальстройконструкция» •
«АД Пластик» •
«Аутокомпонент Инжиниринг» •
«Форесия Интериор Тольятти» •
«Завод имени Тарасова» •
«Завод кондиционеров «Август» •
«Адверс» •
«Полад» •
«Астех/СКК» •
«НАМИ-ИК» •
«ТПВ Рус» •
«Самарская кабельная компания» •
«Теннеко Аутомотив Волга» •
«Лада Спорт» •
«Сатурно-ТП» •
Тольяттинский завод  •

технологического оснащения

ПроЧИЕ круПНЕЙШИЕ 
ПрЕДстАвИтЕлИ 
МАШИНостроИтЕльНоЙ 
отрАслИ сАМАрскоЙ облАстИ

«евротехника» •
«Пегас-Агро» •
«Волгабурмаш» •
«Самараволгомаш» •
ООО «БСГ» •

РКЦ «Прогресс» •
«ОДК-Кузнецов» •
«Авиаагрегат» •
«Авиакор - авиационный завод» •
«Салют» •

«Агрегат» •
«Гидроавтоматика» •
«еПК Самара» •
«Строммашина - щит» •
«Завод приборных подшипников» • В ближайшем будущем объем выпуска машиностроительной продукции 

в регионе также вырастет за счет появления производств беспилотных 
летательных аппаратов (БАС) и их комплектующих. В региональном 
минпроме отмечают, что Самарская область уже становится одним из 
центров разработки и производства данной продукции. «В настоящее 
время в регионе работу в сфере БАС ведет ряд компаний, объединен-
ных в соответствующий кластер. Основной его задачей является мак-
симально полное удовлетворение нужд СВО. В связи с этим участни-
ки кластера занимаются проектированием и производством ударных 
и разведывательных БАС, системы закрытой двухдиапазонной связи, 
подготовкой операторов. Ряд изделий уже положительно себя заре-
комендовал на поле боя», - констатировали в министерстве промыш-
ленности и торговли Самарской области.

акцент

РАЗВИВАЮТ ПРОИЗВОДСТВО 
БеСПИЛОТНИКОВ

зНАЧИМую Долю в региональном машиностроении в ближайшее время 
займет производство беспилотников

факт

Поддерживают 
льготами
в 2024 гоДу 
предприятиям 
региона выдали 
льготные займы 
на сумму свыше 
1,255 млрд рублей
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Продолжая наращивать порт-
фель заказов, сызранское пред-
приятие «ТЯЖМАШ» развивает 
социальную сферу. На заводе 
считают, что главная ценность 
любой компании - люди, поэ-
тому проявляют особую забо-
ту о сотрудниках. В числе по-
следних проектов - внедрение 
программы обследования и 
оздоровления, системы добро-
вольного медицинского стра-
хования, запуск молодежного 
клуба, социальной аптеки и 
магазина.

Здоровью сотрудников «ТЯЖ-
МАШ» уделяют особое внима-
ние. Так, с 2021 года на пред-
приятии действует программа 
медицинского обследования и 
оздоровления работников. За 
последние несколько лет она 
расширилась, и сегодня уча-
стие в ней предполагает не-
сколько этапов. 

Сначала заводчане за счет 
предприятия сдают анализы, 
проверяя в лаборатории уро-
вень более пятидесяти жиз-
ненно важных показателей, 
отвечающих за работу печени, 
сердца и других органов. За-
тем - прием у врача-терапевта 
заводского здравпункта, кото-
рый расшифровывает результа-
ты анализов. Также участникам 
программы предлагается бес-
платно посетить «Школу здоро-
вья», где с помощью специаль-
ных процедур можно привести 
свой организм в норму. 

«Для прохождения курса 
желающим предоставляется 
три дополнительных оплачи-
ваемых дня к отпуску. А че-

Инвестируют в людей
«ТЯЖМАШ» расширил действие социальных программ в Самарской области

ЗАБОТЯТСЯ О СОТРУДНИКАхстратегия

КСеНИЯ ЧАстовА

акцент

Дорогу молодежи
Социальные проекты для 

молодежи «ТЯЖМАШ» сделал 
доступными не только для де-
тей сотрудников, но и для всех 
юных сызранцев. Так, в конце 
2022 года предприятие запусти-
ло молодежный клуб. Авторами 
проекта выступили президент 
ГК «ТЯЖМАШ» Сергей Трифо-
нов и старший вице-президент 
ГК «ТЯЖМАШ» Дмитрий Три-
фонов, а реализацией идеи 
занимались заводские акти-
висты. Благодаря им в Сыз-
рани сегодня есть место, где 
юноши и девушки могут най-
ти себе занятие по интересам, 
отточить коммуникативные и 
творческие навыки, а заодно 
познакомиться с профессией 
инженера. 

«На первом этаже - зона для 
юношей, где находится кибер-
спортивный зал, оборудованный 
современными компьютерами. 
Рядом - общая территория для 
настольных и различных ин-
терактивных игр. Второй этаж 

МолоДЕжНыЙ 
клуб «тяжМАШ» 
могут бесплатно 
посещать юные 
сызранцы - чтобы 
найти увлечение 
по интересам 
и познакомиться 
с профессией 
машиностроителя

почти полностью отдан девуш-
кам. В ярко-розовых гример-
ных можно сделать прическу 
или макияж под присмотром 
экспертов», - пояснили орга-
низаторы.

Членство в клубе и участие во 
всех его мероприятиях - бесплат-
ное. В декабре 2023-го молодеж-
ный клуб «ТЯЖМАШ» отметил 
свой первый день рождения. И 
новый год в жизни открытого 

пространства начался с серьез-
ных перемен - со старта профо-
риентационной программы для 
старшеклассников Сызрани. 
Ожидается, что в ближайшем 
будущем к проекту присоеди-

нятся многие учащиеся 8-11-х 
классов школ города.

По словам организаторов, 
профориентационная работа 
с молодыми людьми поделе-
на на два этапа. Первый - от-
борочный: по условиям игры 
«Генератор идей» ребята раз-
рабатывают импровизирован-
ные бизнес-проекты. А на вто-
ром - предполагается участие 
школьников в тематических 
мастер-классах, технических 
олимпиадах и творческих сту-
диях. В итоге старшеклассники 
уже к окончанию школы смогут 
выявить свои сильные сторо-
ны и развить так называемые 
мягкие навыки - критическое 
мышление, умение работать в 
команде, коммуникабельность. 
И самое главное - это поможет 
им заработать хорошую оценку 
по школьной дисциплине «Про-
ектная деятельность», опреде-
литься с профессией и, возмож-
но, продолжить обучение на 
«ТЯЖМАШ-кафедре». 

рез месяц после прохождения 
курса заводчане могут сдать 
анализы повторно и вместе с 
врачом оценить динамику по-
казателей. Как правило, при 
соблюдении предписанных 
рекомендаций состояние ор-
ганизма улучшается почти у 
всех сотрудников, прошедших 
«Школу здоровья», - рассказа-
ли на предприятии.

Чтобы бесплатно попасть 
на прием к узкому специали-
сту, пройти обследование без 
очередей и сдать расширенный 
перечень анализов, сотрудники 
завода «ТЯЖМАШ» могут вос-
пользоваться добровольным 
медицинским страхованием 
(ДМС). В ноябре 2023 года со-

ответствующие полисы полу-
чили представители рабочих 
профессий, а в январе 2024-го - 
весь коллектив.

В рамках ДМС машиностро-
ители могут получить меди-
цинскую помощь почти в 70 
организациях Самарской об-
ласти, из которых 18 располо-
жены в Сызрани. Удаленные 
подразделения предприятия 
охватываются программой в 
частном порядке. Страхуют 
сотрудников завода ежегод-
но. По информации завода, 
только в 2024 году на эти цели 
было выделено более 60 млн 
рублей.

Купить лекарства по бюджет-
ной цене работники предприя-

тия теперь могут в социальной 
аптеке «ТЯЖМАШ», ассорти-
мент которой насчитывает око-
ло 2000 наименований. При 
этом для заводчан действует 
специальная программа ло-
яльности, которая помогает 
приобретать товары по сни-
женной цене. Также в числе 
преимуществ - возможность 
посетить аптеку, не выходя за 
территорию предприятия. 

Еще один новый проект 
«ТЯЖМАШ» - социальный мага-
зин. Здесь можно приобрести 
продуктовый набор на треть 
ниже рыночной цены. Мак-
симальное количество про-
дуктовых наборов на одного 
сотрудника - три штуки в ме-

сяц. Магазин оказался востре-
бованным среди заводчан. 

Чтобы сотрудники могли 
хорошо отдохнуть в отпуске, 
предприятие уделяет внимание 
развитию инфраструктуры на 
базе отдыха «Лесные тропы» на 
берегу Усы. За последние годы 
здесь были заменены инженер-
ные сети, линии электропере-
дачи, водопроводы, а корпуса 
отремонтировали и внутри, и 
снаружи. В результате условия 
размещения гостей стали более 
комфортными. За один заезд 
база может принять пример-
но 150 работников и членов их 
семей. В целом здесь ежегодно 
восстанавливают силы около 
тысячи заводчан. 

Заботясь о сотрудниках, АО «ТЯЖМАш» также принимает активное 
участие в поддержке проектов Сызрани. Среди наиболее крупных ак-
ций - оказание в 2015 году финансовой помощи при возведении памят-
ника воеводе Григорию Козловскому; выделение в 2018 году средств 
на модернизацию токарно-винторезного станка с чПУ, используемого 
для практических занятий в Сызранском филиале СамГТУ. Также ма-
шиностроители приняли финансовое участие в 2021 году в реставра-
ции звонницы собора Казанской иконы Божией Матери, регулярно 
выделяют средства на приобретение медикаментов, мебели и прочих 
нужд Сызранской центральной городской больнице и другим медуч-
реждениям города.
Традиционно «ТЯЖМАш» участвует и в судьбе спортивных организа-
ций города. На протяжении нескольких последних лет спонсорскую 
помощь от завода получает футбольный клуб «Сызрань-2003». Также 
поддерживаются детский футбол, федерация бокса и другие спортив-
ные организации.
А в 2020 году завод выделил 25 млн рублей на ремонт ДК «Авангард» 
в рамках государственно-частного партнерства с правительством 
Самарской области.

факт

ПОМОГАЮТ ГОРОДУ

>60
МлН рублЕЙ

было выделено 
в 2024 году 
на страхование 
работников 
«ТЯЖМАш»

Фото: minprom.samregion.ru
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На базе Самарского универ-
ситета им. Королева уже два 
года функционирует Передовая 
инженерная аэрокосмическая 
школа. Промежуточным итогом 
ее работы стал первый выпуск 
учащихся данного проекта. Как 
меняется подход к подготовке 
высококвалифицированных 
инженеров, какие образова-
тельные программы разраба-
тываются, что такое высоко-
технологичное производство 
и почему снова престижно ра-
ботать на заводе, об этом рас-
сказал Иван Ткаченко, директор 
ПИАШ Самарского университе-
та им. Королева.

- Самарский университет 
два года назад попал в первую 
тридцатку создаваемых по 
стране передовых инженер-
ных школ. Позже появилось 
еще 20 таких школ, их коли-
чество будет расти. Не опасае-
тесь ли вы конкуренции?

- В Самарской области есть 
три передовые инженерные 
школы: в Самарском универси-
тете им. Королева, Самарском 
государственном медицинском 
университете и Тольяттинском 
государственном университете. 
Мы планируем участвовать в 
новой волне конкурса - созда-
вать еще одну передовую инже-
нерную школу на базе нашего 
вуза. Сейчас формируем заявку. 
Конкуренции не боимся, пото-
му что тематика, которую мы 
выбрали для своей ПИШ, абсо-
лютно уникальна. Она связана 
с производственными техноло-
гиями, по сути, с темой перево-
да промышленности на рельсы 
индустрии 4.0. И мы готовим 
для нее специалистов. Когда 
еще только формировали заяв-
ку в 2022 году, у нас было до-
статочно много возможностей 
сделать школу с учетом наших 
традиционных сильных ком-
петенций - в сфере двигателе-
строения, космических техно-
логий и машиностроения. Но 
мы решили найти платформу, 
которая объединила бы наши 
наработки и налаженные связи 
с индустриальными партнера-
ми воедино. Наша цель - осуще-
ствить переход от единичного 
производства такой сложной 
высокотехнологичной техни-
ки, как космические аппараты, 
двигатели летательных аппа-
ратов, к массовому производ-
ству. Этот вопрос сейчас как 
никогда актуален для страны, 
и в этой связи решения, кото-
рые мы сегодня разрабатываем 
или только предполагаем разра-
батывать, точно найдут своего 
потребителя.

- Вместе с вашими разра-
ботками будут востребованы 
и ваши первые выпускники, 
правильно? 

- Пока сложно дать доказа-
тельный ответ: первый выпуск 
у нас произошел только этим 
летом. Полной обратной свя-
зи от выпускников по трудо-
устройству мы еще не получи-
ли, но рассчитываем на то, что 
они будут востребованы. Для 
нас главное сейчас - побороть 
стереотипы молодежи по от-
ношению к заводам и тем, кто 
там работает. За современным 
цифровым заводом будущее. 
Это совершенно иного уровня 
производство: с другими под-

интервью ИВАН ТКАчеНКО

Готовим специалистов 
для индустрии 4.0

директор Передовой инженерной аэрокосмической школы Самарского 
университета им. Королева о достижениях ПИАШ

еЛеНА ШИШкИНА

ходами, технологиями, другим 
качеством персонала и требо-
ваниями к его компетенциям. 
Пока нам еще приходится объ-
яснять школьникам, что такое 
производственные технологии, 
но все больше ребят стремятся 
к нам попасть. На первом пото-
ке было 75 человек, из которых 
выпустилось 58 - это бакалав-
ры и магистры. Совершенно 
нормально, что не все дошли 
до финала. У нас высокие тре-
бования. И для того чтобы им 
соответствовать, нужна высо-
чайшая мотивация и желание 
расти в своих знаниях. При этом 
часть выпускников не идут на 
производство, а продолжают 
образование дальше. Пока могу 
сказать, что из тех выпускников, 
которые трудоустроились, все 
выбрали высокотехнологичные 
компании. Нам, конечно, хо-
чется, чтобы абсолютное боль-
шинство наших ребят работали 
на предприятиях аэрокосмиче-
ского кластера, и желательно в 
родном регионе. Но надо при-
знать, что есть определенный 
отток из Самарской области, 
есть примеры трудоустройства 
в нефтянку, сферу IT и так да-
лее. Но главное, что это высо-
котехнологичные компании, 
а не, скажем, торговля.

-  Вы популяризируете 
мысль, что завод - это круто. 
Можете описать образ но-
вых работников современ-
ных высокотехнологичных 
производств, который дол-
жен стать привлекательным 
для молодежи?

- Для начала надо иметь об-
раз самого высокотехнологич-
ного производства. Если это 
индустрия 4.0, то мы говорим 
об очень высокой степени авто-
матизации и роботизации всех 
технологических производствен-
ных процессов. На таких заво-

дах мало людей, объект произ-
водства критически сложный, 
там применяются передовые 
технические системы, все опе-
рации очень тонкие, требующие 
высокого качества и точности, 
стабильности всех процессов. 
Соответственно, людям, кото-
рые там работают, предстоит 
заниматься подбором техно-
логии, оснастки, инструмента 
и обслуживания линий. Такое 
производство нуждается не в 
большом количестве рабочей 
силы, а в высококвалифициро-
ванных инженерах, которые бу-
дут постоянно адаптировать и 
модернизировать конструкцию 
изделий, поддерживать и разви-
вать информационную, а также 
производственную среду.

Управлять современными 
системами помогают не только 
глубокие знания. Мы уделяем 
много внимания софт-скиллам, 
когда ребята учатся не просто 
хорошо выполнять свою рабо-
ту, а трудиться в команде над 
проектом. Эти компетенции 
коммуникативного характера 
стараемся заложить вне зави-
симости от того, по какой про-
грамме обучаются студенты. 
А также развиваем умение рабо-
тать вместе, любознательность, 
желание постоянно развивать-
ся и получать новые знания. 
Вообще, желание - это основа 
всего. Работать с пассивным 
контингентом очень сложно и 
практически безрезультатив-
но. Поэтому за время обучения 
наши студенты пробуют себя в 
разных ролях: проектировщика, 
конструктора, разработчика, 
технолога, маркетолога - и выби-
рают то, что подходит конкрет-
но им, соответствует характеру 
и базовым навыкам. С учетом 
того, что в ПИАШ изначаль-
но набираются инициативные 
и любознательные ребята, на 

рам и региональным властям - 
они нас слушают и приглаша-
ют в Самару крупных лидеров, 
таких как, например, министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков и директор 
Госкорпорации «Роскосмос» 
Юрий Борисов. У нас был уни-
кальный шанс продемонстри-
ровать им результаты наших 
исследований. 

- Как вы могли бы описать 
желаемое будущее ПИАШ? 
Как проект может масштаби-
роваться? Или здесь дело не в 
количестве выпускников, а в 
качестве их подготовки?

- Проект ПИАШ имеет феде-
ральную грантовую поддерж-
ку. Уверен, что все вложения 
в проект себя оправдают, и в 
этом смысле университет по-
лучит возможность приобре-
сти новых партнеров, новые 
проекты. С одной стороны, они 
окупят затраты, которые были 
вложены в нас, а с другой сторо-
ны - станут источником новых 
задач для разработки. А новые 
задачи - это интересные науч-
ные проекты и необходимость 
под них готовить кадры. Таким 
образом, я думаю, что тот меха-
низм, который запущен, точно 
будет дальше функционировать 
и развиваться.

Что касается планов на буду-
щее, мы не нацелены на суще-
ственное масштабирование; хотя 
сейчас у нас уже не 75, а 300 об-
учающихся, в дальнейшем рост 
будет только качественный.

При этом важно, что подходы, 
которые мы сегодня отрабаты-
ваем в школе, становятся дости-
жением всего университета.

Мне кажется, главный ре-
зультат ПИАШ в том, что мы 
запустили процесс трансфор-
мации традиционной инженер-
ной программы подготовки. Я 
уверен, что сейчас самое время 
для того, чтобы взглянуть на нее 
по-новому, адаптироваться к 
вызовам, которые стоят перед 
нашей страной, а с другой сто-
роны - откликнуться на запросы 
молодых людей, на их видение 
будущей жизни, карьерные и об-
разовательные амбиции.

Сегодня уже нельзя рассчи-
тывать на то, что университет 
даст образование, которое по-
зволит работать на его осно-
ве всю оставшуюся жизнь. Мы 
прекрасно понимаем, что те 
знания, которые мы даем, по-
могут найти работу и получать 
достойную зарплату, но совер-
шенно точно придется учить-
ся дальше, потому что таковы 
требования времени. Сегодня, 
чтобы быть конкурентным в со-
временной среде, надо посто-
янно свои знания оттачивать 
и дополнять. При этом ПИАШ 
и университет не конкурируют 
и не заменяют друг друга. Уни-
верситет дает нам ту базу пре-
подавательских кадров и науч-
ных исследований, опираясь на 
которую мы и можем развивать 
наш передовой подход к подго-
товке кадров. 

Мы решили найти 
платформу, которая 
объединила бы наши 
наработки и налаженные 
связи с индустриальными 
партнерами воедино. 
Наша цель – осуществить 
переход от единичного 
производства 
такой сложной 
высокотехнологичной 
техники, как космические 
аппараты, двигатели 
летательных аппаратов, 
к массовому производству.

выходе мы получаем отличных 
специалистов, конкурентных 
на рынке. Порой, правда, нам 
приходится объяснять потенци-
альным работодателям, что для 
сохранения передовых позиций 
предприятия важно применять 
современные подходы, в кото-
рых наши выпускники хорошо 
разбираются.

- Вам уже удалось реализо-
вать проекты, которые убеди-
ли ваших партнеров, что вы 
можете им предложить что-то 
по-настоящему передовое?

- Да, у нас сейчас появляют-
ся такие результаты.  Если пер-
вые два года мы потратили на 
формирование собственных 
компетенций, то сегодня мы 
их уже демонстрируем, причем 
на высоком уровне. Здесь надо 
отдать должное нашим партне-

Главный результат ПИАШ 
в том, что мы запустили 
процесс трансформации 
традиционной 
инженерной программы 
подготовки. Я уверен, что 
сейчас самое время для 
того, чтобы взглянуть на 
нее по-новому, 
адаптироваться 
к вызовам, которые стоят 
перед нашей страной, 
а с другой стороны – 
откликнуться на запросы 
молодых людей, 
на их видение будущей 
жизни, карьерные 
и образовательные 
амбиции.
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Самарский областной суд 
признал законным обвинитель-
ный приговор в отношении рек-
тора Самарского государствен-
ного аграрного университета 
(СГАУ) Сергея Машкова, всту-
пивший в силу на минувшей 
неделе. Формально этот при-
говор по делу о преступлении 
небольшой тяжести на руково-
дящий статус Машкова вряд ли 
повлияет, но решать этот ка-
дровый вопрос будет все-таки 
учредитель вуза - Минсельхоз 
России.

Самарский государствен-
ный аграрный университет - 
одно из старейших в России 
учебных заведений в сфере 
сельского хозяйства. Офици-
альная дата основания вуза - 
1922 год, но он был создан 
еще раньше, в 1899 году, как 
аграрное училище. Универси-
тет базируется в поселке Усть-
Кинельский (бывшая Казачья 
пашня №2), учредитель СГАУ - 
Министерство сельского хо-
зяйства РФ.

Университетский городок в 
Усть-Кинельском в настоящее 
время - это целый комплекс 
зданий для осуществления об-
разовательной и сопутствую-
щей деятельности. В границах 
улиц Спортивной, Торговой 
и Шоссейной расположены 
учебные корпуса, несколько 
общежитий, спорткомплекс, 
столовая, дендропарк и вет-
клиника. Даже улицы в этом 
районе носят тематические 
названия - Тимирязева, Элит-
ная, Испытателей, Подстанция 
МИС (машиноиспытательной 
станции), Селекционная.

В аграрном университете 
готовят студентов по специ-
альностям «Лесное дело», «Аг-
рономия», «Садоводство», «Аг-
роинженерия», «Зоотехния», 
«Ветеринария», «Технология 
производства и переработ-
ки сельхозпродукции», «Зем-
леустройство и кадастры» и 
многим другим. Всего в СГАУ 
обучается порядка 4 тыс. сту-
дентов, ежегодно идет набор 
на 586 бюджетных и 481 плат-
ное место. Преподавательский 
корпус вуза состоит из 378 че-
ловек.

У вуза внушительный список 
предприятий-партнеров, где 

проходят практику его студен-
ты. Это ГБУ СО НИИ «Жигулев-
ские сады», ГБУ СО «Самарское 
ветеринарное объединение», 
областной минсельхоз, Жигу-
левский заповедник, нацпарк 
«Бузулукский бор», хозяйства 
«Северный ключ», «Луч Ильи-
ча», «Хлебороб», «Парфенов-
ское», «Северная нива», «Ко-
лос», «Волгарь», АО «Самарский 
хлебозавод №5», АО «Больше-
черниговское хлебоприемное 
предприятие», АО «Самарский 
БКК», агрокомплекс «Конезавод 
Самарский», компании «Коше-
левский посад», «Тольяттимо-
локо», «Коровкино», «Био-Тон», 

«Самараагропромпереработка» 
и многие другие.

У СГАУ обширная научная 
база, здесь работает несколько 
солидных научных школ, есть 
свой издательско-библиотечный 
центр, издается научный рецен-
зируемый журнал. Вуз имеет 
два малых инновационных 
предприятия - «АгроАкадемия» 
и «Лаборатория по контролю 
качества картофеля». Финанси-
рование тоже вполне прилич-
ное: в 2023 году СГАУ получил 
из разных источников 540,9 
млн рублей финансовых и мате-
риальных средств, из которых 
потратил чуть более 521 млн 

рублей. Образовательная дея-
тельность университета была 
профинансирована за счет фе-
дерального бюджета на 367,7 
млн рублей, за счет областно-
го бюджета на 9,3 млн рублей, 
еще 87,7 млн рублей принесло 
платное обучение.

А вот с руководством СГАУ 
не везет. Весной 2020 года уни-
верситет лишился ректора - 
Александр Петров умер после 
тяжелой и продолжительной 
болезни. Кресло ректора Пе-
тров занимал с 2013 года, при 

нем вуз достиг максимальных 
за всю историю возможностей, 
получив статус университета 
(раньше агроуниверситет был 
сельхозакадемией). Незадолго 
до смерти Петрова его кресло с 
приставкой врио занял прорек-
тор по учебной работе Игорь 
Гужин, который сразу же по-
пал в историю с возбуждением 
уголовного дела (подробнее об 
этом - в тексте «Гужин полно-
стью очистился»). В качестве 
врио ректора Гужин прорабо-
тал недолго - с 20 января по 

НАТАЛьЯ ЭльДАровА

Ректор Самарского аграрного университета еще поработает, несмотря на судимость

Машков отделался 
легким испугом

в вЕрсИИ 
слЕДствИя, 
Машков помог 
неуспевающему 
студенту 
сдать зачеты 
и экзамены взамен 
на «материальное 
участие» в издании 
юбилейной книги 
факультета

глАвА сАМАрского АгрАрНого уНИвЕрсИтЕтА Сергей Машков  
сумел удержать свой пост
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влАДИслАв 
ФЕДосЕЕНко,
руководитель 
практики защиты 
по должностным 
преступлениям, 
адвокат (старший 
партнер) 
АБ «Земчихин 
и партнеры»

Санкция части 1 статьи 286 УК РФ является альтернативной и, помимо прочего, предусматривает наказание в виде лишения 
права занимать определенные должности или заниматься определенной деятельностью на срок до пяти лет.
Приговором и апелляционным определением данный вид наказания не назначался, поэтому никаких препятствий для 
продолжения осуществления деятельности в должности ректора нет.
В свою очередь ректор образовательного учреждения не является государственным гражданским служащим, поэтому 
неснятая или непогашенная судимость не является обстоятельством, препятствующим осуществлению деятельности 
в данной должности. Более того, неснятая или непогашенная судимость не препятствует занятию должности руководителя 
образовательной организации, а также не препятствует осуществлению педагогической деятельности.

ПостуПлЕНИЕ МАтЕрИАльНыХ 
И ФИНАНсовыХ срЕДств в сгАу 

2021 год - 408,525 млн рублей  •
(потрачено 426,892 млн рублей)

2022 год - 522,682 млн рублей  •
(потрачено 486,492 млн рублей)

2023 год - 540,899 млн рублей  •
(потрачено 521,463 млн рублей)
Источник: сайт Самарского ГАУ

кто тАкоЙ сЕргЕЙ МАШков
Кандидат экономических наук  •

по специальности «Экономика 
и управление народным хозяйством»

Защитил диссертацию на тему  •
«Экономическая оценка 
сельскохозяйственной техники 
в технологии производства 
растениеводческой продукции 
(на материалах Самарской области)» 
28 мая 2009 года в диссертационном 
совете при ФГОУ ВПО «Российский 
государственный аграрный заочный 
университет»

Имеет ученое звание «доцент»  •
по кафедре «Менеджмент 
и маркетинг», ученое звание «доцент» 
по специальности «Электротехнологии 
и электрооборудование в сельском 
хозяйстве»

Неоднократно проходил  •
переподготовку и повышение 
квалификации в ФГБОУ ВО «РГАУ-
МСхА имени К.А. Тимирязева», ООО 
«Комбайновый завод «Ростсельмаш», 
ФГБОУ ВО «Донской государственный 
аграрный университет», ФГБОУ 
ВО «Самарский ГАУ», ФГБОУ ВО 
«Пензенский ГАУ», ФГБОУ ВО 
«Кубанский ГАУ имени И.Т. Трубилина», 
ООО «Центр дополнительного обучения 
«Промэнергобезопасность», ФГБОУ 
ВО «Саратовский государственный 
университет генетики, биотехнологии 
и инженерии имени Н.И. Вавилова», 
ООО «Центр профессионального 
менеджмента «Академия бизнеса», 

ФГБОУ ВО «Санкт-Петербургский ГАУ», 
ФГБОУ ВО «Ставропольский ГАУ», 
АНО ВО «Университет Иннополис», 
в Московской государственной 
академии ветеринарной медицины 
и биотехнологии

Стаж работы по специальности -  •
20 лет

Имеет 224 публикации, из них  •
182 научных статьи, 8 монографий, 
8 отчетов по НИР, 25 патентов, а также 
методические разработки: 3 учебника, 
4 учебных пособия с грифом УМО 
(учебно-методического объединения), 
2 практикума, рекомендованных МСх 
РФ по направлению «Агроинженерия», 
12 методических рекомендаций

В 2018 году стал лауреатом  •
губернской премии в области 
науки и техники за монографию 
«Использование инновационных 
технологий координатного (точного) 
земледелия в сельском хозяйстве 
Самарской области»

Неоднократный победитель  •
областного конкурса молодых ученых 
и конструкторов

В 2023 году принял участие в научно- •
практической экспедиции с целью 
изучения опыта внедрения технологии 
No-till (возделывание без обработки 
почвы) в успешных хозяйствах 
Оренбургской и Самарской областей
Источник: сайт Самарского государственного 
аграрного университета

вАлЕрИЙ 
лАПИцкИЙ,
управляющий 
партнер 
АБ «Лапицкий 
и партнеры»

Думаю, что именно подача 
апелляционной жалобы стороной 
защиты спровоцировала внесение 
прокурорского представления, что 
в результате и повлекло ужесточение 
наказания. Приговор вступил 
в законную силу, а следовательно, 
Сергей Машков автоматически, в силу 
действующего законодательства 
(статья 331 Трудового кодекса), 
не может заниматься педагогической 
деятельностью.

50 
тыс. рублЕЙ - 

таким штрафом пока ограничилось 
наказание ректора аграрного 
университета
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С позиции апелляционного определения Самарского областного суда оснований для запрета занимать должность, а фактически 
для прекращения полномочий, не усматривается. При этом данным судебным актом фактически дается оценка доводам 
прокурора о наличии таких оснований. В какой-то степени определение страхует данное должностное лицо от увольнения в связи 
с недоверием, и только собственное желание может служить прекращению его полномочий. хотя закон предписывает, что ни один 
судебный акт не может предрешать судьбы другого процесса, положения о преюдиции диктуют обязанность для судей принимать 
установленные судебным актом обстоятельства без дополнительной проверки. Так, даже в случае дальнейших попыток 
увольнения в связи с привлечением к уголовной ответственности по данному конкретному делу эти попытки едва ли увенчаются 
успехом. В условиях отсутствия прямого запрета на осуществление трудовой деятельности лица, привлеченного к уголовной 
ответственности за преступления рассматриваемой категории, оснований для увольнения в данном случае не имеется.

реабилитация

Гужин полностью очистился
Пока Сергея Машкова вели к приговору, его 

предшественник Игорь Гужин не только очи-
стился от всех обвинений в свой адрес, но и 
получил финансовую компенсацию. Первона-
чально в отношении Гужина возбудили уголов-
ное дело о злоупотреблении должностными пол-
номочиями, якобы совершенном еще во время 
работы проректором. На тот момент фигурант 
был председателем стипендиальной комиссии 
по распределению материальной помощи и, в 
версии правоохранителей, обращался с этой 
матпомощью слишком вольно.

Однако позже следственный орган сначала 
прекратил уголовное дело, возбужденное по 
статье 285 УК РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями), - «в связи со смертью по-
дозреваемого Петрова А.М.» (видимо, бывший 
ректор университета). Затем развалились обви-
нения и в адрес Игоря Гужина. Его уголовное 
преследование прекращено в связи с непричаст-
ностью подозреваемого к совершению инкри-
минируемых преступлений. Обвинения в итоге 
предъявили лишь секретарю стипендиальной 
комиссии Сычеву.

Несмотря на прессинг силовиков,Гужин все 
это время продолжал трудиться в СГАУ - он пре-
подавал на кафедре «Технический сервис в АПК» 
(направление подготовки - «Агроинженерия») 
дисциплины «Эксплуатационные материалы» 
и «Эксплуатация оборудования объектов не-
фтепродуктообеспечения». Летом 2021 года 
ученики Гужина стали дипломантами 66-й сту-
денческой научно-практической конференции 
опорного инженерного факультета, которая 
прошла в СГАУ.

После прекращения своего уголовного пресле-
дования Игорь Гужин подал иск в суд и отсудил 
400 тыс. рублей - компенсацию за незаконное 
уголовное преследование. В марте 2024 года 
это решение прошло апелляционную инстан-
цию Самарского областного суда и вступило в 

законную силу. В иске Гужин требовал 1,5 млн 
рублей за то, что «в течение 1 года и 2 месяцев 
незаконно был подвергнут уголовному преследо-
ванию органами предварительного следствия». 
Однако сумму возмещения снизили суды, так 
как истец «не был привлечен к уголовной от-
ветственности (ему не предъявлялось обвине-
ние) и не подвергался мерам процессуального 
принуждения, включая меры пресечения, что не 
исключает в данном случае его права на возме-
щение государством вреда, связанного с неза-
конным уголовным преследованием».

Также судами «не установлено оснований 
полагать, что возбуждение уголовного дела 
оказало негативное влияние на дальнейшую 
карьеру истца, поскольку соответствующих до-
казательств не предоставлено», как не установ-
лено и «обстоятельств, свидетельствующих об 
ухудшении здоровья истца в связи с уголовным 
преследованием». 

оДНо Из уголовНыХ ДЕл, адресованных Гужину, было 
прекращено «в связи со смертью подозреваемого Петрова А.М.» - 
идет ли речь о бывшем ректоре СГАУ Александре Петрове?
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казалось, что до суда оно не 
доживет.

Несмотря на все эти интри-
ги, в феврале 2023 года назна-
чение Сергея Машкова ректо-
ром СГАУ утвердил Минсельхоз 
России. Приказ о его назначе-
нии министр Дмитрий Патру-
шев подписал 7 февраля 2023 
года. И спустя год с небольшим 
после этого назначения Маш-
ков все-таки получил свой об-
винительный приговор.

Как сообщает пресс-служба 
Самарского областного суда, 
приговором Кинельского рай-
онного суда от 20 мая 2024 года 
ректор ФГБОУ ВО «Самарский 
государственный аграрный 
университет» Сергей Машков 
признан виновным в соверше-
нии преступления, предусмо-
тренного частью 1 статьи 286 
УК РФ (превышение должност-
ных полномочий). Судом пер-
вой инстанции ему назначено 
довольно гуманное наказание 
в виде штрафа в размере 5 
тыс. рублей в доход государ-
ства (при том что максималь-
ная санкция статьи - до 4 лет 
колонии).

«Машков С.В., в настоящее 
время занимающий должность 
ректора ФГБОУ ВО «Самарский 
государственный аграрный уни-
верситет», будучи деканом ин-
женерного факультета того же 
вуза в 2019 году, организовал 
проставление зачетов и экза-
менов студенту, имеющему вы-
сокую неуспеваемость, путем 
дачи распоряжений подчинен-
ным ему преподавателям в об-
мен на материальное участие 
студента в издании юбилейной 
книги факультета в размере 21 
тыс. рублей», - информирует 
пресс-служба облсуда.

Защита ректора обжалова-
ла приговор в апелляционной 
инстанции, требуя оправдания 
своего доверителя, поскольку 
«указанных в обвинении дей-
ствий он не совершал». Пози-
ция прокуратуры, выраженная в 
апелляционном представлении, 
напротив, заключалась в том, 
что фигуранту было назначе-
но излишне мягкое наказание. 
Надзорники указывали на на-
личие оснований для лишения 
Машкова свободы с запретом 
заниматься деятельностью, 
связанной с осуществлени-
ем административно-хозяй- 
ственных, организационно-
распорядительных функций 
и управленческих полномо-
чий в образовательных учреж-
дениях.

В минувший понедельник, 23 
сентября 2024 года, коллегия 
по уголовным делам Самарско-
го областного суда, «рассмо-
трев апелляционную жалобу и 
апелляционное представление, 
изучив материалы дела, вы-
слушав позиции сторон, при-
шла к выводу, что в обжалуе-
мом приговоре недостаточно 
оценены характер и степень 
общественной опасности со-
вершенного деяния, в связи с 

чем усилила назначенное судом 
первой инстанции наказание 
Машкову С.В. с 5 тыс. рублей 
до 50 тыс. рублей штрафа в до-
ход государства». «В остальной 
части приговор оставлен без 
изменения», - сообщает пресс-
служба Самарского областного 
суда. То есть требуемого про-
куратурой запрета на руково-
дящую деятельность суд все-
таки не выдал.

Поэтому теперь главной ин-
тригой всего происходящего 
вокруг персоны Сергея Маш-
кова является вопрос о том, 
сможет ли он сохранить свою 
должность. И тут мнения экс-
пертов «СО» сильно разошлись. 
Управляющий партнер АБ «Ла-
пицкий и партнеры» Валерий 
Лапицкий категорично заявил, 
что после вступления приговора 
в законную силу «Сергей Маш-
ков автоматически, в силу дей-
ствующего законодательства 
(статья 331 Трудового кодек-
са), не может заниматься пе-
дагогической деятельностью». 
Однако в той же статье ТК РФ 
указано, что лица, совершив-
шие преступления средней и 
небольшой тяжести, «могут 
быть допущены к педагоги-
ческой деятельности при на-
личии решения комиссии по 
делам несовершеннолетних 
и защите их прав, созданной 
высшим исполнительным ор-
ганом государственной власти 
субъекта Российской Федера-
ции, о допуске их к педагоги-
ческой деятельности».

Адвокат АБ «Земчихин и пар-
тнеры» Владислав Федосеенко, 
напротив, уверен, что никаких 
препятствий для продолжения 
осуществления Машковым дея-
тельности в должности ректо-
ра нет. «Ректор образователь-
ного учреждения не является 
государственным гражданским 
служащим, поэтому неснятая 
или непогашенная судимость 
не является обстоятельством, 
препятствующим осуществле-
нию деятельности в данной 
должности», - говорит Федо-
сеенко. С коллегой согласна 
и адвокат СОКА Ольга Белова. 
«С позиции апелляционного 
определения Самарского об-
ластного суда оснований для 
запрета занимать должность, 
а фактически для прекращения 
полномочий, не усматривает-
ся», - сообщила «СО» Белова. 
В версии адвоката СОКА, опре-
деление облсуда «страхует дан-
ное должностное лицо от уволь-
нения в связи с недоверием, и 
только собственное желание 
может служить прекращению 
его полномочий».

В любом случае решение о 
дальнейшей карьере Сергея 
Машкова будет принимать его 
работодатель - Минсельхоз Рос-
сии, являющийся учредителем 
вуза. С 2022 года в СГАУ отме-
нены прямые выборы ректора, 
и вопрос с назначением руко-
водителя вуза решает именно 
его учредитель. 

1 марта 2020 года. После его 
ухода в кресло ректора с при-
ставкой врио сел Сергей Маш-
ков. Это произошло в ноябре 
2020 года.

Ранее Машков занимал в 
вузе должность декана инже-
нерного факультета.

Выбор в его пользу сделал 
федеральный Минсельхоз, вы-
ступающий учредителем СГАУ. 
В министерстве выразили уве-
ренность, что «молодой энер-
гичный руководитель оправда-
ет доверие учредителя». Новый 
врио в свою очередь пообещал, 
что работа будет вестись «пла-
номерно, без всяких револю-
ционных потрясений».

Правда, без потрясений не 
обошлось. Официальное на-
значение Машкова забуксова-
ло ровно по той же причине, 
что раньше помешала карье-
ре Гужина. Не успели пред-
ставить нового врио ректора, 
как появилось уголовное дело 
о взятке. По версии силовиков, 
летом 2019 года некий студент 
якобы перевел на карту Сергею 
Машкову 21 тыс. рублей. Позже 
статью переквалифицировали 
на превышение должностных 
полномочий. Дело то возбуж-
далось, то прекращалось, и 
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Один из самых стабильных и 
спокойных районов Самарской 
области - Безенчукский - прак-
тически в одночасье лишил-
ся руководства: за взятку был 
арестован его глава Владимир 
Аникин. Чуть ранее фигурантом 
коррупционного уголовного 
дела уже стал его первый заме-
ститель Владимир Малежик, и 
руководить муниципалитетом 
в прямом смысле слова оказа-
лось некому. 

Нынешняя обстановка безвла-
стия в Безенчукском районе воз-
никла не за один день. В июне 
2024 года за взятку в 400 тыс. 
рублей задержали первого за-
местителя главы Безенчукского 
района Владимира Аникина - 
Владимира Малежика. СМИ и 
блогеры прогнозировали ско-
рый арест управленца, но за-
тем все события вокруг этого 
фигуранта как будто затихли. 
Данных об апелляционных пе-
ресмотрах по решениям суда об 
избрании Малежику той или 
иной меры пресечения в ГАС 
«Правосудие» нет. Это наводит 
на мысли о том, что первый за-
меститель Аникина мог начать 
сотрудничать со следствием и 
давать нужные правоохраните-
лям показания. Видимо, так и 
произошло, поскольку в сентя-
бре 2024 года силовики приш-
ли уже за самим главой района. 

Владимира Аникина задержали 
21 сентября 2024 года, а уже на 
следующий день арестовали на 
срок 1 месяц и 29 дней.

Детали уголовного дела Влади-
мира Аникина практически сразу 
раскрыла пресс-служба СУ СКР 
по Самарской области. Уголовное 
дело в отношении главы района 
возбуждено по пунктам «б», «в» 
части 5 статьи 290 УК РФ (полу-
чение взятки путем вымогатель-
ства, через посредника, в круп-
ном размере), пункту «б» части 

5 статьи 290 УК РФ (получение 
взятки путем вымогательства). 
Санкция части 5 статьи 290 УК 
РФ - до 12 лет лишения свободы, 
состав преступления относится 
к особо тяжким.

Уголовное дело возбуждено 
по материалам оперативной 
деятельности, поступившим из 
ГУ МВД России по Самарской 
области. В задержании кор-
рупционера принимал участие 
СОБР управления Росгвардии 
по Самарской области.

Согласно фабуле дела, в 2022 
году по требованию Владимира 
Аникина сотрудники строитель-
ной организации-субподрядчика 
вынуждены были сделать от-
мостку по периметру жилого 
дома главы в благодарность за 
заключенный муниципальный 
контракт.

«При осуществлении ука-
занных работ были привле-
чены средства организации 
и необходимые строительные 
материалы, а также специали-

зированная техника и рабочая 
сила, всего на общую сумму 
около 180 тысяч рублей», - со-
общает СУ СКР по Самарской 
области. 

А годом ранее Аникин через 
посредника получил от пред-
ставителя другой компании-
подрядчика взятку ноутбуком 
стоимостью около 90 тыс. руб- 
лей.

Итак, с кем же так неудачно 
посотрудничал глава Безенчук-
ского района?

НАТАЛьЯ ЭльДАровА, КИРИЛЛ бИДжАНов

РУКОВОДСТВО МУНИЦИПАЛИТеТА ВыБИТО

Безенчукский район обезглавило уголовное дело его руководителей

скандал

Аникина повели 
за Малежиком

рАбоЧИМ 
коМПАНИИ 
«ДорАрМстроЙ» 
пришлось делать 
отмостку у дома 
Аникина в поселке 
Безенчук

кАк сЧИтАЕт слЕДствИЕ, глава Безенчукского района Владимир Аникин собирал мзду 
с подрядчиков, работавших по муниципальным контрактам
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на 270 
тыс. рублЕЙ 

набрал взяток 
Владимир Аникин

ситуация

Попали в зону турбулентности
После громкого задержания Владими-

ра Аникина отдельные телеграм-каналы 
поспешили окрестить его креатурой и 
членом команды экс-губернатора Дми-
трия Азарова, однако это не совсем кор-
ректно. Безенчукский район Аникин и 
в самом деле возглавил при Азарове - в 
январе 2018 года, после того как свой 
пост досрочно покинул прежний ру-
ководитель муниципалитета Евгений 
Сараев. Азаров тогда публично анон-
сировал отставку Сараева, заявив не 
только о том, что диплом о высшем 
образовании безенчукского главы был 
поддельным, но и о целом ряде других 
замечаний, «связанных с возможными 
коррупционными проявлениями». Но 
до избрания главой района Владимир 
Аникин три года возглавлял его рай-
центр - Безенчук, то есть в главы МСУ 
он попал еще при губернаторе Николае 
Меркушкине.

На тот момент Безенчук был постоян-
ной точкой напряжения для областных 
властей. Во главе городского поселения 
тогда стоял избранный при поддержке 
«Справедливой России» Юрий Строган-
ков, у которого с самого начала не сло-
жились отношения с тогдашним главой 
Безенчукского района Евгением Сарае-
вым. Конфликт между районной и посел-
ковой администрациями достиг такого 

накала, что Николай Меркушкин даже 
пообещал ликвидировать последнюю в 
случае, если конфронтация продолжится. 
Урегулировать противостояние удалось 
только со сменой власти в поселении. 
Для этого потребовалось забрать Вла-
димира Аникина с районного уровня - 
в то время он руководил комитетом по 
управлению муниципальным имуще-
ством администрации Безенчукского 
района - и перекинуть в райцентр.

Этот ход полностью себя оправдал - 
Аникин оказался более эффективным 
управленцем, и от попыток фронды в 
Безенчуке не осталось и следа. «Зама-
терев» в Безенчуке, Аникин затем воз-
главил уже целый район.

Правда, осенью 2021 года в Безенчуке 
развернулось новое противостояние - 
на этот раз между местными властями 
и прокуратурой района. Поводом стал 
обнаруженный надзорным ведомством 
конфликт интересов. В ходе анализа со-
блюдения требований законодательства 
о противодействии коррупции прокуроры 
выяснили, что в администрации Безен- 
чукского района трудится не только гла-
ва муниципалитета Владимир Аникин, 
но и его супруга Ольга Аникина. При-
чем бок о бок супруги работали с само-
го момента избрания Аникина главой 
района, лишь меняя записи в трудовой 

книжке жены. Прокуратура потребова-
ла от местных депутатов применить к 
Владимиру Аникину меры ответствен-
ности, вплоть до удаления в отставку, 
однако мундепы предпочли оставить 
главу в должности.

Тогда надзорное ведомство вышло с 
иском в суд, но если Безенчукский рай-
суд согласился с увольнением руково-
дителя муниципалитета, то Самарский 
облсуд это решение отменил, указав, 
что глава муниципального образова-
ния может быть отправлен в отставку 
по инициативе не менее чем одной тре-
ти депутатов местного собрания пред-
ставителей либо высшего должностного 
лица региона. Однако ни депутаты, ни 
губернатор с такими требованиями не 
выходили. На этом страсти в Безенчу-
ке улеглись, и в январе 2023 года Вла-
димира Аникина переизбрали главой 
района на новый срок.

При этом говорить о том, что Владимир 
Аникин был плохим сити-менеджером, 
нельзя. Скорее, совсем наоборот. В рей-
тинге муниципальных районов Самарской 
области Безенчукский район выглядит 
более чем достойно и по итогам первого 
полугодия 2024 года занимает в нем пя-
тое место. В частности, муниципалитет - 
один из лидеров по обороту розничной 
торговли на душу населения (2 место) и 

по отгрузке товаров собственного про-
изводства (3 место). Также здесь один 
из самых низких уровней безработицы 
(0,41%) и одна из самых высоких сред-
них зарплат на предприятиях - 57 199 
рублей. Индекс промышленного произ-
водства Безенчукского района в первом 
полугодии 2024 года составил 97,2%, а 
объем инвестиций в основной капитал 
на душу населения - 54 275 рублей.

И вот теперь один из самых стабиль-
ных и развитых муниципальных райо-
нов Самарской области вошел в период 
безвластия, оставшись одновременно 
и без первого лица, и без второго - по-
павшего под уголовную статью еще в 
июне 2024 года первого заместителя 
Владимира Аникина Владимира Мале-
жика. Уголовные дела местных руко-
водителей создают в муниципалитете 
сильный кадровый вакуум, поскольку 
других заместителей, судя по офици-
альному сайту района, у Аникина нет 
(обязанности главы сейчас исполняет 
руководитель аппарата Людмила Чет-
вергова), да и скамейка запасных для 
Безенчукского района, по имеющейся 
информации, попросту пустует. Если, 
конечно, на пустующие позиции не пе-
реместят кого-то по горизонтали, как 
это сейчас активно практикуется в ор-
ганах МСУ Самарской области. 
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По данным «СО», потерпев-
шая сторона по эпизоду с от-
мостками - новокуйбышевская 
компания «Дорармстрой» Ар-
тура Казаряна. Согласно фа-
буле дела, в августе 2022 года 
между комитетом по строи-
тельству администрации му-
ниципального района Безен- 
чукский и ООО «АВС» был за-
ключен муниципальный кон-
тракт №ЭК.2022.0109 на вы-
полнение работ по ремонту 
дворовых территорий много-
квартирных домов и проездов 
к дворовым территориям мно-
гоквартирных домов городско-
го поселения Безенчук. Цена 
контракта составила 19,685 
млн рублей.

Компания «АВС» принад-
лежит бизнесмену Рафаэлю 
Алекяну, сыну собственника 
клявлинского форелевого хо-
зяйства Рутика Алекяна. По-
сле подписания контракта АВС 
заключила договор подряда 
с ООО «Дорармстрой» (ООО 
«ДАС») Артура Казаряна. И, как 
считает следствие, именно на 
субподрядчике будто бы решил 
нажиться Владимир Аникин. 
Кстати, посредником в передаче 
взятки по обоим эпизодам дела 
главы Безенчукского района 
проходит его бывший первый 
зам Владимир Малежик.

В сентябре 2022 года Аникин  
якобы обратился к Малежику 
с инициативой о привлечении 
фирмы Казаряна «на безвоз-
мездной основе» к проведению 
работ по устройству отмостки 
по периметру жилого дома на 
улице Гагарина в поселке Безен- 
чук. Принадлежит этот дом 
самому главе района. За ока-
занные услуги Аникин обещал 
не препятствовать ООО «ДАС» 
осуществлять работы в рамках 
субподряда. А позднее - способ-
ствовать в заключении других 
контрактов и беспрепятствен-
ном принятии выполненных 
работ.

Малежик донес до Казаряна 
преступные требования Аники-
на. Субподрядчик был вынужден 
подчиниться «с целью предот-
вращения вредных последствий 
при принятии работ по указанно-
му муниципальному контракту, 
понимая реальность наступле-
ния негативных последствий в 
случае его отказа от проведения 
данных работ».

Работы по изготовлению от-
мостки у дома Аникина потре-
бовали около недели. В даль-
нейшем глава создавал фирме 
Казаряна «благоприятные усло-
вия при проведении работ на 
территории Безенчукского рай-
она в рамках муниципальных 
контрактов и договоров».

Во втором эпизоде дела Ани-
кина - со взяткой ноутбуком - 
фигурирует фирма с названием 
«ПМК-17», принадлежащая На-
талье Ивановой.  В июле 2021 
года Безенчукский комитет по 
строительству заключил с этим 
юрлицом договор на выполне-
ние работ по восстановитель-
ному ремонту скважины №5 в 
поселке Осинки. Цена контрак-
та - 3,627 млн рублей.

Здесь была реализована та 
же схема, что и годом позже. 
Аникин дал указания Малежи-
ку, чтобы он привлек подрядчи-
ка к покупке для главы района 
макбука Apple MacBook Air13. 
В случае выполнения этих тре-
бований Аникин обещал «не 
создавать препятствий» в под-
рядной деятельности ПМК-17. 
В переговорах с Малежиком 
участвовал представитель ООО 
«ПМК-17» Александр Романеев, 
и именно на его ИП оформлялся 
заказ на покупку макбука, кото-
рый приобрели в одном из ма-
газинов оргтехники в Самаре. 
Оплачивалась покупка со счета 
ИП Романеева.

Кто спустя несколько лет дал 
компрометирующие показания 
на Аникина по двум этим эпи-
зодам - пока неизвестно, но в 
эту роль хорошо вписывается 
фигура Малежика. 

Интересно, что уголовное 
преследование главы Безен-
чукского района стало одной 
из первых инициатив нового 
врио руководителя СУ СКР по 
Самарской области Максима 
Козлова, который лично воз-
буждал уголовные дела на Вла-
димира Аникина. 
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Что тАкоЕ ооо «ДорАрМстроЙ» 
(ооо «ДАс») 

Регистрация в 2018 году по адресу:  •
Новокуйбышевск, улица Миронова, 
31

Основной вид деятельности -  •
строительство автодорог 
и автомагистралей

Директор и учредитель -  •
Артур Казарян
Источник: ИАС «СПАРК-Интерфакс»

кАк МЕНялИсь ПокАзАтЕлИ 
ооо «ДАс» 

выручка
2019 год - 16,642 млн рублей •
2020 год - 9,248 млн рублей •
2021 год - 5,213 млн рублей •
2022 год - 27,336 млн рублей •
2023 год - 168,126 млн рублей •

Чистая прибыль (убыток)
2019 год - 147 тыс. рублей •
2020 год - 29 тыс. рублей •
2021 год - минус 171 тыс. рублей •
2022 год - 186 тыс. рублей •
2023 год - 196 тыс. рублей •

Источник: ИАС «СПАРК-Интерфакс»

Что тАкоЕ ооо «ПМк-17» 

Регистрация в 2017 году по адресу:  •
Самара, улица Водников, 60

Основной вид деятельности -  •
строительство инженерных 
коммуникаций для водоснабжения 
и водоотведения, газоснабжения

Директор и учредитель -  •
Наталья Иванова
Источник: ИАС «СПАРК-Интерфакс»

сколько зАрАбАтывАло 
ооо «ПМк-17» 

выручка
2020 год - 15,45 млн рублей •
2021 год - 32,291 млн рублей •
2022 год - 28,655 млн рублей •
2023 год - 24,557 млн рублей •

Чистая прибыль (убыток)
2020 год - 2,41 млн рублей •
2021 год - 1,073 рублей •
2022 год - 667 тыс. рублей •
2023 год - 1,266 млн рублей •
Источник: ИАС «СПАРК-Интерфакс» •

Что тАкоЕ ооо «Авс» 

Регистрация в 2007 году по адресу:  •
Самара, улица Губанова, 20а

Основной вид деятельности -  •
строительство

Директор - Олег Советкин,  •
учредитель - Рафаэль Алекян

Выручка в 2023 году -  •
739,667 млн рублей, чистая 
прибыль - 16,231 млн рублей
Источник: ИАС «СПАРК-Интерфакс»

бизнес

Не самые богатые и знаменитые
Упомянутые в деле Владимира Аникина по-

терпевшие стороны - это фирмы средней руки. 
Компания «ДАС» имеет регистрацию в Новокуй-
бышевске и занимается дорожным строитель-
ством. В 2021 году юрлицо заметно просело в 
финансовых показателях, поэтому продуктив-
ное сотрудничество с муниципалами было для 
компании очень важно.

В контрактном портфеле ООО «ДАС» - 20 кон-
трактов на 59,2 млн рублей. В основном это рабо-
ты по благоустройству территории, чистке сне-
га, ремонту дорожного покрытия, обустройству 
пешеходных дорожек и установке ограждений. 
Заказчики - мэрия Новокуйбышевска, строитель-
ный департамент Чапаевска, Новокуйбышевская 
центральная городская больница. 

По всей видимости, после обустройства от-
мостки Владимир Аникин свои обещания вы-
полнил: с ноября 2022 года по июль 2023 года 
ДАС получил в Безенчукском районе не менее 
7 контрактов на сумму около 15,4 млн рублей. 
Большая часть подрядов связана с благоустрой-
ством дворовых и общественных территорий в 
рамках реализации муниципальной программы 
«Формирование современной городской среды». 
Также с фирмой Казаряна был подписан контракт 
на 1,843 млн рублей на благоустройство терри-
тории средней школы №3 Безенчука.

ООО «ПМК-17» имеет регистрацию в Самаре, 
специализируется на строительстве инженерных 
коммуникаций. У этого подрядчика - 17 контрак-
тов на 75,9 млн рублей. Фирма осуществляла вос-
становительный ремонт водозаборных скважин 
в муниципальном районе Красноярский и селе 
Студенцы Хворостянского района, восстанавли-
вала водозаборные скважины в сельском поселе-
нии Луначарский и сельском поселении Ягодное 
Ставропольского района. Вообще, Ставропольский 
район был самым популярным муниципалитетом 
у ПМК-17 в рамках госзаказа. Фирма Ивановой 
занималась восстановительным ремонтом водо-
заборных скважин в сельских поселениях Жигули, 
Бахилово, Ташелка, Подстепки, Верхнее Санчеле-
ево, Пискалы, Васильевка Ставропольского рай-
она. А вот контрактов с администрацией Безен- 
чукского района у ООО «ПМК-17», несмотря на 
покупку макбука, почему-то не было.

Самым солидным поставщиком выглядит ООО 
«АВС» Рафаэля Алекяна, которое в деле Аникина 

упомянуто вскользь. У этой компании 67 кон-
трактов на 3,883 млрд рублей. Несколько лет 
назад ООО «АВС» восстанавливало асфальтобе-
тонное покрытие на территории ГТРК «Самара», 
ремонтировало Самарский кадетский корпус, 
благоустраивало территорию кафедрального 
собора в Отрадном и делало капремонт терри-
тории у здания СОБР «Омега» областного ГУ 
МВД. У АВС были контракты на строительство 
так называемых выкидных линий на месторож-
дениях АО «Оренбургнефтеотдача» и ООО «Улья-
новскнефтегаз». 

В последние несколько лет фирма Алекяна 
полностью переключилась на дорожное строи-
тельство. Так, контракт на строительство авто-
дорог в сельском поселении Черноречье обо-
шелся бюджету в 438,7 млн рублей (1-й этап) и 
123,3 млн рублей (3-й этап). Капремонт авто-
дороги в Шенталинском районе ООО «АВС» вы-
полнило за 153,7 млн рублей, дороги в Кинель-
Черкасском районе были отремонтированы за 
207,7 млн рублей. В мае 2024 года компания 
Алекяна заключила контракт на 621,1 млн руб- 
лей с департаментом городского хозяйства и эко-
логии администрации Самары на выполнение 
работ по ремонту автомобильных дорог мест-
ного значения. 

ФИрМА «ДорАрМстроЙ» после строительства отмостки у дома 
главы Безенчукского района заключила с муниципалитетом 
7 контрактов на благоустройство территории
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еда& 
рестораны

новости 
общепита

«Гудок» наполнят 
итальянской кухней
В Самаре открывается еще один ресторан Osteria Lora

ОСВАИВАЮТ ТОРГОВые ЦеНТРыперспективы

ОЛьГА глАДковА

В конце октября - начале ноя-
бря в самарском ТРЦ «Гудок» пла-
нируется открытие итальянско-
го ресторана Osteria Lora. Тренд 
последних лет, когда общепит в 
поисках новых локаций осваива-
ет свободные площадки в круп-
ных торгово-развлекательных 
центрах, распространяется все 
шире. В этом случае рестораны 
не только садятся на готовый го-
стевой трафик, но и генерируют 
дополнительный поток посети-
телей ТРЦ. При этом рестора-
торы обычно делают ставку на 
простую и популярную кухню, 
как правило, грузинскую и ита-
льянскую. 

Osteria Lora относительно мо-
лодой, но уже довольно успеш-
ный проект Дениса Кондра-
товича, в портфеле которого 
в Самаре ресторан Ferma, один 
из немногих ресторанов с выхо-
дом на крышу - SkyBar Rooftop, 
сеть кофеен StarsCoffe и сеть го-
родских кафе «Эклерная». 

Первый ресторан Osteria 
Lora на Садовой полюбился 
публике за непринужденный  
итальянский вайб (так схожий 
с волжским), адекватные цены 
на бар, а главное - за пиццу и 
пасту фреску.

Lora в «Гудке» будет значи-
тельно больше первого заведе-
ния. Дизайнером проекта, как и 

в первом случае, выступил Сер-
гей Евсеев. Высокие потолки, 
сводчатые арки, айдентика ита-
льянской улочки. Площадь ре-
сторана - более 600 квадратных 
метров, из них 60% отводится 
под зал - посадка рассчитана на 
139 гостей. Кухню на этот раз 
делали вместе с приглашенны-
ми московскими специалиста-
ми, чтобы не только рассчитать 
требуемое оборудование, но 
и оптимизировать процессы. 
Буквально проиграли сценарий 
приготовления и отдачи блюд, 
чтобы максимально упростить 
и сделать комфортной работу 
персонала. 

По словам операционного ди-
ректора проекта Никиты Садо-
ва, на подготовительном этапе 
проводили интервью с гостями, 
определяли портрет посетите-
лей ресторана. Выяснили, что 
чаще всего ходят семьи и мо-
лодые девушки. А вот мужчи-
ны редко выбирают ресторан 
в качестве отдыха, хотя меню 
отвечает всем потребностям 
этой категории. Дело, как ока-
залось, в европейской рассадке: 
слишком плотная и - именно 
для мужчин - некомфортная. 
Поэтому в новом ресторане 
увеличили расстояние между 
столами в 1,5-2 раза, а размер 

столешниц - на 15-20 сантиме-
тров. В ТРЦ «Гудок» Lora рас-
полагается на втором этаже, 
вокруг всевозможные детские 
игровые зоны, а рядом откры-
вается большой боулинг-центр. 
Поэтому основными гостями 
станут семьи, при этом в самом 
ресторане детской комнаты 
не будет, только специальное 
меню. Опасений относительно 
заполняемости зала нет. Как го-
ворит Садов: «Основной госте-
поток идет со стороны входа на 
Мечникова. К тому же кофейня 
Stars Coffee показала отличные 
результаты, рядом с ней скоро 
запустится еще один ресторан 

нашей компании. Кроме того, 
мы рассчитываем здесь развить 
собственный центр доставки». 
Именно в расчете на блюда на-
вынос и доставку установили 
две подовые печи, каждая рас-
считана на загрузку в 12 пицц. 
Ассортимент блюд основно-
го меню второй Osteria Lora 
будет немного отличаться от 
позиций в первом заведении, 
а барная карта значительно со-
кратится. Из дополнительных 
фишек - на входе установят ви-
трину с десертами. Ориентиро-
вочное открытие планируется 
на конец октября - начало ноя-
бря 2024 года. 

акция СхОДИЛИ ПО ГРИБы

Собрали грузинское лукошко
В самарских ресторанах «Мушмула» запустили осенние специалитеты

В сети грузинских рестора-
нов «Мушмула» ввели новое 
сезонное меню. На этот раз 
в фестивальных блюдах со-
брали коллекцию, вернее, лу-
кошко грибов. Всего девять 
позиций.

В стартерах на выбор пара 
салатов: легкий грибной салат 
(339 рублей) с воздушными 
листьями шпината и томата-
ми черри или авторский салат 
с говядиной и маринованными 
опятами с крошкой греческо-
го салата - оба заправляются 
грибным муссом. Не обошли, 
конечно же, вниманием пер-
вые блюда. В «Мушмуле» пред-
лагают попробовать горскую 
похлебку (369 рублей) с тремя 
видами грибов - белые, вешен-
ки и шампиньоны. На горячее -  
цыцыла с пюре по-домашнему 

ОЛьГА глАДковА

(439 рублей), в переводе - ку-
риное филе на мангале под соу-
сом из белых грибов. Подается 
с картофельным пюре и сыром. 
Далее сытное национальное 
блюдо - оджахури с вешенками, 
шампиньонами и бараниной. 
Оджахури - это запеченный в 
кеци (глиняной чашке) карто-

фель с овощами и основным 
ингредиентом (мясо или ку-
рица). Ну и куда в грузинском 
ресторане без хинкали, опять 
же с цыцылой, то есть с кури-
цей и специями в ароматном 
сливочно-грибном соусе. В пор-
ции три штуки за 399 рублей. 
Вместо хачапури решили поэк-

спериментировать с ламаджо. 
Популярное восточное блюдо, 
которое называют турецкой, 
арабской или армянской пиц-
цей. Основу блюда составляет 
тонкая хрустящая хлебная ле-
пешка, на которую укладывают 
начинку. В данном случае - со 
сливочно-грибным соусом, жа-

реными вешенками, шпинатом 
и грибным муссом (599 руб-
лей). С каким же вкусом будет 
десерт на грибном фестивале? 
Придумали шоколадный тарт 
(339 рублей) с пудрой из бело-
го гриба. Акция действует во 
всех пяти самарских рестора-
нах «Мушмула». 

Фото: ресторан osteria Lora Фото: ресторан osteria Lora
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«Бармузей Васи Ложкина» 
открылся в новом месте - на 
туристическо-пешеходной тро-
пе улицы Ленинградской. Точка 
на набережной в летние меся-
цы стала популярной у самар-
ской публики, и собственники 
решили открыть всесезонное 
кафе в историческом центре 
Самары. Но при этом пообе-
щали обязательно вернуться 
на набережную в следующем 
теплом сезоне.

Напомним, что «Бармузей 
Васи Ложкина» - заведение, 
которое «танцует» вокруг твор-
чества известного русского ху-
дожника Васи Ложкина. Ложкин 
негласно считается самым из-
вестным художником Рунета, 
ему принадлежит авторство 
более 4000 картин. Внутри но-
вого «Бармузея Васи Ложкина» 
выставлено множество полотен, 
всевозможные фигурки героев 
его картин - рыжий кот и его не 
очень дружелюбная спутница-
старушка - везде. Айдентика 
соблюдена очень строго - даже 
солонки и перечницы в виде 
котов. Получилось очень ярко. 
Примечательно, что все экспо-
наты, от картин до фигурок, 
можно купить.

Коты Ложкина прописались 
на Ленинградской
Самарский «Бармузей» переехал с набережной в исторический центр

УшЛИ НА ЗИМНИе КВАРТИРыэкспансия

ОЛьГА глАДковА

В сентябре в филиале Третья-
ковской галереи в Самаре от-
крылось кафе «На вкус и цвет». 
Название идентично выставке, 
которая сейчас проходит в музее. 
Чем удивило кафе и ради чего 
туда стоит идти, выясняли спе-
циально для читателей «СО».

Теперь в знаменитом зда-
нии бывшей Фабрики-кухни в 
виде серпа и молота есть все - 
и хлеб, и зрелища. Кафе «На 
вкус и цвет» открылось недав-
но, но посетители уже протоп-
тали сюда дорогу. Казалось бы, 
небольшой уголок на четыре 
столика - в самом отдалении, 
после сувенирного магазина - 
мог бы затеряться, но не в этом 
случае. Интерьер в духе совет-
ского минимализма: аскетично, 
просто, лаконично, чтобы ни-
что не отвлекало от еды. Меню 
средних размеров. Ожидание и 
реальность не совпали. Пред-
ставлялось, что тут будут пода-
вать салат «Мимоза», макароны 
по-флотски, заливное и сельдь 
под шубой, как в настоящих 
советских столовых. Но нет. 
Меню, скорее, имеет европей-
скую направленность. Самый 

ОЛьГА глАДковА

открытие В МУЗей ДОБАВИЛИ КАФе

«На вкус и цвет» перевели в меню
Самарский филиал Третьяковской галереи доукомплектовался общепитом

большой и внушительный раз-
дел - «Бутерброды». Их 11 штук, 
все закрытые, по цене от 215 до 
470 рублей. Также на перекус - 
три вида круассанов: с сыром 
тофу и овощами обойдется в 
275 рублей. Раздел с пастой ко-
кетливо назвали «Макароны», 
но это уверенная паста. На про-
бу взяли с беконом и сливками 
(500 рублей) - практически кар-
бонара. Салаты легкие, макси-

мум с курицей. Не обошлось без 
грузинского за 235 рублей - сто-
ит отметить исключительную 
свежесть овощей, душистого 
подсолнечного масла и кинзы. 
Единственно, крепко соленый, 
как сказали бы: повар влюбил-
ся. Но это мелочи. Так как кафе 
работает с 10 утра, то здесь мож-
но позавтракать: омлеты, каши 
и сырники в наличии. Причем 
последних - три вида, и творож-

ные со сметаной (175 рублей) 
оказались чудо как хороши. Мо-
роженое подают как в креманке 
(25 рублей), так и в вафельном 
рожке (140 рублей): ванильное, 
шоколадное и фисташковое. 
Для любителей выпечки - две 
большие витрины с тортами, 
пирожными, кишами и прочими 
десертами. Напитки, конечно 
же, безалкогольные. В разделе 
«Кофе» как традиционные - аме-

рикано, капучино, эспрессо, так 
и айс латте, фильтр-кофе «Раф» 
и много других наименований 
в разных объемах - практиче-
ски как в заправской кофейне. 
За капучино можно поставить 
самую высокую отметку.

Кафе «На вкус и цвет» рабо-
тает со вторника по воскресе-
нье, с 10:00 до 21:00. Так что 
теперь походы в музей будут 
иметь вкусный финал. 

По сравнению с набережной 
значительно расширили меню, 
хотя по-прежнему основным 
блюдом остаются чебуреки и 
янтыки (чебурек, только об-
жаренный на сухой сковороде 
без масла). Например, добави-
ли много позиций с волжскими 
специалитетами. Теперь появи-
лись чебуреки и опять же янтыки 
с судаком, раковыми шейками, 
утиной копченой грудкой и те-
лячьими томлеными щечками. 
В горячем стоит попробовать су-
дака с орзо и томатной пастой. 
В баре в закусках предложат 
ананасы и огурцы кимчи. 

В барной карте много различ-
ных напитков. Акцент, конечно 
же, на фирменных настойках: 
их 33 штуки на 33 буквы рус-
ского алфавита. На букву «С», 
естественно, подают Самару. 
Каверзные сочетания вкусов и 
букв: «Ъ» - со вкусом мармелад-
ки, «Ы» – Black halls, а «Ь» - bacil 

qiwi (базилик киви). Если брать 
оптом, то есть сетами, вариант 
на 5, 8 и 33 штуки. А подадут 
все это богатство на выпилен-
ных деревянных палитрах - вы-
глядит красиво. В случае если 
предполагаются посиделки на 
трезвую голову, в барной карте 
представлены безалкогольное 
вино, домашний чай, лимона-
ды, кофе.

В отличие от традицион-
ных музеев, у которых поне-
дельник выходной, бар-музей 
«Васи Ложкина» не прекраща-
ет встречать гостей и в первый 
день недели. Посмотреть кар-
тины художника и сувениры с 
известными рыжими котами 
можно ежедневно с полудня. 
Еще из негастрономического: 
в пятницу и субботу публику 
планируют развлекать тради-
ционными для самарских ба-
ров музыкальными програм-
мами. 

вНутрИ Нового 
зАвЕДЕНИя 
выставлено 
множество 
полотен, 
всевозможные 
фигурки героев 
картин Васи 
Ложкина

собствЕННИкИ 
«бАрМузЕя 
вАсИ ложкИНА» 
решили открыть 
всесезонное кафе 
на Ленинградской, 
но пообещали 
обязательно 
вернуться 
на набережную 
следующим летом

ПосМотрЕть 
кАртИНы 
художника 
и купить сувениры 
с известными 
рыжими котами 
можно ежедневно 
с полудня
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Сызранский спортсмен за-
воевал первую в истории реги-
онального спортивного туриз-
ма медаль чемпионата России в 
личном зачете. Чем отличается 
турист от туриста-спортсмена? 
В чем смысл спортивного туриз-
ма? Где может подзаработать 
спортсмен-турист? Почему на-
циональный турнир круче, чем 
чемпионат мира? Об этом рас-
сказал бронзовый призер чем-
пионата России по спортивному 
туризму Павел Колесов.

- Для лучшего понимания 
важности вашего успешного 
выступления для региона - 
скажите, в чем смысл спор-
тивного туризма?

- Я постараюсь вас не запу-
тать и для начала уточню, что 
спортивный туризм - это вид 
спорта, где сошлись физиче-
ская активность и путешествие. 
Мы соревнуемся на скорость в 
прохождении различных пре-
пятствий. Например, в горном 
туризме это вершины и перева-
лы, в водном - речные пороги. 
Маршруты могут быть разными 
в зависимости от длительности 
или уровня сложности препят-
ствий. Соревнуемся мы на лич-
ных дистанциях, связках (по два 
спортсмена. - Прим. ред.) и на 
групповых дистанциях (четы-
ре спортсмена. - Прим. ред.). 
Наш вид спорта разделяется на 
несколько дисциплин, одна из 
которых «дистанция-лыжная», 
которая также разделяется по 
сложности и протяженности. 
Во время них мы преодолева-
ем дистанцию на лыжах со всем 
снаряжением, а на технических 
точках лыжи снимаем, ставим в 
специальные стойки и отрабаты-
ваем этап. К другой группе дис-
циплин относится «дистанция-
пешеходная». Она может быть 
короткой и длинной. Смысл со-
ревнований - преодоление пути, 
состоящего из естественных и 
искусственых препятствий, ко-
торые создают организаторы 
соревнований.

- То есть отличие спортив-
ного туризма в прохождении 
каких-либо препятствий или 
их имитации на время?

- На скорость. Дистанция у 
нас беговая и физически слож-
ная: по всей длине расположены 
этапы, до каждого из которых 
весьма непросто перебежать 
со снаряжением. На длинных 
дистанциях, достигающих 10 
км, которые бегутся от одного 
часа до трех, добавляется спор-
тивное ориентирование: по вы-
данной карте нужно преодолеть 
маршрут. Класс сложности бы-
вает от первого до пятого. Более 
легкие классы - это с первого по 
четвертый, а самый сложный - 

пятый. Для того чтобы вы пред-
ставили себе, насколько наши 
соревнования отличаются от 
простого похода, приведу при-
мер первенства России, где мы 
бежали длинную дистанцию в 
Ельце. Это была очень тяжелая 
дистанция - по горам и полям в 
жаркую погоду. Солнце палило 
немилосердно, и один спорт-
смен из Республики Марий Эл, 
бежавший перед нами, упал в 
обморок. 

- Что в таких случаях де-
лать?

- Несмотря на то, что у нас 
есть навыки оказания первой 
помощи, на соревнованиях не-
обходимо обращаться к специ-
алистам. Поэтому я побежал к 
судье, чтобы спортсмену вызва-
ли «скорую», а сам продолжил 
выступление. К счастью, все 
обошлось - парень жив-здоров, 
на следующий день бежал на 
короткой дистанции и даже в 
призы попал. 

- Чем определяется слож-
ность класса?

- Наш вид спорта предполагает 
преодоление категорированных 
препятствий в природной среде - 
это перевалы, вершины, реки, 
болота, а также на дистанциях, 
проложенных на искусственном 
рельефе. Например, в 5-м клас-
се сложности, где я выступаю со 
снаряжением весом до 10 кг, по 
ходу прохождения этапов очень 
легко запутаться с веревками: 
то есть по всей дистанции очень 
много организаций своих пе-
рил, в отличие от других клас-
сов, где перила в большинстве 
своем судейские.

- Веревка - важная часть 
снаряжения?

- Да, она нужна непосред-
ственно для прохождения тех-
нических этапов. Ну, давайте 
расскажу на легком примере. 
Допустим - вот у нас овраг. Есть 
деревья по обе его стороны. Мы 
закрепляем через обрыв верев-
ку методом карабинной удав-
ки, натягиваем ее и по ней же 
переправляемся через овраг, 
после чего веревку сбрасыва-
ем. Это я вам рассказал один 
из простейших этапов «Навес-
ная переправа», таких на чем-
пионате России-2024 не было, 
потому что наши блоки более 
сложные (блок этапов - комби-
нация двух, трех или четырех 
этапов с общей опасной зоной. - 
Прим. ред.). 

- Что включает в себя сна-
ряжение?

- Необходимые для туриста 
вещи - специальная одежда и 
обувь, каски, веревки, карабины 
и другие технические средства 
страховки и работы с веревка-
ми. Причем веревки отрезаются 
определенной длины для каж-
дого этапа. 

- На каждый этап - своя ве-
ревка?

интервью ПАВеЛ КОЛеСОВ

Чемпион России – это самое 
престижное звание в спортивном туризме
Бронзовый призер по спорттуризму рассказал, почему российская сборная гарантированно побеждает на мировых турнирах

ИРИНА зобНИНА

- Практически да. Перед стар-
том мы разбираем условия про-
хождения дистанции и подби-
раем определенный комплект 
под каждого спортсмена, в за-
висимости от его тактики про-
хождения по веревкам. 

- То есть вы веревки отре-
заете, используете и выбра-
сываете? 

- Не совсем так. Пока они со-
ответствуют технике безопасно-
сти, они используются. Но редко 
когда одна и та же веревка мо-
жет использоваться дважды, не 
претерпев изменений по длине 
в сторону укорачивания, а на 
большую длину берется новая. 
В общем, веревки у нас - рас-
ходный материал.

- А снаряжение проверя-
ется?

- За 15 минут перед любым 
стартом каждый участник про-
ходит предстартовую проверку. 
Судья проверяет одежду участни-
ка и все снаряжение. Оно должно 
быть не рваное, не перетертое, 
не перебитое. Если веревки или 
снаряжение изношены - спорт-
смена не допускают к соревно-
ваниям, ведь это безопасность 
его жизни.

- Вы стали первым предста-
вителем Самарской области, 

ставшим призером в личном 
зачете чемпионата страны. На-
столько высока конкуренция 
в вашем виде спорта?

- Попасть в призовую трой-
ку на «личке» у нас непросто. В 
этом году главный старт - чем-
пионат России на пешеходных 
дистанциях - прошел в Красно-
дарском крае, на территории 
всероссийского детского цен-
тра «Орленок». На длинной и 
короткой дистанциях 5-го клас-
са сложности в связке, лично и 
в группе мы боролись не только 
за медали, но и за право войти 
в состав сборной России. Наша 
сборная стала седьмой из 30 
регионов-участников в команд-
ном зачете.

- Вы соревновались непо-
средственно на территории 
«Орленка»?

- Да, старт был на стадионе, 
где был установлен переносной 
железный блок, и вся дистанция 
4,5 километра проходила в ла-
гере по асфальтовым дорогам, 
по которым мы выбегали в лес 
на гору Барабанщиков, где у 
нас было еще порядка четырех 
технических точек. Дальше мы 
бежали километр по набереж-
ной в одну сторону, проходи-
ли блок этапов с маятником, 

затем километр в другую сто-
рону и после прохождения за-
ключительного блока на ста-
дионе финишировали. Тройка 
лидеров бежала эту дистанцию 
около 40 минут.

- Сколько вы уступили по-
бедителю?

- Примерно 1 минуту 50 се-
кунд, а второму месту - 7 се-
кунд.

- Битва была за все три при-
зовых места?

- За первое место нет. Расклад 
в российском спортивном туриз-
ме таков, что у нас в стране есть 
один безусловный лидер - Сер-
гей Кузнецов из Чувашии. На 
данный момент остальным ту-
ристам к его результатам очень 
затруднительно подобраться. 
Это реально так. У нас такой вид 
спорта, что помимо физической 
подготовки, владения набором 
специальных знаний, таких как 
умение работать со снаряжени-
ем, ориентироваться на местно-
сти, нужно, чтобы присутство-
вало еще и везение. 

- Все спортсмены говорят 
о ее величестве удаче или го-
споже везении.

- Да, но в нашем виде спорта, 
например, если все разложилось 
хорошо по дистанции - то ты 
молодец, а если нет - все пой-
дет наперекосяк. Вот, к приме-
ру, внезапно запутались верев-
ки: прям чуть-чуть не повезло, 
хвостик веревки захлестнул-
ся - и все…

- В смысле - все?
- Веревка не сбросилась, а 

это значит, что тебе предстоит 
повтор этапа. А повтор этапа 
может занять от одной до трех 
минут, что для чемпионата Рос-
си очень много. Как правило - 
это мимо призов.

- Уточню: повтор этапа - 
это как в биатлоне, в мишень 
не попал и пошел на штраф-
ной круг?

- Ну, примерно. И получается, 
что можно стабильно хорошо бе-
гать, но не всегда сильнейший 
по рейтингу станет сильнейшим 
по факту на чемпионате России, 
если по ходу дистанции госпожа 
удача улыбнется другому. 

- Резюмируем: спортивный 
туризм - это легкоатлетиче-
ская подготовка, спортивное 
ориентирование и умение ра-
ботать с веревками. Все так?

- Я бы сказал, что турист дол-
жен быть всесторонне развит, 
и добавил бы еще физическую 
работу рук. Но в целом все вами 
перечисленное верно. И я дей-
ствительно хожу отдельно трени-
роваться к тренерам по легкой 
атлетике. Однако нужно заме-
тить, что многие спортивные 
туристы, помимо всего прочего, 
занимаются смежными видами 
спорта: спортивным ориенти-
рованием, легкой атлетикой и 
лыжными гонками. 

У нас такой вид спорта, что помимо 
физической подготовки, владения 
набором специальных знаний, таких 
как умение работать со снаряжением, 
ориентироваться на местности, нужно, 
чтобы присутствовало еще и везение.
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- Сколько лет вы занимае-
тесь спортивным туризмом? И 
как вообще в него пришли? 

- Лет 10 назад я пришел на 
день открытых дверей Дворца 
творчества детей и молодежи 
в Сызрани. Увидел все вот эти 
интересные «железки», как я на-
звал карабины и жумары альпи-
нистов, посмотрел, как ребята 
лазают и висят под потолком 
на страховке. И перед тем как 
уйти домой, записался в секцию 
к Инне Гришиной, которая ста-
ла моим первым и до сего дня 
единственным тренером. 

- Где вы тренируетесь? 
- Мы часто проводим сбо-

ры на лыжной базе «Чайка». 
Она нас здорово выручает. Там 
же у нас построена железная 
конструкция-блок. Мы всей  
командой также привозим желез-
ные трубы, монтируем полигон, 
используя вершины деревьев, 
овраги, и тренируемся. 

- Полигоны на соревновани-
ях, как правило, стандартные 
или отдаются на откуп и фан-
тазию организаторов?

- Тут по-разному. Есть стан-
дартные этапы, как по длинам, 
так и по видам. По возможно-
сти располагаются они на есте-
ственных препятствиях: над 
оврагами или реками - бревно, 
навесная переправа, переправа 
по параллельным перилам, пере-
права методом «вертикальный 
маятник». В числе стандарт-
ных этапов у нас есть и так на-
зываемый «Дом». Представьте 
себе две навесные переправы 
на высоте - по одной взбира-
ешься вверх, а с верхней точки 
по другой спускаешься вниз. 
Поэтому как-то мы привыкли 
к определенным шаблонам. Но 
в прошлом году организаторы 
чемпионата России в Камышине 
Волгоградской области нас очень 
удивили навесной переправой 
длиной 60 метров над большим 
и глубоким оврагом. Чтобы вы 
понимали, это все равно, что 
пройти над оврагом на высоте 
пяти-шестиэтажного дома. И у 
спортсменов из некоторых ре-
гионов, где спортивный туризм 
развит не так, как, например, у 
нас, возникли сложности. У них 
не было возможности подгото-
виться полноценно к чемпионату 
России, потому что не хватало 
ресурсов построить нечто по-
добное и потренироваться. 

- И как выходили из ситу-
ации?

- Они монтировали и трениро-
вались на уменьшенной копии 
этапа. То есть точно такой же, 
но в масштабе. Мы же могли го-
товиться основательно, потому 
что к каждому старту мы вместе 
со старшим тренером сборной 
Самарской области Алексан-
дром Великановым планируем 
полигон, отстраиваем его, ис-
пользуя старые конструкции 
и возводя новые технические 
точки с нуля.

- Можно ли веревочные го-
родки типа «Тарзании» в на-
ших парках считать умень-

шенной копией спортивного 
туризма?

- Скорее - имитацией. И то 
только в свете визуального пред-
ставления препятствий. По-
скольку то, что имеется в пар-
ках, - это сфера развлечений. Но 
не исключено, что после таких 
аттракционов кто-то захочет  
прийти в спортивный туризм.

- Какие есть виды спортив-
ного туризма?

- Самые популярные - пеше-
ходный и горный (альпинизм). 
Еще есть водный, лыжный спор-
тивный, спелеотуризм - преодо-
ление в пещерах различных пре-
пятствий, в том числе щелей, 
завалов и подземных речек.

- Вы - «пешеход»? 
- Летом - да, а зимой мы лыж-

ные туристы. В следующем году, 
кстати, в Самаре пройдет пер-
венство Приволжского феде-
рального округа. Но я на этот 
домашний старт, к сожалению, 
не попадаю, потому что уже вы-
шел из группы «юниоры». Но, 
возможно, поеду как тренер. Я 
также выступаю на «Туриаде» 
ПФО, которая проводится каж-
дый год под патронатом полно-
мочного представителя прези-
дента Российской Федерации. 
Это для нас важный старт, и мы 
каждый год в нем участвуем. Там 
проводятся пешеходные дистан-
ции, водные и велодистанции. 
Наша сборная, в частности, «за-
крывает» все дистанции.

- А водники на чем сорев-
нуются?

- На каяках и катамаранах.
- Лично вы только «пеше-

ход»?
- Как я уже сказал, зимой за-

крываю лыжную дистанцию. 
Еще по «юношам» пробовал лет 
пять-шесть назад в залах высту-
пать. В этом варианте соревно-
ваний просто технические эта-
пы на скорость, но без бега. Мне 
хватило одного всероссийского 
старта, чтобы понять: залы - это 
немного не мое. Мне интерес-
ней все-таки побегать по горам, 
по долам. 

- Изменился ли спортивный 
туризм за последние 10 лет?

- Да. Он значительно и офи-
циально «помолодел» в том чис-
ле. Например, в мою бытность, 
когда я бегал по «юношам», у нас 
не проводились первенства Рос-
сии по нашему возрасту - лишь 
всероссийские старты, а имен-
но первенства проводились на-
чиная с «юниоров». Так что по 
«юношам» я стал двукратным 
бронзовым призером на личной 
дистанции и длинной группо-
вой дистанции всероссийских 
соревнований, а вот медалей 
на первенстве России по юно-
шам завоевать не успел по воз-
расту.

- Какие были необычные 
маршруты или локации? 

- Локации проведения сорев-
нований всегда меняются. Орга-
низаторы каждый раз стараются 
подобрать все более интересные 
места. Это здорово. Потому что 
мы все-таки туристы, и узнавать 
новые места - это прекрасно. И 
самым интересным, наверное, из 
моего опыта стартом стал тот, на 
который мы не смогли поехать: 
чемпионат России-2023 и пер-
венство России-2023, которые 
проводились на Байкале. Это 
были очень массовые соревно-
вания по участникам, но нас, к 

сожалению, среди них не было. 
Все дело в том, что дорога на 
Байкал недешевая, и сначала 
были трудности с деньгами на 
поездку, а когда деньги все же 
нашли - уже не было билетов.

- При каких условиях со-
ревнования могут не состо-
яться?

- У нас, туристов, погода на 
старт не влияет. И неважно - 
дождь, ветер или жара. Правда, 
иногда что-то могут скорректи-
ровать в целях безопасности. 
Например, на финале Кубка 
России «Кубок памяти Виталия 
Кондратьева», который в этом 
году проходил в Подмосковье, 
мы бежали в дождь. А на дис-
танции группы пятого класса 
сложности был этап «Переправа 
вброд». Но организаторы во из-
бежание инцидентов в итоге этот 
этап убрали, потому что вода в 
реке Нерской поднялась на до-
вольно высокий уровень. 

- За что могут дисквалифи-
цировать спортсмена и были 
ли такие случаи вообще в прин-
ципе в вашей практике? 

- Бывает, и довольно часто. 
Дисквалификацию в спортив-
ном туризме схлопотать можно 
много за что. Если ты, например, 
сойдешь с тропы куда-нибудь в 
сторону или побежишь на дис-
танции куда-то не туда. Если 
участник не уложился в кон-
трольное время или, допустим, 
сошел с дистанции - карается 
снятием. Учитывается все: по-
рядок крепления страховки, ско-
рость, умение и правильность 
действий. Но чаще всего «дис-
квал» можно получить за пре-
рекания с судьей. Это спорные 
ситуации, когда рефери указы-
вает, что ты должен повторить 
этап, а ты не согласен с этим 
решением. 

- Вы когда-нибудь с судьей 
спорили? 

- Да. Это было на моем пер-
вом юниорском первенстве. Я 
был прав и потому затеял спор 
с судьей, но в итоге потерпел 
фиаско - меня сняли с соревно-
ваний. Так я понял, что спорить 
с рефери себе дороже - лучше 
повторить. 

- Апелляция возможна?
- Можно, но, как говорится, 

есть нюанс. Если тебя снимали 
на камеру по ходу всего этапа, 
в том числе и то, что ты беспре-
кословно выполнил требование 
судьи на повтор. Потом, когда ты 
предоставил это видео, то потра-
ченное тобой время на повтор 
этапа с тебя могут снять. 

- То есть рефери всегда 
прав?

- Да. 
- Для атлетов олимпийских 

видов спорта главный старт 
в жизни - Олимпиада. Какой 
самый главный старт в вашем 
виде спорта? 

- Чемпионат России.
- Не мира?
- Представьте себе. Если ты 

отобрался в состав сборной Рос-
сии, то на чемпионате или пер-
венстве мира ты гарантированно 
будешь на «тумбочке» (пьедестал 
почета. - Прим. ред.). Все дело 
в том, что наш спорт очень мо-
лод в других странах, поэтому 
там спортсмены сильно слабее 
нашей сборной России. Вот та-
кой парадокс - казалось бы, пре-
стижней по рангу чемпионат 
мира и первенства мира, но са-

мый сложный и главный старт, 
к которому все готовятся у нас 
в стране, - это чемпионат Рос-
сии, потому что круче этих со-
ревнований ничего пока нет. И 
именно Россия является осново-
положником этого вида спорта. 
Основателем считается Николай 
де Шарио. В 1895 году было ор-
ганизовано первое туристиче-
ское общество - русский туринг-
клуб, поначалу объединявший 
туристов-велосипедистов. Его 
первоначальная цель  - поощрять 
прогулки на велосипедах и ре-
корды на большие расстояния - 
впоследствии трансформиро-
валась в создание условий для 
путешествий на велосипедах 
по Российской империи, за ее 
пределы. Еще - организация со-
вместных поездок на более или 
менее дальние расстояния, из-
дание дорожников и сборников 
в помощь участникам путеше-
ствий, а также создание карты 
Российской империи. Официаль-
но спортивный туризм признали 
видом спорта и внесли в Единую 
всесоюзную классификацию в 
1949 году. В 2012 году появилась 
Федерация спортивного туриз-
ма России. Спортивный туризм 
на протяжении всего времени 
меняется, развивается. И если 
ранее он был больше похож на 
поход с преодолением трудно-
стей, то со временем он стал 
перерастать именно в спорт - 
работу на скорость на зрелищ-
ных этапах. 

- Спортивный туризм - это 
конкуренция или работа на 
результат? 

- У нас нет между собой какой-
то конкуренции. У нас больше 
про взаимовыручку, общий ре-
зультат и про дружбу в коллек-
тиве. Мы - одна команда. 

- Насколько часто обновля-
ется эта команда? 

- На данный момент я самый 
старший в сборной Самарской 
области, но на чемпионате Рос-
сии были и 45-летние мужчины. 
Я лично уходить на пенсию не 
планирую, а если говорить о 
преемственности поколений, 
то у нас с этим все в порядке: 
если кто-то уйдет, то место не-
долго будет вакантным - тут 
же придет следующий, потому 
что у нас выстроена система 
подготовки - юноши, юниоры, 
взрослые. 

- Насколько зрелищный ваш 
вид спорта? Есть ли у него пер-
спектива стать массовым? 

- Я считаю, что перспективы 
есть всегда. Тем более в этом на-
правлении работает руководство 
и страны, и области. Президент 
России Владимир Путин утвер-
дил нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», а феде-
ральный проект «Спорт - норма 
жизни» поможет появиться воз-
можностям для массовых заня-
тий физической культурой. Как 
я уже говорил выше, спорт очень 
активно развивается в послед-
ние семь лет, в том числе и в по-
вышении зрелищности. В этом 
году организаторы чемпионата 
России провели очень большую 
работу по освещению турнира. 
Это онлайн-трансляция, съем-
ки всех дистанций на первом 
и последних блоках, интервью 
участников на финише и на дру-
гих точках дистанций. Что каса-
ется нашей области, то на фоне 
других регионов она очень кон-

курентоспособная, и спортив-
ный туризм у нас очень развит. 
Вот мы проводили областной 
туристский фестиваль «Туриа-
да», так он собрал 250 участ-
ников, а самым юным было по 
восемь лет. 

- Вам приходилось участво-
вать в международных стар-
тах?

- К сожалению, нет. И не пото-
му, что не завоевал это право на 
отборочном старте. Дело в том, 
что, несмотря на активное раз-
витие нашего вида спорта, в по-
ложении о нем предусмотрены 
не все моменты и нюансы. На-
пример, в том году сложилась 
такая ситуация, что я отобрался 
на первенство мира по юниорам, 
но при этом меня не было в спи-
ске сборной России. А пункта в 
регламенте Федерации спортив-
ного туризма России, что можно 
добавлять по ходу сезона в уже 
существующий список нацио-
нальной сборной спортсмена, 
выполнившего условия отбора, 
тоже не было. Поэтому, успешно 
выступив летом на первенстве 
России, я поехать на первенство 
мира в октябре в Узбекистан не 
смог. Даже несмотря на то, что 
в связи с моей ситуацией были 
внесены изменения в регламент - 
действовать они начали лишь 
со следующего сезона. Так что 
я все равно остался дома.

- А можно ли заработать в 
вашем виде спорта?

- Особого заработка нет, и для 
нас это, скорее, хобби. Что каса-
ется каких-то спортивных сти-
пендий, то, как мне пояснили 
в министерстве спорта Самар-
ской области, как сборнику на-
циональной команды мне они 
не положены. Таковые выпла-
ты предусмотрены только пред-
ставителям олимпийских видов 
спорта, а спортивный туризм - 
неолимпийский вид спорта. По-
этому я, несмотря на медали и 
успехи, никаких стипендий не 
получаю. Пару месяцев назад в 
регионе ввели проект, по кото-
рому присвоение «кандидата 
в мастера спорта» и «мастера 
спорта России» позволяет по-
лучить единоразовую выпла-
ту. Поскольку я на чемпионате 
России-2024 выполнил «масте-
ра спорта», то вроде как таковая 
выплата и мне тоже полается. 
Я пока студент, но иногда, как 
многие наши ребята, подрабаты-
ваю промышленным альпиниз-
мом. Наш вид спорта позволяет 
подзаработать денег на поездку 
на соревнования различной ра-
ботой на высоте. Заканчивать ка-
рьеру я пока не планирую, а хочу 
продолжать выступать. Нужно 
будет как-то совмещать работу 
с хобби, которое перерастает в 
профессиональный спорт.

- И чего бы вам хотелось 
достичь в спорте? 

- Хотелось бы стать чемпио-
ном России, потому что это са-
мое престижное, чего можно 
достичь в спортивном туризме. 
Хочу выступить на чемпионате 
мира и надеюсь, что в следующем 
году мне удастся отобраться на 
него - и никакие бюрократиче-
ские препоны уже не помеша-
ют. Поскольку я уже в списках 
сборной России, мне нужно за-
бежать в квартет сильнейших 
на Кубке России, чтобы поехать 
на чемпионат мира-2025 в Са-
марканд. 
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Детско-юношеский турнир по 
армейскому рукопашному бою 
на призы клуба единоборств 
«Лидер» прошел в Самаре. В со-
ревнованиях приняли участие 
юные бойцы в возрастных кате-
гориях «10-11 лет», «12-13 лет» 
и «14-15 лет». На татами вышли 
представители 17 команд из Са-
марской области и близлежащих 
регионов - всего 161 боец. По-
мимо самарских спортсменов 
на трех коврах в СК «Грация» 
за призы и медали боролись 
спортсмены из Тольятти, Жигу-
левска, Сызрани, Нефтегорска, 
Бузулука, Борского, а также по-
селков Рощинский и Просвет. 
География участников охваты-
вала не только Самарскую об-
ласть - конкуренцию хозяевам 
составили гости из Пензы, Мор-
довии и города Пугачева Сара-
товской области.

«Детские турниры востребо-
ваны, потому что юным спорт-
сменам где-то нужно получать 
практику боя, почувствовать дух 
соревнований. Поэтому каж-
дый детско-юношеский турнир 
приветствуется как тренерами, 
так и спортсменами», - отметил 
главный судья соревнований 
Дмитрий Ваньков.

Армейский рукопашный бой 
(АРБ) - военно-прикладной 
вид спорта и отличается от ру-
копашного боя тем, что в АРБ 
разрешены удары коленями, 
локтями и головой, а также 
разрешено добивать лежачего 
противника даже ногой в го-

лову. Именно из-за жесткого 
контакта в 70-80-х годах про-
шлого столетия этот вид еди-
ноборства культивировался 
только в Вооруженных силах 
РФ и было запрещено обуче-
ние приемам АРБ гражданских. 
Для уменьшения травматизма 
в поединках применяется уси-
ленная защита головы и тела 
спортсмена. На самарском тур-
нире все было по-взрослому, и 
юные спортсмены АРБ вышли 
в полной амуниции, включаю-
щей в себя шлем с металличе-
ской решеткой, защитный жи-
лет, щитки на голень, борцовки, 
краги, раковину, белое кимоно 
с символикой армейского руко-
пашного боя. 

Победители и призеры опре-
делялись в семи-восьми весовых 

категориях в каждой возрастной 
группе. В абсолютной весовой 
категории у самых старших - 
«14-15 лет» - поединки собрали 
больше всего аплодисментов 
зрителей. В финальных схват-
ках сошлись бойцы клубов из 
Самарской области. В жесткой 
и бескомпромиссной борьбе 
взял верх Полад Исаев, побе-
дивший Александра Помозова. 
Бронзовые медали в этой кате-
гории получили Вадим Моро-
зов и Самир Яргаев.

По словам организаторов, 
турнир получил лестные отзы-
вы как от областной федерации 
армейского рукопашного боя, 
так и от его участников. В пер-
спективе эти соревнования пла-
нируется сделать ежегодными 
и традиционными. 

Самарские спортсменки в 
составе сборной России стали 
триумфаторами первенства 
мира по муайтаю - тайскому 
боксу. 

В этом году соревнования 
среди спортсменов 10-17 лет 
проходили на родине тайско-
го бокса в Королевстве Тай-
ланд в городе Бангкоке. Ме-
дали и титулы сильнейших в 
мире бойцов разыграли в раз-
личных возрастных и весовых 
категориях 1700 спортсменов 
из 110 стран. В числе участни-
ков - 111 тайбоксеров сборной 
России из 34 регионов России, 
выступавших в нейтральном 
статусе. На четырех рингах в 
течение недели было проведе-
но 900 поединков.

Муайтай - боевое искусство 
Таиланда, произошедшее из 
древнего тайского боевого ис-
кусства муай борани - «муай» 
в переводе означает «поединок 
свободных» или «свободный 
бой». По правилам современ-
ного тайского бокса можно на-
носить удары кулаками, голеня-
ми, локтями и коленями - из-за 
этого муайтай называют «боем 
восьми конечностей». За преде-
лами Таиланда тайский бокс не 
менее популярен и продолжа-
ет расти во многом благодаря 

развитию смешанных боевых 
искусств, в которых муайтай 
интенсивно применяется для 
боя в стойке.

На первенстве мира от Са-
марской области на ринг в ка-
тегории «13 лет» вышли Полина 
Рукосуева и Анастасия Наумо-
ва, которых тренируют Наталья 
Смирнова и Вячеслав Нуждин 
соответственно, а также воспи-
танница Сергея Зоткина Мила-
на Емельяненко в возрастной 
категории «10-11 лет». Все трое 
по итогам выступлений подня-
лись на пьедестал почета.

Победительницей первенства 
мира в своей категории стала 

Милана Емельяненко. Она обы-
грала соперниц из Индии и Поль-
ши в весовой категории «32 кг». 
Полина Рукосуева и Анастасия 
Наумова завершили свое высту-
пление на стадии 1/2 финала. 
Рукосуева, выиграв в полуфи-
нале первый раунд, в последу-
ющих двух раундах уступила 
сопернице из США, а Наумова 
не одолела в трех раундах ро-
весницу из Ирландии.

Сборная России на этих со-
ревнованиях стала бесспорным 
лидером мирового муайтая и 
заняла 1-е общекомандное ме-
сто, завоевав 93 медали, из ко-
торых 56 золотых. 

Самарский спортсмен стал 
серебряным призером чемпио-
ната России по серфингу в дис-
циплине «доска с веслом». Эта 
медаль - первая для Самарской 
области в этом виде спорта.

Чемпионат и первенство 
России по самой массовой и 
доступной среди дисциплин сер-
финга «доске с веслом» прошли 
в акватории Оки в трех видах 
программы: спринт 200 метров, 
техническая гонка, где спорт-
смены показали мастерство 
владения доской на поворо-
тах, и длинная дистанция до 
18 километров. Победителей 
и призеров определила сумма 
набранных очков в каждом виде 
программы.

Уступив лишь победителю 
множества соревнований по SUP-
серфингу, участнику чемпионата 
Европы-2024 в Венгрии Артему 
Измайлову, Руслан Гараев стал 
вице-чемпионом России. «Рус-
лан показал отличный пример. 
Если поставить цель и упорно 
двигаться к ней, то, даже не 
имея спортивного прошлого за 
спиной, за несколько лет можно 
стать серьезным конкурентом 
даже для именитых спортсменов 
с большим спортивным опы-
том», - отметили в Самарской 
федерации серфинга. Второе 
место на чемпионате страны 

гарантирует Руслану Гараеву 
право выступать за сборную Рос-
сии, а также дает возможность 
получить спортивный разряд 
«кандидат в мастера спорта».

Самой юной участницей чем-
пионата России среди женщин 
стала 15-летняя Карина Соломон. 
На 8-километровой дистанции 
она заняла 15-е место в общем 
зачете. По итогам первенства 
России по серфингу в дисциплине 
«доска с веслом», которое прошло 
там же, в Нижнем Новгороде, 
еще двое самарцев вошли в топ-
10 сильнейших сапсерферов 
страны. Навыки и стратегия 
на водных трассах Максима 
Штейна и Александра Каюкова 
позволили им занять пятое и 10-е 
места соответственно. «Мое 5-е 
место - хороший результат, но 
это еще не вершина! Есть повод 
для стремления!» - написал на 
своей странице в соцсети Мак-
сим Штейн.

На этой неделе, 3 октября, са-
марские баскетболистки начина-
ют сезон-2024/2025 Российской 
премьер-лиги 5-м выездным мат-
чем с подмосковной командой 
«Спарта энд К». Своеобразной 
генеральной репетицией нового 
чемпионата для «Самары» стал 
Кубок президента Федерации 
баскетбола Самарской области 
(ФБСО), прошедший на паркете 
самарской «МТЛ-Арены». По-
бедительницами турнира стали 
баскетболистки екатеринбург-
ского клуба «УГМК».   

Трофей разыграли помимо 
«Самары» 17-кратный чемпи-
он России екатеринбургский 
«УГМК», финалист чемпионата 
прошлого сезона «Ника-Лузалес» 
из Сыктывкара и постоянный 
участник турнира - оренбург-
ская «Надежда», выигравшая 
Кубок президента ФБСО-2023. 
Турнир проходит в Самаре в 
четвертый раз. За всю историю 
этого турнира трофей ни разу не 
оставался в Самаре. В этот раз 
хозяйки турнира были нацелены 
изменить печальную традицию. 
Выиграв у «Ники-Лузалес» со сче-
том 61:52 и «Надежды» - 81:73, 
«Самара» в решающем матче 
сошлась с «лисицами» (символ 
клуба «УГМК» - лисица). Поведя 
в счете +12, самарская команда 
начала ошибаться, а гостьи не 
преминули этим воспользовать-
ся, и в начале второго периода 
разница сократилась до одного 

очка - 22:21. К большому пере-
рыву «Самара» проигрывала пять 
очков - 32:37, в третьей четверти 
«лисицы» продолжили увеличи-
вать разрыв в счете, а усилия 
«Самары» успехом не увенчались. 
Матч завершился не в пользу 
команды Дмитрия Пивцайкина 
с результатом 60:87. 

«Игра с «УГМК» однозначно 
пойдет нам в зачет: для раз-
мышления и понимания того, 
к чему мы должны стремиться. 
Уровень игроков, выходивших 
против нас на площадку, и уро-
вень их защиты показали то, к 
чему мы должны идти. Мы про-
вели на турнире замечательные 
матчи, которые принесли нам 
огромную пользу в подготовке к 
сезону - и в плане психологии, и 
в плане тактических моментов. 
Мы очень рады, что удалось здо-
рово выступить на этом турнире, 
завоевать две волевые победы 
над очень сильными соперни-
ками. Для нас это качественная 
подготовка, турнир однозначно 
пойдет нашей команде на поль-
зу», - отметил главный тренер 
женской команды «Самара» 
Дмитрий Пивцайкин.
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баскетболистки УГМК
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